
 Monday,  20  September,  1965

 लोक-स
 भा वाद-विवाद

 =

 का

 ०
 संचित

 अनुदित
 संस्कार

 ्

 SUMMARISED  TRANSLATED  VERSION

 OF

 3rd

 LOK
 SABHA

 DEBATES Oo OO

 welfth  Session.

 es
 bs

 mn  at

 CRE re
 ve  ee

 qq  are
 Nt

 गु
 \o  १

 be
 /  ५५

 Ok te र

 | |  जयते  12  2
 aes  ent

 दफ
 को

 क  ie  oe

 लोक-सभा  पचिवालग्र

 नई  दलली

 LOK
 SABH

 ETARIAT

 मूल्य  एक  रुपया  Price  :  One  Rupee



 faga-q-t/CONTENTS

 अंक  20  1965/29  1887
 AA  n:  nA No.  ion naay, ,  September  20,  1965/Bh.  adra  29,  1887  (Saka)

 विषय  SUBJECT  पीठ e
 PAGES

 निधन  सम्बन्धी  उल्लेख  Jbituary  Reference  2483-88.

 के  Alfa ख़क  ONT  NM पत्तरा  /  ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 नता०  Jo  संख्या

 (2  Nos

 720  पाक-अधिकृत  काश्मीर  में  संवैधानिक  Constitutional  Changes  in  Pak
 Occupied  Kashmir  2488-89

 परिवहन

 721  Photographs  of  American  Tanks  2489-92 अमरीकी  eat  के  चित्र

 722  Massing  of  Pak.  Forces  on  East
 पूर्वी-पाकिस्तान  की  सीमा  पर  orf

 Pakistan  Border  2492-94
 बतानी  सेनाओं  का  जमाव

 723  टेलीविजन  सेट  T.  V.  Sets  2494-95

 2495-S6 724  मजदूर
 Child  Workers

 अल्प  सचना  प्रदान  संख्या  6  के  बार में  Re.  5.  N.  Q.  No.  6  2496

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर/ 7:17"  ANSWERS  TO
 QUESTIONS

 alo  प्र०  सख्या

 S. Q.  Nos

 719  साम्प्रदायिक  तनाव  Communal  Tension  2496-97

 725  काश्मीर के बारे में के  बारे  में  संयुक्त  राष्ट्र
 U.N.

 pecretary-General’s  Report on  Kashmir  2497
 संघ  के  महा-सचिव  का  प्रतिवेदन

 Manufacturing
 726  बैल  टेलीफोन  निर्माण  कम्पनी  Bell  Telephones

 Co.  2497-98

 727  संकटकालीन  (Gaia)  कमीशन  Screening  of
 Emergency.

 Com-

 प्राप्त  अधिकारियों  की  छानबीन
 missioned  Officers  2498

 728  भारतीय  बस्तियों  के  निवासियों  ar  Harassment  by  Pakistan  of  re-
 sidents  of  Indian  Enclaves  2498-99

 पाकिस्तान  द्वारा  परेशान  किया

 जाना

 7  aT 99  Netaji  Subhash  Chandra  Bose  2499 नेताजी  सुभाष  चन्द्र  बोस

 730  किसकी  विस्फोटक  यंत्र  कारखाने  में  Explosion  in  Kirkee
 __Explosives Factory  2500

 विस्फोट

 731  युद्धबन्दी  भारतीय  Indian  P.O.  ह  ह  2560
 —__-———

 *किसी  पर  अंकित  यह  +  चिन्ह  इस  बात  का  aaa है  कि  प्रदान को  सभा  में  उस  सदस्य

 ने  वास्तव में  पूछा था  ।
 *The  sign  +

 marked  above  the  name  of  a  Member  indicates  ttha  the
 question

 was  actually
 asked  on  the  floor  of  the  House  by  that  Member.

 (2)
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 2500 732  उद्योगों  में
 अनुशासन

 सम्बन्धी  Code  of  Discipline  in  Industry  .

 संहिता

 733  चीन  से  विरोध  पत्र  Protest  Note  from  China  .  e  2501

 734  मिस्टर  फिजो  गतिविधियों  पर
 Rest  कार

 LIONS  on  Movements  of
 Phizo  क  थ  e  2501

 प्रतिबन्ध

 Cairo  Rad; INaAQ10  क  ह  2501-02 735  काहिरा  रेडियो

 प्रमख  अ
 7  भारत  में  अरब  लीग  के  Speech 1  of  Chief  Representative

 2562
 प्रतिनिधि  का  भाषण

 of  Arab  League in  India

 737  पाकिस्तान  में  हिन्दुओं  का  धम  Conversion  of  Hindus  in  Pakis-
 tan  ह  2502

 परिवहन

 738  विदेशों  में  प्रचार  e  क  थक  2503 External  Publicity

 739  डाक  सेवाओं  का  यंत्रीकरण  Mechanisation  of  Postal  Ser-
 vices  .  ह  क  2503

 740  पाकिस्तान  द्वारा  अमरीकी  टैंकों  का  Protest  to  U.S.  against  use  of

 प्रयोग  जाने  के  बारे में
 U.S.  Tanks  by @llnyo  Pakistan  2563-04

 अमरीका  से  विरोध

 74  दलाई  लामा  Dalai  Lama  2504

 742  पूर्वी  पाकिस्तान  में  हिन्दु  स्त्रियों  का  Abduction  and  Forcible  Conver-

 बलात
 sion  of  Hindu  Women  in  East

 अपहरण  तथा  Pakistan  .  2504

 परिवर्तन

 743  हिन्दुस्तान  ऐरोनीटिक्स  लिमिटेड  Workers  of  H.A.L.andB.  E.L.,

 तथा  भारत  इलेक्ट्रानिक्स
 Banglore  *  2504-05

 बंगलौर  के  कर्मचारी

 744  काइमीर के बारे में के  बारे  में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ
 U.N.  Stern

 conneralrs  Appeal mir about  Kash  aha  2505
 के  महासचिव  की  अपील

 745  Demarcation  of  Boundary  between पूर्वी  तथा  ciertt  बंगाल  के  बीच
 East  and  West  Bengal  e  .  2505

 सीमांकन

 746  विदेशों  में  प्रचार  कार्य  External  Publicity  .  2505-06

 747.0  ब्रिटन  से  शस्त्रास्त्र  सम्बन्धी  सहायता  Arms  Aid  from:  U.K  2506

 748  ‘Commission  in पाकिस्तान में  भारतीय  उच्चायोग  Indian  High
 2506-07 Pakistan  .

 अ  ता०  प्र०  सख्या

 Q.  Nos

 Wage  Board  for  Transport  Wor- 2403  परिवहन  कर्मचारियों के  लिय
 kers  oe  e  शक  e  2507

 मारी  ate

 2404  कोचीन  बन्दरगाह में  नाविकों  की  Crew  Men’s  Strike  at
 Cackin

 हड़ताल
 Port  2507

 Hotel  and  Tea  Shop  Workers  2508 2405
 होटल  तथा  चाय  दुकानों  के

 कमेंचारी

 (ii)
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 Keral 2406  केरल  दुकान  तथा  संस्थान  अधिनियम
 Act

 Shops  and  Establishment
 2508 td

 240  स्थिति  घाटी  में  सड़कें  Roads  in  Spiti  Valley  2508-0

 2408  भारत  में  तिब्बती  शरणार्थी  Tibetans  in  India  क  2509

 2409  मध्य  प्रदेश  में  छोटी  बचत  योजना  Deposits  in  Post  Offices  under
 Small  Savings  Scheme  in  M.P  2509

 के  अन्तगंत  डाकघरों  में  जमा  की

 गई  रकमें

 24.10  Visit  of  Maharaja  of  Sikkim  2509 सिक्किम  के  महाराजा  की  यात्रा

 2411  किराया  की  इमारतों  में  डाकघर  Post  Offices  in  Rented  Build-
 ings  .  .  2510

 2412  मद्रास में  चलत  फिरते  डाकघर  Mobile  Post  Offices  in  Madras  2510

 2413  मद्रास  में  टेलीफोन  केत्द्र  Telephone  Exchanges  in  Madras  2510

 Post  Offices  in  Madras 2414  मद्रास  में  डाकखाने  2510

 Broadcasts  for
 South-

 2415  एशियाई  dat  के  लिय  Telugu
 East  Asian  Countries  4  2511

 अलग  में  प्रसारण

 2416  नागाओं  द्वारा  qe  विराम  का  श  ease  Fire  Violations  by  Nagas  2511

 उल्लंघन

 2417  हिमालय  पर्वतारोहण  Himalayan
 Mountaineering

 Ins-

 दार्जिलिंग
 titute,  Darjeeling  2511-12

 2418
 Air  Accidents  क  2512 विमान  दुर्घटनायें

 2419  सेना  सेवा  जवानों  और  Retirement  of  Jawan way  ans  and
 Officers from  Army  Service  2512

 कारियों  की  सेवा-निवृति

 2420  स्त्रियों  के  लिय  प्रशिक्षण  संस्थान  Training  Institutes  for  Women  2512-13

 e  2513 2421  तार के  काम  Telegram  Forms

 2513 2422  अम्बाजड़ी  कारखाना  Ambajhari  Factory

 2513-14 2423  फ़िट  अल्फांसो  डी-अबूबक  Frigate  Alfenso  De-Albuqurque

 Ex-servicemen  on  Live  Registers 2424  रोजगार  दफ्तरों  के  चाल  रजिस्टरों
 2514 of  Employment  Exchanges

 में  दल  भूतपूर्व  सैनिक
 425  उत्तर  प्रदेश  में  बे रोजगारी  Unemployment  in  U.P  2514

 2426  उत्तर  प्रदेश  में  अधिसूचित  तथा  Vacancies  notified  and  filled  in
 2514-15

 भरे  गए  रिक्त  स्थान

 2427  Scheduled  Caste  Candidates  re- उत्तर  प्रदेश  के  काम  feats  दफ्तरों
 gistered  in

 लि  Ployment
 ह  थ

 में  दल  अनुसूचित  जातियों  2515 changes in  U.  P.
 उम्मीदवार

 2428  बर्मा  में  भारतीय  Indians  in  Burma  .  2515

 2430  Pak.  Protest  against  construction दाह ग्राम क्षेत्र  में  सड़क  बनाने  पर
 of  a  Road  in  Dahagram  Area  2515-16

 पाकिस्तान  विरोध

 Fire 2431  छोकीਂ  के  आया  कारखाने  में  आग  in  Ordnance  Factory,
 Chheoki  2516

 (iii
 ees
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 2432  सरकारी  क्षेत्र  में  रोजगार  Employment  in  Public  Sector  2516-17

 2433  अखबारी  कागज  Newsprint  2517

 2434  ननिहाल  डाक  टिकट  Special  Stamps  2517-18

 2518 2435  नेताजी  की  weet  Ashes
 of  Netaji  .

 Tea 243.6  केन्द्रीय  चाय  बागान  मारी  बोर्ड
 Plantations

 Central  Wage  Board  for
 2518

 2437  खान  अधिनियम  का  उल्लंघन  Viol ol  ations  of  Mines  Act  2519

 2438  बन्दरगाहो ंमें  नौ-भरक  (<éytstz)  Stevedore  System  in  Ports  2519

 प्रणाली

 2439  समद्री  जल  को  पीने  योग्य  बनाने  Nuclear  Power  Pla:  for  Treat-
 ing  »c€a-  Water  2519-20

 वाला  आण्विकਂ  शक्ति  संयंत्र

 2440  स्विटजरलैंड  में  पर्वतारोहण  बरसी
 सट

 An
 cen

 in
 Switzerlan  2520

 2441  Telephone
 Eachang

 Gorakh- टेलीफोन  गोरखपुर
 pur  ce  ह  2520

 2442  डाक  तथा  तार  THA  &  T.  Circles  2520-21

 2443  कार्यक्रम  सलाहकार  समिति  Programme  Advisory  Committee  2521

 2444  श्रोताओं  अनुसन्धान  Listeners  Research  Department  2521-22

 विभाग

 2445  रायल  नेवी  सबम  रीन  )  Royal  Navy  Submarine  2522

 2446  केरल  में  पारपत्र  जाल साज़ों  का  Passport  Packet  in  Kerala  2522

 शिरोह

 2447  2522-25. इजराइल  का  मान्यता  दना  Recognition  of  Israel

 2448  स्वर  पदकों  कप  चलाया  जाना  क  2525 Remelting  of  Gold  Medals

 2449  की  Average  Wages  of  Workers  in विभिन्न  उद्योगों  के  मजदूरों
 Various  Industries  2523 औसत  मारी

 24  मल  शिया  के  विमान  चालकों  को  Traning  of  Malaysian  Pilots  2524

 प्रशिक्षण

 2451  प्रेस  सुचना  विभाग  में  हिन्दी  एकक  Hindi  Unit  in  P.I.B  .  2524

 452  आपातकाल में  सैनिक  सेवा  में  Civilians  il  Military  Service
 during  Eme  gency  2524-25 असैनिक  कर्मचारी

 2453  हिन्दुस्तान  एयरोनाटिक्स  लिमिटेड  Hindustan  Aeronautics  Ltd  2525

 2454  खेतिहर  मजदूर  Agricultura  uabou  .  2525-26

 2455  इन्दौर  के  लिय  सीधी  टक  डायलन  Direct  Trunk  Dialling  to  Indore  2526

 व्यवस्था

 2456  छावनी  बोड  के  कर्मचारी  2526 Cantonment  Board  Employees

 2457  छावनी  बोर्ड  के  में चारी  Cantonment  Board  Employees  2526-27

 2458  विद्युत  हृदय  स्पंदन  Electric  Heart  Stimulator  ry  2527

 (iv)
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 2459  काश्मीर  में  वर्षा  में  रेडियोधर्मी  कण  Radio-acti  ticles  ir  Rains
 in  Kashmir  .  2527-28

 2460  चीन  में  भारतीय  युद्धबन्दी  Indian  P.  O  Ws.’in  China  2528

 2461  Indians  residing  in  China  ्  2528 चीन  में  रहने  वाले  भारतीय

 246  डीज़ल  लोकोमोटिव  कारखाना  Diesel  Locomotive  Factory  2528-29

 2463  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  कमियां  Shortfalls  of  Third  Plan  °  2529

 2464  fara  शान्ति  सम्मान  के  लिए  Indian  Delegation  ta  World
 Peace  Conference  2529

 भारतीय  प्रतिनिधि  मंडल

 In- 2465  इलेक्ट्रानिक  उद्योगों  का  विकास  Development  of  Electronic
 dustries  2529-30

 2466  जुगाड़ा  में  यूरोनियम  मिल  Uranium  Mill  at  Jaduguda  2530

 2467  हिन्दुस्तान  एरोनॉटिक्स  लिमिटेड  Hindustan  Ae  autics  Ltd

 Kanpur  2530
 कानपुर

 2468  Project.  .Allowance  111  Defence प्रतिरक्षा  संस्थानों  में  परियोजना
 Installations  2530-31

 भत्ता

 2469  रूस  सरकार  द्वारा  प्रकाशित  भारत  Map  of  India  published .
 by Soviet  Government

 2531
 का  मानचित्र

 2470  Press  Trust  of  India  9531-32
 प्रस  ट्रस्ट  आफ  इंडिया

 2471  Chandipur  Proof  and  Experi- प्रमाण  तथा  प्रयोग  चाँदीपुर  ment  Centre  2532

 Chilka  Laka,  Orissa  |  2532
 2472  चिलका  उडीसा

 2473  दक्षिण-पूवीं  एशिया  के  देशों  का  Ministerial  Conference  of  South-
 2532

 मंत्री  सम्मान
 East  Asian  Countries

 2474  मद्रास  में  अब  शाक्ति  केन्द्र  Atomic  Power  Station  in
 Madras  2533

 Indians  from 2475  बर्मा  से  भारतीयों  का  वापस  भेजा  Repatriation  of
 burma  ्  2533

 जाना

 2476  उड़ीसा  में  tara  डाक  सेवा  कार्यालय  R.M A.S.  Offices,  Orissa  2533-34

 2477  टेलीफोन  राजस्व  लेखा  कार्यालय  Telepkene  Revenue  Accounts

 Offices
 2534

 Amendments  to  U.  N.  Charter.  2534-35
 2478  सकता  राष्ट  संघ  कं  चोट  का

 संशोधन

 2479  काश्मीर  संबंधी  भारत-पाकिस्तान  Proper  Publicity  to  Indo-Pak
 Conflict  in  Kashmir  2535

 विवाद  के  बारे  में  उचित  प्रचार

 Small  Arms  Factory,  Tiruchira-
 2480  तिरुचिरापल्ली  में  छोट  हथिया  र

 palli  श  न  2535-36
 का  कारखाना

 2481  पढ़े  लिखें  बेरोजगार  व्यक्ति  Unemployment  among  Educa-
 ted  Persons  2536

 Kolar  Gold  Mines  2536
 2482  कोलार  स्वर्ण  खाने

 Pilferage  of  Mail  2537
 2483  डाक  की  चोरी

 Accident  in  Dhori  Colliery  37
 2484  धोरी  कोयला  खान  में  दुर्घटना

 (v)
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 Bro Ga  2
 2485  प्रदर्शनों  के  बारे  में  प्रसारण  adcasts  about  Demonstrations  2537-38

 A4ATLL Exhi  bition  the  late 2486  स्वर्गीय  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  के  Orn
 nage  Shri

 जीवन  पर  प्रदर्शन  Jawaharlal  Nehru’s  Life.  2538

 2487  स्वर्गीय  श्री  जवाहरलाल  नेहरू के
 Exhibitions  on  the  Late  Shri

 Jawaharlal  Nehru’s  Life  2538
 जीवन  पर  प्रदर्शनियां

 488  वे  क्षेत्र  जिन  पर  पाकिस्तान  का  Areas  under  Illegal  Occupation

 sag  अधिकार  है
 of  Pakistan  *  .  2538

 2489  fro  फिजो  की  नागालैंड  यात्रा  Visit  by  Mr  Phizo  to  Nagaland  2538-39

 2490  अफगानिस्तान  में  बच्चों  का  अस्पताल  Children’s  Hospital  in  Afghanistan  2539

 2491  पासपोर्ट  बने  के  बारे  में  बम्बई  उच्च  Bombay  High  Court  Judgement

 न्यायालय  का  फैसला
 Re:  Issue  of  Passports  2539

 2492  P.  &  T.  Dispensary,  Nagpur  2539 STH  तथा  तार  नागपुर
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 LOK  SABHA

 20  1965/29  1887

 Monday,  September,  20,  1965/Bhadra  29,  1887  (Saka)

 लोक-सभा  दस  बज  समस्त  हुई

 The  Lok  Sabha  met  at  Ten  of  the  Clock.

 अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  1

 [  Mr.  SPEAKER  in  the  Chair  J

 निधन  सम्बन्धी  उल्लेख

 OBITUARY  REFERENCE

 श्री  बलवन्त  राय  मेहता  का  निधन

 प्रधान  मंत्री  बयां  अणु  शक्ति  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )
 :  अध्यक्ष  हमें  अपने  प्रिय

 सहयोगी  श्री  बलवन्त राय  मेहता  के  दुःखद  निधन  का  समाचार  सुनकर  बहुत  दुख  हुआ  है  ।  यह  और

 दुख  की  बात  हैं  कि
 उन  की  और  उनकें  पत्नी  की  मृत्य  ऐसी  दुखद  परिस्थितियों  में  हुई  है  ।  दुर्घटना के

 कारणों  के  बारे  में  अभी  निश्चित  रूप  से  नहीं  कहा  जा  सकता  परन्तु  ऐसे  समाचार  मिले  हैं  और  गुजरात

 सरकार ने  भी  कहा  है  कि  विमान  शत्रु  द्वारा  गिराया  गया  है  ।  इस  बारे  में  और  जांच  की  जायेगी  और

 स्थिति  का  पता  चलेगा  ।  देश  की  सेवा  करते  बल्कि  शत्रु  से  लड़ते  हुए  उनकी  मृत्यु  हुई  हमें  ऐसी

 मृत्यू  के  लिये  तैयार  रहना  चाहिये  ।

 श्री  बलवन्त  राय  मेहता  1919  या  1920  से  कार्य  कर  रहेगे  ।  वहू  छोटी  आयु  में  जनसेवा  कायें
 में

 लग  गये  थे  और  राज्यों  के  स्वतंत्रता  आन्दोलन  में  बहुत  अच्छा  कार्य  कर  रह ेथे  |  उन्होंने  इसमें  बहुत  बढ़

 निश्चय  से  काय  किया  अर  इस  के  एक  महान  नेता  बन  गये  ।  वह  सर्वेक्षण  आफ  दि  पीपल  सोसाइटी  के

 सदस्य  थे  और  उन्होंने  राजनैतिक  क्षेत्र  में  सेवा  कार्य  किया  और  सोसाइटी  से  बहुत  कम  भत्ता  तथा  मानदेय

 लिया  |  उनका  जीवन  सेवा  तथा  त्याग  का  था  ।  वह  दस  साल  तक  संसद  के  सदस्य  रहे  और  उन्होंने

 अनेक  समितियों  की  अध्यक्षता  करके  बहुत  अच्छा  कार्य  किया  हैं  ।  प्रा कं कलन  समिति  के  सभापति  के

 रूप  में  उन्होंने  सरकार  के  मंत्रालयों  तथा  विभागों  में  सुधार  लागू  करने  में  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  योगदान

 दिया  ।  उन्होंने  कई  नई  नई  बातें  सुझायीं  ।  हम  सब  को  ज्ञात  है  विकेन्द्रोकृत  क्षेत्र  में  उन्होंने  विशेष

 रुपये  कार्य  किया  ।  गुजरात  में  उन्होंने  बहुत  से  पदों  पर  काय  किया  ।  ठीक  दो  साल  पहले  19

 1963  को  वह  गुजरात के  मुख्य  मंत्री  बने  थे  और  ठीक  19  1965  को  ही  उन  का निधन

 हुआ  ।  यह  दो  वर्ष  की  अवधि  उन  के  योग्यतापृ्ण  कार्य  के  लिये  सदा  ही  स्मरणीय  ।  हो  सकता हैं
 कि  कुछ  मतभेद  रहे

 हों  परन्तु  वह  एक  सुलझे  हुए  और  महान  नेता  थे  ।  कठिनाई  के  समय  भी

 जेसे  कच्छ  में  लड़ाई  के  समय  में  वह  अपना  काय  दुखता  से  करते  वह  हमारे  मुख्य  मंत्रियों  में  एक

 बहुत  कार्यकुशल  मुख्य  मंत्री  थे
 ।

 उनकी  प्रत्येक-चय  हमें  एक  बड़ा  धक्का  लगा  इससे  देश  की  बहुत
 बड़ी  हानि  हुई  है  और  हम  सब  उन  की  मृत्य  पर  अपनी  समवेदना  प्रकट  करते  हैं  ।  मैं  आप  से  अनुरोध
 करता  हूं  कि

 आप  उनकी  तथा  उनकी  पत्नी  की  मृत्यु  पर  उनके  परिवार  को  शोक  संदेश  भेजें  ।

 श्री  रंगा  :  अध्यक्ष
 मै  श्री

 लाल  बहादुरी  द्वारा  कही  गई  बातों  का  समर्थन
 करता  हूँ  श्री  बलवन्त राय जी  हम  सबको  बहुत  प्रिय  थे  ।  उन्होंने  बहुत  समय  तक  रियासतों  के  लोंगों के
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 Obituary  Reference  September  20,  1965
 =

 [att  लाल  बहादुर  शास्त्री |

 हितों  की  रक्षा  के  लिये  कार्य  किया  are  श्री  डा०  पट्टाली  तथा  शेख  साहिब  के  नेतृत्व  में

 स्टेट  पीपल्स  कांफ्रेंस  के  महासचिव  रह  कर  बहुत  महत्वपूर्ण  कोय  भूतपूर्व  अध्यक्ष  तथा  आप

 उनको  प्राक्कलन  समिति  के  सभापति  के  रूप  में  अच्छी  तरह  जानते  हैं  तथा  सदन  को  भी  ज्ञात  हैं  कि

 उन्होंने  मंत्रालयों  के  कामकाज  में  सुधार  करने  के  लिये  प्रजातन्त्रीय  प्रथा यें  स्थापित  की  हैं  ।  उन्होंने
 फि

 सुझाव  दिये  हैं  कि  कम  खर्च  से  प्रशासन  को  कैसे  ठीक  किया  जा  सक  कट  इसके  अतिरिक्त  कांग्रेस  के
 जनरल  सेक्रेटरी  रह  कर  भी  उन्होंने  लोकप्रियता  प्राप्त  की  ।  कई  बार  उनका  मेरे  साथ  मतभेद  भी  रहा

 परन्तु  उन्होंने  श्री  जवाहरलालजी  के  कथनानुसार  काम  किया  are  अपने  विरोधी  पक्ष  वालों  के  भी

 प्रिय  बने  रह  कर  पार्टी  का  काम  किया ॥  पंचायती  प्रशसन  के  विषय  तथा  उनका  ग्रामीण  जीवन पर

 प्रभाव  आदि  के  बारे  में  मतभेद  परन्तु  वहू  aaa  गांव  के  लोगों  के  हत  की  बात  करते  थे  ।  मुझे  श्री

 हिम्मतसिंह जी  ने  बताया  है  कि  मुख्य  मंत्री  बनने  पर  उन्होंने  विपक्ष  वालों  की  आधी  से  अधिक  बातें  मान

 ली  थी  ।  वहू  एक  बड़े  प्रजातंत्रीय  नेता  थे  l  उन्होंने  मूंगफली  और  उसके  तेल  उत्पादन  के  बारे  में

 ग्रहियों की  बात  बड़े  अच्छे  तरीक ेसे  मान ली  थी  ।  इस  प्रकार  उन्होंने  भारती य  प्रजातन्त्र  की  बड़ी  सेवा की  ।

 में  जानता  हूं  कि  उनके  निधन  से  प्रधान  मंत्री  को  कितना  धक्का  लगा  हैं  क्योंकि  दोनों  ही  बहुत  लम्बे

 समय  से  लाला  लाजपतराय  द्वार  स्थापित  की  गई  सोसाइटी  में  सथ  साथ  काम  कश्ते  रहे  |

 में  उनके  प्रधान  मंत्री  तथा  गुजरात  के  लोगों  के  साथ  अपना  शॉक  तथा  समवेदना  व्यक्त

 करता  हुं  ।  मैँ  सव  शक्तिमान  परमात्मा  के  प्रति  भी  आभार  व्यक्त  करता  हूं  उनके  साथ  उन  की

 पत्नी  को  भी  इस  संसार  से  उठा  लिया है  ।

 श्री  ही०  ना०  मुकर्जी  मध्य  )
 :  अध्यक्ष  जेसा  कि

 प्रधान  मंत्री  ने  कहा
 श्री

 वक़्त  राय  मेहता  की  मृत्यु  का  समाचार  सुनकर  हमें  आघात  पहुंचा  as  और  भी  दुख  की  बात  है  कि

 मृत्यु  ऐसी  परिस्थितियों  में  हुई  यदि  यह  सच  है  कि  उनके  विमान  पर  एक  अज्ञात  विमान

 अर्थात  we  fara  से  गोली  चलाई  गई  है  तो  यह  एक  घिनौतापन  और  निराशापूर्ण  मनोवृत्ति
 का  उदाहरण  है  जिसकी  मिसाल  अन्तर्राष्ट्रीय  सम्बन्धों  के  इतिहास  में  नहीं  ।

 जैसा  कि  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  श्री  बलवन्त  राय  मेहता  सेवा  कायें  करते  हुए  मरे  है  और  इन  परि
 ७

 स्थितियों  में  तो  उन्होंने  एक  शहीद  मृत्यु  पाई  है  ।  जो  व्य  fe  देश  के  लिये  जान  देता  है  उसके  लिये

 और  कोई  वस्तु  अधिक  प्रिय  नहीं  होती  ।  यह  उन  के  जीवन  के  अनुरूप  ही  हैं  ।  प्रधान  मंत्री  उनके  बारे  में

 मेरी  अपेक्षा  अधिक  जानते  है  परन्तु  मैंने  भी  उन्हें  भली  प्रकार  समझा  था  ।  मैं  कहू  सकता  हूं  कि  भारतीय

 रियासतों  में  उन्होंने  कठिन  परिस्थितियों  में  वहां  के  लोगों  का  नेतृत्व  किया  और  वहां  स्वतंत्रता  की

 पताका  को  उठाये  रखा  और  देशवासियों  के  लिये  स्वतंत्रता  प्राप्त  करने  का  यश  प्राप्त  किया  |

 हमने  उन्हें  1952 से  इस  सदन  में  देखा है  और  सभापति  के  रूप  में  उन  के  कायें  काल  को  प्राक्कलन
 समिति  के  लिए  विशेष  महत्व  का  समय  कहा  जा  सकता  हैं  ।  जब  कच्छ  के  बारे  में  गड़बड़  चल  रही  थी

 तो  मैंने  उन्हें  बहुत  ही  शान्त भाव  में  कार्य  करते  देखा  था  ।  मैं  उनके  इस  प्रकार  के  मनोबल  से  बहुत-सी

 प्रभावित  हुआ  था  ।  प्रधान  मंत्री  ने  भी  उनके  इस  गुण  का  उल्लेख  किया  है  ।  इस  प्रकार  की  सन्तुलित

 शाखाओं  में  उन्होंने  बबंरतापूर्ण  मृत्यु  का  सामना  किया  |

 में  उनके  भारत  की  राजनीति  में  अंशदान  के  ब्यौरे  में  नहीं  जाना  चाहता  gerd  वास्तव  में  सामाजिक

 विकास  की  समस्याओं  का  ठी  क  हल  भारत  में  पंचायती  राज  को  लोकप्रिय  बनाने  और  प्रजातन्त्री य  विजेन्द्री  -
 करण  में  इस  प्रयोजन  के  लिये  श्री  मेहता  द्वारा  किया  गया  कार्य  भारत  के  इतिहास  में  सेव  याद

 किया  जायेगा  ।

 में भी  पहले  व्यक्त की  गई  भावनाओं का  समर्थन  करता  हूं  और  प्रार्थना करता  हूं  कि  मेरी
 पार्टी

 और
 अन्य  लोगों  की

 ओर  से  इस  बड़े  देशभक्त  की  मृत्यु  पर  समवेदना  तथा  शोक  का  संदेश  भेज  दिया

 जाये

 at  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  अध्यक्ष  जब  रात  को  10%  बजे  मैंने  रेडियो  पर

 वह  दुःखद  समाचार  सुना  तो  मुझे  विश्वास  नहीं  हुआ  ।  दो  महीने  हुए  मैं  उन्हें  भुवनेश्वर  के  हवाई  अड्डे
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 पर  मिला  तब  मैंने  उन
 से  पूछा  था  कि  कच्छ  के  बारे

 में  क्या  स्थिति  है  ?  तो  उन्होंने  उत्तर  दिया  था

 कि  ag  समस्या  का  अन्त  नहीं  बल्कि  पाकिस्तान  के.शत्रुतापु्ण  रवैया का  आरंभ  है  ।  और  कटु  सत्य  यह

 हैं  कि  उनके  विमान  को  एक  अज्ञात  विमान  ने  सार  गिराया है  और  में  यह  कह  सकता  हूं  कि  वहू  पाकिस्तानी

 विमान  ही  होगा  ।

 मैं  उन्हें  1935-36  से  जानता हूं
 ।  उस  समय  वह  उड़ीसा  राज्य  और  उस  समिति  से  सम्बद्ध

 जिसने  रजवाड़ों  को  भारत  से  मिलाने  की  सिफारिश  की  थी  ।  भारतीय  रियासतों  के  नेता  के  रूप  में

 उन्होंने  उस  समय  तक  सघन  जारी  रखा  जब  तक  भारत  एक  नहीं  हुआ  और  रजवाड़े  भारत  में  पुरी

 तरह  से  सम्मिलित  नहीं  हुए  ।

 एक  संसद  सदस्य  और  कार्यकर्ता  के  रूप  में  हम  मे  उन्हें  देखा  हैं  और  हम  उन्हें  भली  प्रकार  जानते  हैं  ।

 वह  एक  मिलनसार  व्यक्ति  थे  और  तथा  महान  देशभक्त  थे  ।  हम  उन  के

 निधन  पर  अपना  शोक  sad  करते  उनकी  मृत्यु  से  देश  को  हानि  हुई  है  |

 ay  उ०  स०  न्रिवदी  )  अध्यक्ष  आज  यह  समाचार  पढ़  कर  बहुत  दुख

 areas
 बरन

 हुआ  कि  एक  विमान  में  श्री  बल  मेहता  और  उनकी  पत्नी  क  मृत्यु  हो  गई  हैं
 ।  प्रधान

 मंत्री  ने  जो  यह  समाचार  दिया  है  कि  उनके  विमान  को  एक  अज्ञात  विमान  ने  गिराया  हैं  ।  इससे  हमारी

 युद्ध  तैयारी  की  गोपनीयता  में  कमजोरी  का  पता  चलता  एन०  सी ०  स०  की  एक  परेड  देख  कर

 मुख्य  मंत्री  लौट  रहेगे  ।  यह  और  भी  खेद  की  बात  है  कि  ge  दुर्घटना  ऐसी  परेड  के  थोड़ी  देर  पश्चात्  हो  |

 गुजरात  राज्य  को  बहुत  हानि  हुई  देश  वीर पुत्र  तथा  उनकी  पत्नी  के  दुखद  निधन  पर  में  और  मेरा

 दल  सादिक  समवेदना  व्यक्त  करता  हैं  ।  सैं  अफ़शा  करता  हूं  कि  प्रधान  मंत्री  इसे  पीडित  पवार  तंक

 पहुंचायेंगे  ।

 Sto  लक्ष्मी मल्ल  सिंधवी  अध्यक्ष  मैं  एक  wage  रियासत  से  सम्बन्ध

 रखता  हूं  ।  मैं  उनकों  अपील  की  गई  श्रद्धांजलि  का  समर्थन  करता  हूं  ।  बहू  एक  वीर  और  वरिष्ठ  योद्धा

 थे  ।  श्री  बलवन्त राय  मेहता  ने  अपने  प्रिय  सहयोगी  श्री  दीनाराज  व्यास  के  साथ  राज्यों  के  लोगों  की

 स्वतंत्रता  का  काय  सफलतापूर्वक  किया  |  इसको  सदैव  याद  किया  जायेगा  और  इतिहास  में  स्वर्ण  शब्दों  में

 अकिंत  किया  जायेगा  |

 यदि  यह  सच  हैं  और  ऐसा  मालूम  भी  होता  हैं  कि  यह  विमान  शत्रु  ने  गिराया  हूँ  तो  इस  से  पाकिस्तान

 मातृभूमि  के  लिये  इस  प्रकार  मरने  का  अवसर  बहुत  कम  व्यक्तियों  को  मिलता है
 ।  उन्हें  TH  शही  दे

 की  मौत  मिली  उनकी  मृत्यु  से  एक  महान  एक  संसद  fers  तथा  मानव  की  सेवा  के

 एक  व्यक्ति  से  वंचित  हो  गये  में  सदन  तथा  दलों  के  नेताओं  द्वारा  प्रकट  किये  गये  विचारों  का  समर्थन

 करता
 हैं  ।

 श्री  to  चं०  गृह  :  मैं  प्रधान  मंत्री  द्वारा  कहीं  गई  बातों  का  समन  करता  हुं  और

 प्राक्कलन  ना  तथा  अपनी  ओर  से  उनके  स्वतंत्रता  प्राप्ति  से  पहले  तथा  बाद  में  देश  के  लिये  किये  गये

 रचनात्मक  कार्यों  के  लिये  उनके  प्रति  अपनी  श्रद्धांजलि  urge  करता  हुं  ।

 स्टेट  पिछली  कांफ्रेंस  के महा  सचिव  के  रूप  में  उनकी  सेवायें  सब  को  मालूम  स्वतंत्रता  मिलने  के

 पश्चात  उन्होंने  देश  के  रचनात्मक  विकास  के  लिये  कई  पदों  पर  कोय  किया  जिनमें  कांग्रेस  पार्टी  के  महा

 सचिव  का  कांग्रेस  कार्यकारिणी  के  महासचिव  का  तथा  प्राक्कलन  समिति  के  सभापति  का  पद

 शामिल  हैं  ।

 पहले  उपाध्यक्ष  प्राक्कलन  समिति  के  सभापति  होते  थे  ।  यह  श्री  मेहता  के  समय  से  हुआ  कि  इसका

 सभापति  चुना  जाने  समिति  के  आरंभ  के  चार  वर्षों  में  उन्होंने  इसके  विकास  के  लिये  बहुत  काम

 किया  ।  सभा  की  ओर  से  सरकार  की  नीतियों  का  पथ  प्रदर्शन  तथा  सरकार  को  दिये  गय  धन  के
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 चं०

 उचित  प्रयोग  के  संबंध में  कार्य  करती  हैं  ।  चार  वर्षों  की  अवधि  में  उन्होंने  लगभग  120  प्रतिवेदन

 प्रस्तुत  किये  इनमें  उन्होंने  बहुत  i  अच्छे  और  रचनात्मक  सुझाव  दिये  |

 एक  और  महत्वपूर्ण  रिपोर्ट  जो  उन्होंने  दी  वह  विजेन्द्री कृत  प्रजातन्त्र  के  बारे  में  इससे  सरकार  को
 अ  नव

 संविधान  के  निदेश  न  आपस  वों  को  कार्यान्वित  करने  में  ग्रामीण  प्रशासन  के  लिये  ग्राम  पंचायत  स्थापित

 करने  में  सहायता  मिली  है  ।

 यह  एक  विमान  की  साधारण  दुर्घटना  नहीं  थी  ।  यह  शत्रु  के  कारण  हुई  हैं  जो

 गिरजाघर  या  मस्जिद  पर  बमबारी  कर  सकता है  उससे  और  क्या  आशा  की  जा  सकती  हम  आशा

 करते  हैं  कि
 विश्व  में  इस  पर  विचार  होगा  |

 उनकी  मृत्यु  से  भारत  से  एक  महान  एक  अच्छा  प्रशासक  तथा  संगठनकर्ता  छिन  गया  है  परन्तु

 गुजरात  राज्य  की--जो  एक  सीमावर्ती  राज्य  है---बहुत  अधिक  हानि  हई  हैं  ।  मैं  आद्या  करता हूं
 कि  वहां

 के  लोग  इस  अवसर  पर  इ  का  प्रमाण  देकर  संघर्ष  जारी  रखकर  विजय  प्राप्त  क  गें  ।

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती  :  यह  एक  राष्ट्रीय  हानि  हम  प्रधान  मंत्री  भावनाओं  को

 समझत ेहै
 ।  वह  उनके  पुराने  साथी  थे  |

 मुझे  Say  साथ  कांग्रेस  में  काय॑  करने  का  सौभाग्य  मिला  था  ।  वह  स्पष्ट  अच्छे  तथा

 मित्रता  वाले  और  सन्तुलित  मन  वाले  व्यक्ति  थे  ।

 मुझे  महात्मा  गांधी  द्वारा  उनके  राजनैतिक  गुरू  गोखले  के  प्रति  कहें  गये  शब्द  याद  आते  उन्होंने

 कहा  एक  राजनैतिक  कार्यकर्ता  के  मेमने  के  भांति  तथा  बाघ  की  भांति

 वीरता  थी  1.0  शना  बलवन्त राय  जो  गांधीजी के  शिष्य  में  भी  यही  गण  थे  ।

 हम  देश  के  इस  सेनिक  की  मृत्यु  पर  शोक  प्रकट  करते  हैं  ।

 मुझे  जमनी  के  एक  कर्वी  के  शब्द  याद  आते  हैं  ।  उन्होंने  कहा  है  आप  मेरा  सम्मान  करते है
 तो  मेरे-शव  पर  तलवार  रखना  क्योंकि  मैँ  मानव  के  मुक्ति युद्ध  में  सबसे  पहले  एक  afar

 श्री  :  कल  की  दु:खद  घटना  ने  हमें  बुरी  तरह  हिला  दिया हैं  और  इस  से

 हमें  भारी  क्षति  पहुच  हैं  ।

 श्री  बलवन्त राय जी  जिन्हें  उन  के  सभी  मित्र  प्यार  से  इसी  नाम  से  पुकारा  करते  अपना

 जीवन  राष्ट्र  की  सक्रिय  सेवा  में  न्योछावर  किया  है  उन्होंने  छात्रावस्था  में  ही  अपने  जीवन  की  प्रत्येक

 वस्तु  राष्ट्र  के  लिये  अर्पित  कर  दी  थी  ।  जब  वह  दक्षिण  अफ्रीका  से  भारत  आये  तभी  गांधीजी  की  ओर

 आकर्षित  हुये  और  तब  से  ही  वहू  गांधीजी  के  साथ  उन  के  एक  विश्वस्त  साथी  की  तरह  रहें  और  आजादी

 को  लड़ाई  में  ही  नहीं  अपितु  गांधी
 जी

 के  सभी  रचनात्मक  कार्यों  में  उनका  निकटतम  साथ  था  |

 उनका  जनमे  एक  बलन वर रज वाड़ में में  हुआ  ऑल  इंडिया  स्टेट  पीपल्स  के  पथ प्रदर्शकों  में

 से  एक  थे  और  उन्होंने  राज्य  के  लोगों  की  स्वतंत्रत  के  लिये  भी  कार्य  किया  था  ।  उन्होंने  गांधी  जी  के

 रचनात्मक  कार्यों  में  बहुत  भाग  feat  विशेषकर  हरिजनों  के  उत्थान  और  महिलाओं  की  शिक्षा  में  ।

 इस  बात  को  शायद  बहुत  से
 मित्र  नहीं  जानते  हैं  ।

 कलर स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  बा  ५  or  होंने  पुरी  उत्साह  के  साथ  देश  के  सामाजिक  और  आर्थिक  विकास
 कार्यों  में  अपने  आप  को  लगा  दिया  था  ।  कार्यालय  में  वहू  एक  महान  प्रशासक  के  रूप  में  गिने  जाते  थे

 परन्तु  लगभग  15  वर्ष  तक  पदारूढ़  रहने  के  बावजूद  उन्होंने  अपने  उत्साह  में  कमीं  नहीं  आने  दी  और

 उन  को  जों  भी  कार्य  सौंपा  गया  चाहे वह  कितना  ही  छोटा  क्यों  न  रहा  उस  में  उन्होंने  पुरी
 अनुशासन  और  स्थिरता  दिखाई  ।  उन्होंने  जीवन  के  किसी  क्षेत्र  में  भी  तुच्छ  विचारों  को  अपने  पास  नहीं

 आने  दिया  ।  उन्होंने  लोगों  के  दुख  को  सदा  अपना  दुख  ही  समझा  था  |
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 सरोज  बेन  मेहता  स्वयं  भी  एक  महान  का्येकर्तती  थीं  और  उन्होंने  देश  के  हित  के  लिये  महत्वपूर्ण

 योगदान  किया  हैं  |  परन्तु  एक  हिन्दु  पत्नी  की  तरह  वहू  हर  कठिनाई  में  श्री  बलवन्त राय  जी  के  साथ

 रही  और  वह  उनके  लिये  उत्साह का  एक  साधन  थीं  ।

 मै  भी  अपने  आप  को  श्रद्धांजलि  देने  वालों  में  शामिल  करता  ह्  देश  पर  इस  विपत्ति  और  संकट  के

 दिनों  में  यह  क्षति  और  भी  अधिक  होगी  ।  परन्तु  हमें  जो  कते व्य  सौंपे  गये  हें  उनको  निभाने  में  वहू

 प्रदर्शक हेंगे

 Shri  Yashpal  Singh  (Kairana)  :  Mr.  Speaker,  Sir,  Hoa.  Mehtaji  was
 one  of  the  architects  of  India.  He  had  sacrificed  his  life  while  serving  the  ration
 as  a  true  patriot.  Tnere  is  no  better  death  than  thisiu  religion.  The  lacy  who  has
 laid  down  her  life  alongwith  her  husband  in  the  service  of  the  nation  1s  also  great.
 I  associate  myself  with  the  Prime  Minister  in  their  grief  and  sorrow.  Cordc  lence

 messages  may  be  sent  to  their  family  on  our  behalf.  No  death  is  considered  better

 than  this  in  the  Hindu  religion.

 Those  peonle  who  are  dear  to  God  get  such  death  of  the  brave.  It  is  our  duty
 to  complete  the  work  which  he  has  left.  It  is  a  prehibited  in  our  religion  to  weep
 for  such  people.  May  God  grant  him  the  salvation.

 Ii  is  our  duty  to  fulfil  those  objects  for  whicn  he  has  laid  down  his  life.  He  has

 laid  down  his  life  for  the  nation.  May  his  soul  restin  peace  and  attain  salvaticn.
 We  will  follow  his  ideals.

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  (Bijnor)  :  Mr.  Speaker,  Sir,  the  death  of  Shri
 Balwantrai  Mehta  has  caused  a  Icss  not  only  to  the  Gujerat  State  but  to  the  whole

 country.I  agree  with  my  calieagues  that  it  is  a  personal  loss  to  Prime  Mirister.  He

 wes  rot  erly  his  political  associate  but  also  a  ccmpanicn  in  his  social  ard  cultura!
 activities  by  virtue  of  his  beirg  a  leadizg  member  «f  Lala  Lajpat  Rai’s  Lok

 Sewak  Mandal  and  he  was  also  a  leadir  g  adviser  cfthe  Prime  Minister.  The  meri
 torious  work  rendered  by  him  in  connection  with  Kutch  aggression  is  felt  by  the

 country  all  the  more  in  this  hour  of  crisis.  He  was  a  promis.eut  follower  of  Gandhiji
 acd  according  to  the  traditicr.  cf  Gujerat  State  he  also  died  a  martyr’s  death  like

 hina  and  people  called  hima  sachu  in  white  because  of  the  purity  of  his  pri-
 vate  life.  May  God  grant  salvation  to  the  departed  soul  and  give  us  strergth
 to  fulfil  the  task  Ieft  incomplete  by  him.

 अध्यक्ष  महोदय  :  सब  सदस्यों  की  ओर  से  और  विशेषकर  उन  सदस्यों  को  ओर  a  जिन  को  यहां
 पर  बोलने  का  अवसर  नहीं  मिला  मैं  अपने  आप  को  उन  सब  भावों  के  साथ  जोड़ता हूं  जो  यहां  पर

 जाहीर  किये  गये  हैं  ।

 हमारे  देश  के  लिये  यह  एक  महान  क्षति  है  ।  श्री  बलवन्त राय  मेहता  संविधान  सभा  के  सदस्य  थे  |

 उन
 की  मुत्यु  66  वर्ष

 की  आयु में  हुई  जब  यह  दुर्घटना  हुई  तब  वह  कच्छ  में  जज  से  लगभग
 छः  मील

 पर  थे  ।  जिस  प्रकार  यह  दुर्घटना  हुई  ag  अत्यधिक  दुख  की  बात  है  |

 जेसा  कि  कहा  गया  वह  प्राक्कलन  समिति  के  सभापति  थे  और  मुझे  उन  को  सच्चे  हृदय  और

 परिश्रम  से
 अपना  काय  करते  हुये  देखने  का  अवसर  सिला  जैसा कि  श्री  गुह  ने  श्री  मेहताजी

 ने  अपने  समय  में  120  प्रतिवेदन  तैयार  जो  पहले  कभी  नहीं  हुआ  था  ।.  उन्होंने  अपने  प्रशासनिक

 अनुभव का  प्रयोग  तथ्यों
 को  ढूढ  निकालने  और  जांच  में  किया  और  उस  सारे  जो  उस  समय

 किया जा  रहा  नया  रूप  दिया  ।  म 9 के  एक  या  दो  अवसर  याद  जब  सरकार  ने  यह  सोचा  कि  वह

 प्राक्कलन  समिति  की  विहित  सीमाओं  से  बा  जा  रहे है  परन्तु  अन्त  में  यह  मालूम  हुआ कि
 उनका  कथन

 ठीक  और  उन्होंने  प्रा कं कलन  समिति  की  परम्पराओं  को  स्थापित  किया  और  उन्होंने  इस  समिति  के
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 महोदय

 मान  और  स्तर  को  ऊंचा  किया  ।  अधिकारियों ने  भी  इस  बात  को  स्वीकार किया  हैं  कि  मेहता जी  अपने

 5,
 इस  व्यवहार  में  ठीक  थे  और  तब  से  अधिकारियों  और  प्रा कं कलन  समिति  के  सदस्यों  पूर्ण  सहयोग  रहा

 उन्होंने  अपने  काय  के  प्रति  जिस  परिश्रम  और  लगन  का  परिचय  वहू  afadia  है  |

 मुख्य  मंत्री  के  नाते  भी  उन्होंने  बहुत
 अच्छा  कार्य  किया  और  हर  लिहाज़  से  हर  सकते हैं

 कि  उन  को  महान  सफलता  मिली  उन  को  भारत
 के  सच्चे  सपूत

 के
 जिन  को  बहुत  तजुर्बा

 अहंकार  नहीं  था  आर  उ  नकी  बहुत  लम्बे  समय  तंक  याद  की  जायेंगी  |
 इस

 मित्र
 की

 क्षति

 से  हमें  बड़ा  दुख  है  ।  इस  क्षति  पर  शोक  प्रकट  करने  के  लिये  सदस्य  कुछ  क्षणों  के  लिये  खड़े  होंगे  |

 सदस्य  कछ  क्षणों  के  लिए  मौन  खड

 जसी  कि  सभा  की  इच्छा हूं  में  श्री  मेहताजीं के  परिवार  के  सदस्यों  को  सब  सदस्यों  की  ओर  से

 समवेदना  सचदेवा  भेज  दंगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  |

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  मुझे  आशा  हैं  te  हमें  प्रश्नों  के  लिये  एक  घंटे  का  समय  मिलेगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :
 केवल  वहीं

 समय  मिलेगा
 नो

 परन  काल  में  बच  गया  हैं
 ।

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  एक  पुरा  घंटा  दिया  जाये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  का  फैसला  पिछली  बार  किया  गया  था  ।

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 Constitutional  changes in  Pak.  Occupied  Kashmir

 +

 *420.  Shri  Prakash  Vir  Shastri

 Shri  Jagadev  Singh  Siddhanti

 Will  the  Minister  cf  External  Affairs  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given
 to  Starred  Question  No.  903  on  the  19th  April,  1965  and  state

 (a)  whether  any  reply  to  the  letter  addressed  to  the  United  Nations  about  the
 constitutional  changes  made  by  the  Government  of  Pakistan  in  the  so-called  Azad

 ashmir  under  its  occupation  has  been  received

 (b)  if  not,  the  action  Government  propose  to  take  in  the  matter  and

 (c)  whether  the  Government  of  Pakistan  have  brought  about  any  more  chan-

 ges  in  the  said  territory  even  after  the  above  communication  had  been  sent  to  them
 and  the  United  Nations?

 वैदेशिक-किये  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  लक्ष्मी  और  :  of  ait

 पाकिस्तान
 के

 उत्तर
 और

 हमारे  प्रत्युत्तर  की  एक  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रख  दी  गयी

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  1]

 सरकार  ने  यह  समाचार देखा  है  कि  पाकिस्तान अधिकृत  काश्मीर  में  मार्शल  ला  घोषित  कर

 दिया  गया  है  |

 Shri  Prakash  Vir  Shastri :  There  has  been  a  lot  of  change  in  the  circums-
 tances  when  the  notice  of.  this-question  was  given  and  the  circumstances  which
 are  prevailing  now  and  therefore  the  words  of  so  called  Azad  Kashmir.  had  been
 written  therein.  I  would  like  to  know,  as  our  Prime  Minister,  the  Minister  for
 defence’  and  thé  Minister  for >  External  Affairs  have  now  admitted  that  after
 this  attack  by  Pakistan  no  cease  fire  line  exists  and  that  whole  of  Kashmr  is  an
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 integral  part  of  India,  whether  Government  can  give  assurance  to  the  country
 in  this  regard  that  question  of  Kashmir  would  not  be  discussed  in  any  organisa-
 tion  cfthe  world?

 Mr.  Speaker  :  As  you  have  just  now  stated,  the  circumstances  have  chan-

 ged  since  you  gave  notice  of  the  question.  The  question  which  you  wanted  to

 ask  has  no  relevance  with  your  present  question  but  that  is  more  concerned  with

 the  clecumstance  prevailing  at  present.

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  :  When  Kashmir  has  become  an  integral  part
 of  India  and  there  is  no  such  thirg  85  cease  fire  line,  may  I  know  whether  we  can

 have  assuraace  from  the  Government  that  the  question  of  Kashmir  would  not  be

 discussed  in  any  organisation  of  the  world?

 Mr.  Speaker  :  No  body  can  give  assurance  at  this  time.  You  ask  for  some-

 thirg  else.  Assurances  are  not  given  in  Question  Hour.

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  :  The  second  thing  about  Kashmir  which  I

 want  to  kaow  is  whether  (५0५४६1५५171 ८711  is  considerirg  to  abrogate  at  an  early
 date  artiele  370  of  the  Indian  Constitution  which  has  become  ineffective  now ?

 Mr.  Speaker  e e  It  was  understood  that  it  would  affect  after  the  abrogation  of

 article  270.

 श्री  श्याम  लाल  सर्राफ  :  अब  जबकि  तथाकथित  आजाद  काश्मीर  क्षेत्र  में  सेनिक  विधि  की  घोषणा

 कर  दी  गई  क्या  सरकार  इस  बात से  अवगत  है  कि  जो  बहुत  ही  कम  स्थानीय  अधिकारी  वहां  पर

 थे  और  जो  लगभग  सभी  उस  क्षेत्र  से  आये  उनको  ह्रद  दिया  गया  है  और  यह  स्पष्ट  है  कि  पाकिस्तान

 का  नियंत्रण  प्रस्थापित  कर  दिया  गया  क्या  में  जान  सकता हुं  कि  सरकार  ने  इस  प्रदान  को  संयुक्त  राष्ट्र

 जहां  काश्मीर  पर  चर्चा हो  रही  उठाया  है  ?

 वांशिक-कार्य  मन्त्री  स्वर्ण  :  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  सदा  ही  काश्मीर  अधिकृत  क्षेत्र

 पर  अपना  लगभग  पूरा  नियंत्रण  रखें  हुये  है  यद्यपि  उन्होंने  आजाद  काश्मीर  सरकार  आदि  का  ढोंग  रच

 रखा  इस  लिये  हमारे  पास  संयुक्त  राष्ट्र  के  सम्मुख  ले  जाने  के  लिये  कोई  विषय  नही  है  क्यों कि  हमा

 विचार  से  संयुक्त  राष्ट्र  को  जम्मू और
 कश्मीर  राज्य  के  राजनैतिक  भविष्य  में  हस्तक्षेप  नहीं  करना

 चाहिये  ।

 अमरीकी  टैंकों  के  चित्र  )

 श्री  स०  ato  त्रिवेदी

 श्री स०  चं०  सामन्त  :

 कया  बेदेशिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कच्छ  क्षेत्र  में  पाकिस्तानी  सेनाओं  द्वारा  प्रयोग  में  लायें  गये  विदेशी  टैंकों  और  बन्द  हैं

 के  फोटो  विदेशों  में
 हमा  रे  दूतावासों  मिशनों  को  प्रचार  के  लिये  भेज  दिये  गये  हें  ;  और

 ~
 यदि

 तो  गत  दो  ८  नों  के  अन्दर  कितने  ऐसे  फोटो  और  फिल्म-भी जे  गये  हैं  ?

 बे
 दैनिक-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  :  और  :  जी  att  कच्छ

 में  पाकिस्तानी  आक्रमण
 के  समय  एक  फ़िल्म  की  83  कापियां  और  संबद्ध  पांच  चित्रो ंकी  कोई  1300

 कापियां  भारत  के  विदिशा-स्थित  निशानों  को  भेजी  गई  थीं  ।

 Shri  M.  L.  Dwivedi  e e  When  the  notice  of  this  question  was  given  it  was
 in  regard  to  the  Pakistani  attack  on  Kutch  but  now  Pakistan  has  attacked  us  from
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 Kashmir.  I  would  like  to  know  whether  these  photcgraphs  had  been  sent
 to

 the

 Government  of  U.  5.  A.,  and  also  the  reaction  of  the  Government  of  U. |  -A

 thereon?

 The  Deputy  Minister  in  the  ministry  of  Exteranl  Affairs  (Shri  Dinesh

 Singh) :  These  photographs  were  sent  to  America  also  and  the
 people

 of  that
 country  have  seen  them.  T'he  photographs  were  sent  to  all  countries.

 Mr.  Speaker  What  is  the  reaction  of  the  Government  of  America  thereon  ?

 Shri  Dinesh  Singh:  Mr.  Speaker,  as  you  would  remember,  these  photo-
 graphs  were  in  proofofthe  fact  that  Pakistan  was  using  the  American  equip-
 ment.  It  is  quite  clear  from  these  photographs  that  Pakistan is  using  the  Ameri-
 can  equipment.

 Shri  M.  L.  Dwivedi  I  would  like  to  know  whether  these  photographs
 were  published  in  various  newspapers  of  the  world  if  so,  whether  these  photo-

 graphs  were  published  in  the  American  press  also?

 Shri  Dinesh  Singh  :  They  were  published  in  a  number  of  countries  I

 think  ,they  were  published  in  America  also  but  I  cannot  say  definitely  about  it

 श्री  स०  do  सामन्त  :  faa  टैंकों  और  तोपों  Hi  तस्वीरें  ली  गई  थी  उनमें  से  कितने  एस  टेक  और

 तोपें  हें  जिन  को  म  रहमत  करके  भविष्य  में  इस्तेमाल  किया  जा  सकता  है
 ?

 वैदेशिक-कार्य  मन्त्री  cat  इस  का  तस्वीरों  से  कोई  सम्बन्ध  नही  है  |

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त :  क्या  में  जान  सकता हुं  कि  इन  तस्वीरों  के  साथ  इस  प्रमाण  को  भी  प्रकाशित

 किया  गया  जो  कि  अधिक  आवश्यक  कि  अमरीका  की  ओर से  भारत  को  दिये  गये  इस  आश्वासन

 के  विरुद्ध  कि  यह  सामान  इस  के  विरूद्ध  प्रयोग  नही  किया  पाकिस्तान  इस  सामान  को  भारत  के

 विरूद्ध  प्रयोग  कर  रहा  है  क्योंकि  के  अलावा  दूसरे  देशों  में  केवल  तस्वीरों  का  प्रकाशन  उन
 को

 विश्वास  नहीं  दिला  सकेगा
 ?

 यदि  यह  भी  प्रकाशित
 किया

 गया  था
 तब

 अमरीका  की  सरकार  कुछ

 वाही  करेगी  ।  इस  के  बिना  तो  यह  तस्वीर  अथंहीन  हैं  ।

 गी  दिनेश  सिह  इस  को  उचित  ढंग  से  प्रकाशित  किया  गया  था  और  जेसा  कि  सभा को  अवगत
 है  अब  इन-तस्वीरों  को  ही  नही  परन्तु  वास्तविक  चीजों  को  भी  वे  लोग  देख  सकते  हें  ।

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती :  क्या  म  जान  सकता हूं  कि  अमरीका  सरकार  ने
 अपने  प्रतिनिधियों  को

 भेज

 कर  इन  तन्वी रों  की  सत्य शीलता  की  पुष्टि  करने  का  कोई  प्रयास  किया  है ?

 श्री  दिनेश  सिह  :  दिल्ली  में  इस  सामान  की  प्रद॑  शानी  की  गई  तस्वीरों  को  ही  देखना  आवश्यक

 =  |

 श्री  age  क्या  में  जान  हूं  कि  हमारी  सरकार  इस  आश्वासन  में  विश्वास  रखती  थी  कि
 पाकिस्तान  को  दिये  गय  अमरीका  के  हथियारों  का  भारत  के  विरुद्ध  प्रयोग  नही  होगा  और  यदि ऐसा

 होगा  तो  अफ्रीका  की  सरकार  पाकिस्तान  के  विरुद्ध  कड़ी  कार्यवाही

 श्री  दिनेश  सिह  :  अमरीका  सरकार  की  ओर से  दिये  गये  किसी  भी  आशवासन  पर  विश्वास  नकरने
 के  लिय हमारी  सरकार  के  पास  कोई  कारण  नही  है  ।

 कपूर  fag  :  क्या  हम  इतने  सीधे  है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय :  शान्ति  |
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 ft  हम  बरुआ  :  कया  में  नाव  सकता  है  किः  सरकार  का  ध्यान  अमरीका  के  सचिव  श्री  मेक ना मारा

 के  इस  वक्तव्य  की  ओर  दिलाया  गया हैं  जिस  में  उन्होंने  कहा  है  कि  यद्यपि  अमरीका  ने  पाकिस्तान  की

 हथियार  दिये  हें  फिर  भो  भारत  का  सैनिक  बल  पाकिस्तान  से  चार  से  पांच  पूर्ण  अधिक  यह  एक

 तथ्य  है  जो  हमारे  तक  को
 स्थापित  करता  है  कि  अमरीका  को  अभी  विश्वास  नही  हुआ  है---और

 स्तान  द्वारा  अमरीकी  हथियारों  का  प्रयोग  किये  जाने  के  लिये  उन्होंने  क्या  कारण  बताये  ह--और
 यदि  प्रांतो  मे  के  इस  वक्तव्य  पर

 हमरी
 सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  हैं  ?

 श्री  दिनेश  सिह  :  में  नहीं  समझता  कि  इस  का  यह  aa  है  कि  अमरी  का  ने  इस  बात  को  मान  लिया

 है  कि  पाकिस्तान  अमरीकी  उपकरणों  का  प्रयोग  कर  रहा  है  ।  यह  तो  वह  चीज  है  जिस  का  हम  प्रचार

 कर  रहे  थ  |  जहां  तक  सेना  की  संख्या  का  सम्बन्ध  चे  कि  हमारे  पास  सेना  अधिक  है  इस  लिय  पाकिस्तान

 की  हक  है  किਂ
 वह

 अमरीकी  हथियारों  का  इस्तेमाल  करे--इस  से  इस  बात  का  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 में  बेकटासुब्बया  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  पाकिस्तान  अमरी की  हथिया रों  का  प्रयोग

 कर  रहा  उन  पलकों  की  जो  कि  अमरीका  ने  पाकिस्तान  को  दिये  भी  हमारे  पास  है  और  कि

 विभिन्न  देशों  में  हमारे  दूतावास  लोगों  को  इस  बात  का  विश्वास  नही  करा  सके  कि  पाकिस्तान  अमरी  की

 हथियार  इस्तेमाल  कर  रहा  क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  दूसरे  देशों  में  अपने  प्रचार  को  प्रभावशाली

 बनाने  के  क़रिये  सरकार  का  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 श्री  दिनेश  सिंह  :  में  यह  नहीं  मान  सकता  कि  हम  लोगों  को  विश्वास  दिलाने  में  असमथ  थे  ।  मेरा

 विचार  है  कि  सारी  दुनिया  ने  इस  बात  को  मान  लिया  है  कि  पाकिस्तान  ने  अमरीकी  हथियारों  का  प्रयोग

 कया  ्

 श्री  स्वर्ण  सिह  :  में  इस  में  जोडना  चाहता  हुं  कि  पाकिस्तान  भी  इस  बात  से  इन्कार  नहीं  करता  कि

 वह  चमन  और  दूसरे  क्षेत्रों  हमारे  विरुद्ध  अमरीकी  हथियारों  का  प्रयोग  कर  रहा  है  |

 डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी  :  इस  स्पष्ट  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  पकिस्तान  अमरीकी

 यारों  का  प्रयोग
 कर  रहा  है  क्या

 म  जान  सकता हूं
 पाकिस्तान  ने  ag  सहायता  लेते  समय  जो

 आश्वासन  दिय  थे  और  अमरीका  ने  जो  आश्वासन  हमें  दिय  थे  उन  को  पुरा  कराने  के  लिये  अमरीका  की

 वर्तमान  सरकार  जो  कुछ  कार्यवाही  कर  रही  है  अथवा  करेगी  उसकी  प्रतिक्रिया  के  बारे  में  हमारी  सरकार

 को  कुछ  Fast  है  ?

 श्री  स्वर्ण  सिह  :  पाकिस्तान  को  बड़े  माने  पर  यह  हथियारों  की  सहायता  दिये  जाने  के  समय  हमें
 अमरीका  ने  जो  आश्वासन  दिया  था  हम  अमरीका  को  उस  की  याद  दिला  दी  है  ।  फिर  भी  अमरीका

 सरकार  ने  वतन  स्थिति  में  हद  तक  अपनी  असमंथता  मान  ली  है  ?

 श्री  बरुआ  :  असमथंता  क्यों  ।

 Shri  Bhagwat  Jha  Azad  :  Some  American  Newspapers  and  high  officials
 have  stated  that  they  have  received  complaints  against  the  use  of  American
 arms  by  both  India  and  Pakistan.  May  I  know  whether  the  Government  have

 contradicted  these  statements,  saying  that  it  is  only  Pakistan  who  used  the  Ameri-
 can  arms  if  so,  whether  we  have  received  any  written  or  oral  reply  from  the  Ame-

 rican  Government  in  addition  to  what  has  just  now  been  said  by  the  Hen.  Mi-

 nister ?

 Shri  Swaran  Singh  :  We  have  not  received  any  tning  पा  wmung  in  this

 regard.  We  have  stated  that  the  American  arms  which  were  supplied to  us  have

 not  been  used  against  Pakistan.

 देव  '
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 श्रीमती  यशोदा  हड्डी  :  कया  में  जान  सकती  हुं  कि  अमरीका  पाकिस्तान  को  सहायता  दिये  जाने

 जो  वह  हमारे  विरुद्ध  प्रयोग  कर  रहा  उत्तरदा  यित्व  को  न  मानने  के  अलावा  यह  कहता  है  कि  यदि

 हमने  पाकिस्तान  को  अधिक  सहायता  दी  है  तो  यह  प्राकृतिक  है  क्यों  कि  भारत  की  सेनिक  आती

 स्तान  के  संख्या  में  अधिक  है  और  कि  हम  इस  में  कुछ  नही  कर सकते  ?

 श्री  स्वर्ण  fag  :  मेरे  लिये  इस  में  उत्तर  देने  के  लिये  कुछ  नहीं  हैं  ।

 पुर्वी-पाकिस्तान  की  सीमा  पर  पाकिस्तानी  सेनाओं  का  जमाव

 *722.  श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या बेदेशिक-कायं  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  14  1965  को  पूर्वी  पाकिस्तान  की  सरकार

 को  भेजे  गये  अपने  तार  में  कहा  है  कि  वह  सीमा  के  साथ-साथ  जमा  की  गई  अपनी  सेना  को  जो

 खाई इयां  खोदी  गई  हें  उन्हें भरे  तथा  बंकरों  को  उखाड़े  क्योंकि  ये  का  रंवाइयां  सीमा  सम्बन्धी  नियमों  का

 उल्लंघन  करती  है  ;'

 यदि  तो  क्या  पाकिस्तान  से  कोई  उत्तर  प्राप्त  हुआ  है  ;  और

 )'  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  और  क्या  कॉयं वा ही  करने  की  संभावना  है  ?

 वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  में
 राज्य  मंत्री  लक्ष्मी  :

 14  मई  1965 को  परिचय
 बंगाल  सरकार  ने  पुर्व  पाकिस्तान  सरकार  के  पास  एक  तार  भेजा  जिसमें  पाकिस्तान  के  इस  आरोप

 का  बलपूर्वक  खं  डनਂ  किया  गया  था  किਂ  डाला  ग्राम  नामक  पाकिस्तानी  बस्ती  के  चारों  तरफ  भारतीय  सैनिकों

 का  जमाव  है  और  पूर्व  पाकिस्तान  सरकार  से  कहा  कि  वह  अपने  सीमांत  अधिकारियों  को  हिदायत  करे

 कि  भारतीय  प्रदेश  के  अंदर  तीन  बीघा  में  सड़क  पर  तारकोल  डालने  )  का  जो  काम  हो  रहा

 उसमें  व  अडचन  नਂ  इस  तार  में  पुर्व  पा  किताब  सरकार  से  यह  भी  कहा  गया  कि  वह  पश्चिम

 पूवे  पाकिस्तान  सीमा  और  कुच  बिहार  क्षेत्र  के  साथ  लगने  वाले  स्थानों  से  अपने  सेनिक  हटा  ले  ।

 ga  पाकिस्तान  सरकार  ने  उत्तर  में  अपने  आरोपों  और  मांगों  को  दोहराया  लेकिन  पूर्व
 फाकिस्तान--पश्चिम  बंगाल  सीमा  से  पाकिस्तान  सैनिकों  को  हटाने  की  पश़्चिम  बंगाल  सरकार  की  मांग

 कों  नजरदाज़  कर  दिया ।

 हमारी  सुरक्षा  सेनाएं  सुरक्षा  संबंधी  पर्याप्त  उपाय  बरत  रही  हे  ।

 श्री  स०  सो०  बनर्जी  :  क्या  म  जान  सकता  हूं  कि  यह  सच  है  कि  विस्तार  वादीचीन  की  अंतिम
 च  छावनी  के  बाद  ga  पाकिस्तान  से  नडियाद  और  दूसरी  सभी  सीमाओं  पर  अपनी  फौजों  का  जमाव  कर

 दिया  है.और  यदि  तो  हमारी  सरकार  ने  उन  का  सामना  करने  के  लिये  कया  कदम  उठाये  हे  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मनन  :  पब  पाकिस्तान  में  राजशाही  और  दानापुर  जिलों  में  सीमा  पर

 युद्ध  जेसी  स्थिति  का  सा  जमाव  भाग  के  उत्तर  में  मेने  कहा  है  कि  सरकार  पर्याप्त  कदम  उठा

 रही  है

 थ्री  ao  ato  बनों  :  मेरा  प्रदान  है  कि  क्या  चीन  की  अन्तिम  चेतावनी  के  बाद  उन  में  वृद्धि हु
 a?
 घ्

 tent  मेनन  :  जी  श्रीमान्  ।

 Bt स०  मो०  बनर्जी  :
 व्या  यह  सच  हैं  कि  जसोर  में  पाकिस्तान  ने  एक  बड़े  हवाई  अड्डे  का  निर्माण

 किया  हैं  और  यदि  तो  क्या  इसकेਂ  लिये  पर्याप्त  कदम  उठाये  गये  हें  कि  पाकिस्तान  इस  अड्डे  से  हमारे
 क्षेत्र में  बम  गिरा  सके  ?

 बैदेशिक-कार्य  मन्त्री
 स्वर्ण

 :  मेरा  ऐसा  विचार  नहीं  कि  मुझे  इस  प्रशन  का  उत्तर  देना

 हम  जानते  हे  कि  वहां  पर  एक  हवाई  अड्डा  है  ।  यदि  कोई  कदम  उठाये  गये  हें  तों  यह

 रक्षा  बत
 का

 विषय  हम  क्या  जवाबी  कार्यवाही  कर  रहे  हे  इस  पर  हमें  चर्चा  नही  करनी  चाहिये  ।
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 थीं  स०  मों०  बनर्जी :  में
 जानना  चाहता  हूं  कि  नया

 जै सोर  में  ह  TS  अड्डा  है  और
 इसके  लिय  कया

 कदम  उठाये ज़ा  ऐ्हेह  किः  पाकिस्तान  वहां  से  हमारे  क्षेत्र  पर  बमबारी  न  कर  सके  ?

 प्रयोज्य  :  क्या  च््छै ग्सो  में  कोई  हवाई  अड्डा  है
 ?

 धरी  स्वर्ण  सिंह  :  में  नही  जानता  यह  तो  प्रतिरक्षा  मंत्री  के  बताने  के  लिये  है  ।

 शमी  स०  Alo  बनर्जी
 :  महोदय  मेरा  एक व्यवस्था  का  प्र बन है  ।

 यह  प्रश्न  यहां हर  रोजे  उठाया

 जा  रहा है  और  हमे  समाचार भी  प्राप्त हो  रहे  हे
 परन्तु  हमें  प्रश्न

 की
 मनाही

 इस  लिये

 विक  ही  है  क्रि  हमे  tare  सम्बन्धी  कोई  जानकारी  नही  है  ।

 अध्यक्ष  मेंने  उन  से  पूछा  था  और  वह वह  कहते  है  कि  उन
 के  पास  कोई  सूचना  नही  है  ।  में

 उन  से  प्रार्थना  करूंगा  किਂ  पता  लगा  कर  सुचना दें
 |

 श्री  भागवत  झा  आजाद :  कया  मंत्री  महोदय  इतना  भी
 नहीं  कह

 सकते
 कि  वह  इस  का  सामना

 प्रभावशाली  ढ़ंग  से  करन  की  स्थिति  में  है  और  उसे  रोक  सकते हें  ?

 at  स०  सो ०  बनर्जी  :  इस  बात  को  प्रत्येक  व्यक्ति  जानता  है  कि  वहां  सबर-जट  विमानों  का  एक

 दल  है  परन्तु  मंत्री  महिला  इस  को  नहीं  जानते  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 !

 तो  पूछने  के  लिये  कुछ  नहीं  रह  गया  ।

 श्री  पूरी  कामत :  क्या  विश्वास  सूत्रों  से  पता  चला है  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  में  कई  ची  नी  से  चिक

 सलाहकार  ,  अधिकारी  और  तकनीशीयन  सक्रिय  है  और  यदि  तो  क्या  सरकार  समझती है  कि  भारत

 को  चीनी  द्वारा  दी  गई  हाल  की  चेतावनी  का  सीधा  सम्बन्ध  पूर्वी  क्षेत्र  में  चीन  और  पाकिस्तान  द्वारा

 सेनिक  आक्रमण  के  लिये  की  गई  संघ  क्त  तैयारी  से  है  ?

 थ्री  स्वर्ण  fag  :  चोरी  पत्र  की  भाषा  a  निःसन्देह  यही  पता  लगता  है  कि  नवीन  कौर  पाकिस्तान  में

 सांठ-गांठ है
 ।  परन्तु  वहाँ  चोरी  तकनी शी  रनों  और  अन्य  लोगों  के  होने  से  उन  का  क्या  अभिप्राय है  इस  की

 जानकारी  सरकार  को  हो  सकती  है  परन्तु में  इस  सम्बन्ध में  कोई  निश्चित  सुचना  नहीं  दे  सकता  |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  मेरा  एक  व्यवस्था  का  नग्न  है  ।  यह  तो  बहुत  ही  आइ्चयंजनकਂ

 बात हुई  विशेषकर  यह  कहता  कि  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  जानकारी  हो  सकती  है  ।  समाचार

 पत्र  इस  सम्बन्ध  में  अधिक  स्पष्ट  रूप  से  लिख रहे
 है  कि  पाकिस्तान  में  चीनी  सलाहकार  काम  कर  रहे

 मेरे  विचर  में  संसद  और  जनता  से  इसे  छिपाना  लोकहित  में  न  होगा ?

 अध्यक्ष
 यह  ती

 बताया  जा  सकता है
 कि  चीनी  वहां  है  या  नहीं  ।  परन्तु  में  इस  बात  से

 सहमत  हं  किं  निश्चित  उत्तर  उपलब्ध  न  हो  ।

 श्री  स्वर्ण  सिह :  मैंने  यही  बताने  का  प्रयास  किया  था  ।  चीनियों  के  वहां  होने  के  बारे  में  हमें  कुछ

 सूत्र
 निजी  है  पर्त  मेरे  लिये

 निश्चित
 रूप  से  यह  कि  वहाँ  पर  चीनी  कितनी  संख्या में  हैं

 और

 वे  क्या  काम  करते  कठिन  होगा ।

 श्री  हेम
 बरुआ :  जैसे ही  पाकिस्तान  ने  कच्छ  के  रन

 में
 हमारे  उतरें  आक्रमण  किया  हम  ने

 अपने
 सैनिक

 पूर्वी  क्षेत्र  में  भेज
 थे  परन्तु जैसे  ही  युद्धविराम  करार  पर  हस्ताक्षर हम  ने  अपने  सैनिक

 वहाँ  से  वापिस  बुला  लिये
 ।

 अब  तो  असम  के  मुख्य  मंत्री  ने  भी
 कहा  है  कि  पाकिस्तान  पूर्वी  सीमाओं  पर

 बे  पैमाने  पर  से  निक  जमाव  कर  रहा  इस  संदर्भ  में  क्या  में  जान  सकता

 है  हूँ  कि  सरकार  नै  क्या

 re

 वाही को  है  और  क्या  अब  हमारी  सरकार  ने  पूर्वी  सीमा  पर  सैनिक  भेजे
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 on  स्वर्ण  सिंह  हम  सीमाओं
 पर  सैनिकों  की  गति  और  उन  की  वापीसी  के  बारे  में  कोई  वक्तव्य

 नदेनेको  प्रथा  को  सदा से  मानते  आ  रहे  हैं  ।  में  माननीय  सदस्यों से  प्रार्थना  करूंगा  कि  हमें  इस  प्रथा

 को  मानना  चाहिये  ।

 हेम-बरुआ  :  मेरा  एक  का

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रत्येक  प्रश्न  के  साथ  व्यवस्था  का  प्रश्न  नहीं  होना  चाहिये  |

 श्री  हेम  बरुआ  :  आप  मानेंगे  कि  इस  का  बहुत  ही  सुसंगत  प्रदान  है  ।  युद्ध  विराम  समझौते

 पर  हस्ताक्षर  होने  के  बाद  जब  हमारे  सेनिक  पूर्वी  सीमाओं  से  वापिस  बुलाये  गये  थे  तो  यह  घोषणा  की

 गई  थी  ee  ea  wm  ewer

 अध्यक्ष  सहोदर  :  शान्ति  ।  तब  उस  घोषणा  को  वहीं  रहने  दो  ।  जो  हम  करना  चाहते

 ह  उस  को  सरकार  अवश्य  कर  रही  होंगी  ।

 श्री  हेम  बरुआ  :  वे  दैनिक-कायम  मंत्री  ने  सैनिकों  की  अवस्थापना  के  बारे  में  कहा  था

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति-सेनिकों  की  अवस्थापना  के  बारे  में  ह
 नः  उत्ਂ म  4st  कूछ  नहीं  कहना

 चाहिये  |

 ‘Shri  Bagri  :  Apart  from  the  Military  safegaurd  and  action’  has  our  Govern-

 ment  taken  any  political  steps  in  east  Pakistan,  Pakhtoonistan  and  East  Ben-

 gal  which  may  cause  a  set  back  to  Pakistan?

 Shri  Swaran  Singh  :  We  have  not  taken  any  political  steps  in  East  Pakis-
 ta  n.

 श्री  soo  चक्रवर्ती  :  क्या
 में  जान

 सकता  हूं  कि  हमारी  सरकार  यह  समझती  है  कि  पूर्वी  सीमाओं

 पर  भड़काने  वाली  कार्यवाहियां  केवल  हमारी  सरकार  का  ध्यान  पश्चिमी  सीमाओं  से  हटाने  के  लिये

 हैं  और  यदि  नहीं  तो  क्या  पूर्वी  सीमाओं  पर  ae  कार्यवाहियां  चीनी  सांठ-गांठ  के  साथ  भविष्य  में  किसी

 बडी  दुर्घटना  की  सूचक  हे  ?

 श्री  स्वर  सिह  मेरा  विचार  है  कि  यह  बातें  सेनिक  विशेषज्ञों  के  लिये  छोड़  देनी  चाहिये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  अपनी  अपनी  राय  की  बात  है  |

 टेलीविजन  सेट

 723.  श्री  यशपाल  सिह  :  कया  सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अगले  दस  वर्षों  की
 टेली  विज़न

 सेटों  को  आवश्यकता  का  अनुमान  लगाया  जा  चुका
 और

 यदि
 हां

 तो  उसे  प्रा  करने  के  लिये  बया  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 सचना  और  सारण  मंत्री  इन्दिरा  :  अगले  10  वर्षों  में  टेली  विज़न  सेटों
 की  मांग  इस  पर  alt  ल  जने  व्यवस्था  का  विस्तार  कितना  होता  चौथी  पंचवर्षीय
 योजना  के

 मसौदे  में
 मद्रास  और  कानपुर में  टेलीविजन  केन्द्रों  की  स्थापना  तथा

 दिल्ली  केन्द्र  का  विस्तार
 करने  के  लिये

 7
 करोड़  रुपया  रखा  गया  थे  टेली  विजन  केन्द्र  भी  स्थापित

 हो  तो  आशा  है  कि  एक  लाख  टेलीविजन  सेटों  की  दरकार  होगी  1
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 दिल्ली  में  तत्काल  मांग
 को  पूरा  करने  के  लिये  बाहर से  लगभग  10,000  टेलीविज़न

 सेट
 मंगाने  का  विचार है  ।  पिलानी  का  सेंट्रल  इलेक्ट्रोनिक्स  रिसर्च  इन्सटिट्यूट  का  लक्ष्य  प्रति  वर्ष

 1000  टेलीविज़न  सेंट  बनाने का  है  |  उद्योग  और  संभरण  मन्त्रालय  भी  टेली  विजन  सेट  बनाने  के  स्वदेशी

 उच्चयोग नि  स्थापित  करने  की  सम्भावनाओं  पर  विचार  कर  रहा  है

 Shri
 Yashpal  Singh :  Have  the  Government  considered  to  keep  this  work

 in  abeyance in  view  of  the  requirements  of  war  so  that
 the  whole

 of  our  energy
 could  be  utilized  for  defence  purposes

 ?

 The  Minister  of  Information  and  Broadcasting  (Shrimati  Indira

 Gandhp) :  If  need  arises
 it  will  definitely  be  done.

 Shri  Yashpal  Singh :  May  I  know  whether  the  Government  have  also  fel  t
 that  under  these  arrangements  the  rich  could  exploit  the  situation  whereas  the

 poor  are  deprived  of  it:  >  Some  such  arrangement  shall  be  made  in  the  framework
 of  socialism  so  that  the  poor  may  also  be  benefited ?

 Shrimati  Indira  Gandhi  :  No  Su  itis  not  true  The  reason  being  that

 many  things  which  the  rich  people  get  from  T.  V.  are  for  the  first  time  being
 carried  to  our  colonies,  municipal  schools  and  Tele-clubs  etc.  You  would  be  glad

 to  know  that  the  T.  V.  sets  which  have  been  brought  to  Delhi  are  separately
 being  proyid€  to  military  hospitals  and  are  being  instalied  there

 श्री  राम
 सहाय

 पाण्डेय  :  में  जानना  चाहता हुं  कि  आने  10,000  fio  fio  सेटो  का बैटन

 fea  आधार
 फर  किया  जायगा  और  व्या  संसद  सदस्यों  और  पत्रकारों  को  प्राथमिकता  दी  जायेंगी  ?

 श्रीमती  इंदिरा  गांधी :  बया  सैनिक  लों  में  घायल  जवानों  को  प्राथमिकता  दी  जानी  चाहियें

 तथा  सिपल  स्कूलों  में  पढ़ने  वाले
 ब

 चों  को  या  कुम्मी  और  बस्तियों  में  रहने  वाले  गरीब  लोगों

 इस  का  फैसला  संसद्-सदस्य  स्वयं  कर  लें  ।  इस  समय  सामाजिक  और

 सास्कृतिक  संगठनों को  प्राथमिकता  दी  जा  रही  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  में  सरकार  को  संसद्  भवन  में  टी  ०  वी  सेट  लगाने  की  सलाह नही  दूंगा  ।

 Shri  Sarjoo  Pandey :  The  Hon.  Minister  has  just  now  stated  that  one  lakh
 T.  V.  sets  would  be  needed  in  next  ten  years  and  these  will  be

 imported  from  ab-
 road.  May  है  kiow  the  countries  with  which  the  negotiations  are  going  on?

 श्री  do  रा०
 पट्टाभिरामन :

 इस  समय  तो  हम
 उ  ने

 देशों
 से

 व्यापार  कर  रहे  है  जिन्हे
 भुगतान

 रुपयों

 में  किप  जाता है  और  वे  हें  चेकोस्लोवाकिया
 क  ।  में  इस  समय  पुरी  सुची  तो  नही  दे  सकता  ।

 जहां  तक  इन  सेटों  का  सम्बन्ध है  10,000  सेंट
 मंगवाये  गये  है  जिन  में  एक  हजार  सेट  भी  शामिल हैं

 जो  एक व्यक्ति  ने  आयात  लाइसेंस  के  अधीन  मंगवाये  हैं  ।

 बाल  मजदूर

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती

 श्रीमती  तारकेश्वरी  सिन्हा

 कया
 श्रम  और  रोजगार मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 देश  में  लगभग  डेढ़  करोड़  बाल  मज़दूर  हैं  ;

 )'  उन  को  शोषण  तथा  अतिश्रम से  बचाने  के  लिये  किन-किन  उपायों  का  अनुरोध  किया
 गया  है  ।

 कया  यह  भी  संच  है  कि  एक  करोड़  वीस  लाख  या  इस  से  अधिक  संख्या में  मज़दूर  एसे है
 जिनकी  आयु  60  वर्ष से  अधिक है  ;  और
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 क्या  इन  मजदूरों  के  विशेष कर  क़ृषि-मज़दूरों  के  वृद्धावस्था  पेंशन fed  जाने

 के  लिये  कोई  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ?

 श्रम  और  रोजगार  संध्  संजीवेय्या )  :  जी  रजिस्ट्रार  आफ  इंडिया  द्वारा  संकलित

 आंकड़ों  के  अनुसार  |

 पर्याप्त  नौजवान  व्यक्तियों  को  पारिवारिक  व्यवसायों  में  विशेषकर  कृषि  जहां  स्कूलਂ

 जाने  वाले  वायु  बालक  और  बालिकाएं  घरेलू  पशुओं  की  रखवाली  आदि  में  हाथ
 बंटाती  नियुक्त  अधिसूचित  किया  गया  है  ।  बालक  मज़दूरों  को  शोषण  से  बचाने  के  लिए  कारखानों

 में  उनके  रोज़गार  के  बारे  में  समुचित  निबन्धात्मक व्यवस्था  विभिन्न  केन्द्रीय  श्रम  कानूनों  में  पहले  ही
 मान  परिवार  स्वास्थय  स्तरों  में  gare  जिससे  अधिक  लम्बी  अय  की  प्रत्याशा

 मिक  शिक्षा  अति तवा यं  सामान्य  ation  विकास  fray  प्रतिव्यक्ति  अय  में  वृद्धि  आदि  से

 धीरे-धीरे  बालक  मज़दूरों  की  जरूरत  कम  हो  जायगी  |

 जो  रजिस्ट्रार  आफ़  इंडिया  द्वारा  संकलित  आंकड़ों  के  अनुसार  ।

 उत्तर  ATA-TST,  पश्चिम  बंगाल  और  राजस्थान  सरकारों

 ने  निराश्रित  बूढों  की  सहायता  के  लिए  बुढापा-पेंशन  योजना  चालू  की  है  |
 उन  मज़दूरों  के  लिए

 जोकि
 paar  निर्वाह  निधि

 और  कोयला  खान  निर्वाह  निधि  के  सदस्य
 सेवानिवृत्ति/परिवार

 पेंशन  योजना  चालू  करने  का
 प्रश्न  विभाग  के  विचाराधीन  है|

 ।  उस  विभाग में

 निराश्रित  बूढों  को  पेंशन  मंजूर  करने  के  लिए  एक  आदर्श  बुढापा-पेंशन  योजना  भी  विचाराधीन  है  ।

 श्री  प्री  चक्रवर्ती  :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  सरकार  उन  बच्चों  के  परत  पर  गम्भीरता  से  विचार

 कर  रहो  जिन  को  आयु  10-15
 वर्ष  हैं

 और  जो
 कृषि  मजदूरों  ;

 और  घरेलू  नौकरों
 का

 काम  करते

 उ  शोषण  से  बचाने  के  लिये  सरकार  क्या  निश्चित  कार्यवाही  कर  रही  ह ै?

 श्री  संजीवय्या  जी  इन  150  लाख  बच्चों
 में  से

 लगभग  95
 प्रतिशत कृषि  के  काम  में  लगे

 हुये  y  इस  का  कारण  निधन  कृषकों  का  अपने  बच्चे  को  स्कूलों  में  दाखिल  नਂ  करवा  सकना  है  और  वे

 उन्हें  इस  क्राम  में  लगा  देते  यह  उन  को  इस  काम  में  लगाना  अधिक  लाभप्रद  समझते

 श्री  प्र०  रह  चक्रवर्ती :  श्रम  और रोजगार  मंत्री  के  साहसपूर्ण  वक्तव्य  को  ध्यान  में  रखते हुये  कि  जिन

 लोगों
 के  पास  दस  ag  पुर्व  कुछ  भी  नही  वे  अब  उचित  और  अनुचित  साधनों से  धनवान  बन  गये है  ।

 क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  सरकार  इन  नये  धनिक  लोगों  के  बहुत  से  लाभ  पर  या  अनुमानित  आय  पर

 कर  लगाने  के  लिय  कोई  योजना  बनाई  है  ?

 श्री  संजीवय्या
 :

 में  समझता  हूं
 कि

 वित्त  मंत्री  ने  इस  बारे  में  कुछ  कदम  उठाय  हूँ
 ।

 सूचना  श्रवन  संख्या  6  क  बार  में  )

 अध्यक्ष  महोदय :  जिन  सदस्यों  ने  यह  अल्प  सुचना  प्रश्न  रखा  था  उनको  इच्छानुसार  यह-प्रश्न
 किसी  अन्य  दिन  के  कि'ए  स्थगित  किया  जाता  है  ?

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 Communal  Tension

 e e  Shri  Subodh  Hansda  : *419.  Shri  M.  L.  Dwivedi

 Shri  S.  C.  Samanta  :  Shri  A.  M.  इसराइल  :

 Will  the  Minister  of,  Information  and
 Broadcasting

 be  pleased  to  state  the

 steps  being  taken  to  implement  the  suggestions  made  in  the  Home  Ministers’

 Conference  held  in  the  first  week  of  June,  1965  that  the  public  should  he
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 a  a

 ee  लिखित  उत्तर 29  1  887

 mn  ened  through  newspa  pers  44 ॥  |  th  a  view  or  cking
 read  of  communalism  and  dispelh  rg  the  atmospher  e  of  fear  and  on,

 when  ever  anecessity  is  felt  in  this  regard  ?

 The  Minister  of  Information  &  Broadcasting  (Shrimati  Indira
 rs  of wdhi)  :  No  such  decision  was  taken  in  the  Conference  cf  Home  Mini:

 vent  of
 Sta  convened  in  June  1965.  However,  it  is  the  policy  of  the  Gover

 Ind  to  educate  the  public  in  asustained  manner  through  all  means  media

 on  tk  danger  to  national  interest  and  security  from  communalism  an  violence,
 rum  -mongering  and  inflamatory  writings  in  the  Press.

 काश्मीर  के  बारे  में  संय  क्त  राष्ट्र  संघ  के  महा-सचिव  का

 125.  श्री  प्र०  च०  बरुआ :  श्री  बागड़ी
 ा

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  श्री
 काजोल

 क्य  बेदेशिक-काये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :  ं

 क्या  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  श्री  ऊ  थांट  ने  ही
 में

 गर्मी
 के  बारे  एक

 प्रतिवेदन  सुरक्षा  परिषद्  को  पेश  किया  है

 यदि  तो  कब  और  उस  प्रतिवेदन  में  क्या  मत  तथा  सिफ़ारिशों  दी  गई  हें
 और

 उस  के  सम्बन्ध  में  सरकार  को  प्रतिक्रिया  कया  है  ?  ह

 बेदेशिक-का्ये  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  लक्ष्मी  :  और  गति

 म  सदस्यों  का  ध्यान  13  सितंबर  1965  के  तारांकित  sea  संख्या  584  के  सरकार  द्वारा द्वारा  दए

 ग का  उत्तर  की  और  दिलया  जाता  जिसमें  महासचिव को  रिपोर्ट  की  प्रति  सदन  की  भेज  पर
 रख दी

 ब्रैकन  । ग

 4  सितंबर  1965  के  सुरक्षा  परिषद  के  प्रस्ताव  के  बारे  में  सरकार  की  प्रतिक्रिया  सके 6

 रि
 ०.

 र  1965 के  जवाब  में  दी  गई  जिसमें  महासचिव  की  रेपो  पर  चर्चा  की  गई  भारत  भ  उत्तर
 रक

 दन
 की

 मेज़  पर
 रख  दी  गई  में  रखी  गयी

 ।  दखियें  संख्या
 एल०

 टीम

 48  |

 Bell  Telephone  Manufacturing  Company  ्

 726.  Shri  Bagri  :  Will  the  Minister  of  Commu

 stat  nications  be  pleased

 to

 DEE  चान  क ेद
 1

 डी  ~  ad r aie)  set

 ः
 vhether  an  agreement  has  setting up  of  a  telephone

 ma  acturing  factory  in  collaboration
 wi

 th  the  Bell  T  elephone  M:  ufacturing
 ः

 Co  npany  at  Bangalore;

 (b)  if  so,  the  details  thereof;  and

 (c)  the  capital  outlay  involved?

 क
 The  Deputy  Minister  in  the  Department  of  Communications  (a)

 An  Agreement  was  signed  on  21-5-1964.  for  setting  up  the  manufacture  of  P  ita~
 conta  Crossbar  Switching  telephone  system  in  India  in  collaboration  with  the  B

 Telephone  Manufacturing  Company.

 (b)  The  production-of  the  equipment  is:  phased  to  reach  full  capacity  of

 00,000  lines  per  annum  in  single  shift  by  June,  1967.  The  crossbar  equipment
 being  manufactured  at  the  Indian  Telephone  Industries  Ltd.,  and  no  nev

 fact  is  being  established  for  the  purpose.  The  International  Standard  Electric
 Corpo  ation  of  New  York,  who  own  the  patent  rights‘of the  Pentaconta’

 |

 osshar

 BO
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 equipment,  have  agreed  to  invest  in  the  share  capital  of  the  Indian  Telephone
 Industries  Ltd.,  to  the  extent  of  Rs.  59°52  lakhs  and  also  to  advance  loans  total-

 ling  47°62  lakhs  to  the  Indian  Telephone  Industries  Ltd.  Out  of  the  investment
 in  shares  of  Rs.  59:62  lakhs  mentioned  above,  Rs.  35:71  lakhs  will  be  paid  in  cash
 and  the  balance  of  Rs.  23°81  lakhs  will  be  in  lieu  of  payment  for  know-how.

 (c)  The  estimated  capital  cost  on  the  crossbar  unit  is  Rs.  1°27  crores,  which  is

 proposed  to  be  met  by  the  Indian  Telephone  Industries  Ltd.,  from  its  own  interral

 resources  and  out  of  the  equity  money  received  from  the  International  Star.dard

 Eleztric  Corporation  and  another  share-holder.  The  Government  of  India  have

 not  directly  invested  any  money  in  this  project.

 संकटकालीन  )  कमीशन  प्राप्त  अधिकारियों  की  छानबीन

 27.  श्री  सुरेन्द्रपाल  सील्ड

 कर्मी  ज  न्र०  सि०  बिष्ट  :

 क्या  श्रतिरक्षां  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंग  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  उन  अधिकारियों  जिन  को  1962  में  अज्ञात  काल

 को  arya  होने  के  बाद  कमोशन  दिया  गया  छानवीन  करने  के  आदेशਂ  दिये  हे  ताकि  उन्हें  सदस्य

 में  रूप  में  नियुक्त  किया  जा  सके  ;  और

 यदि  तो  छानबीन  के  इस  काय  में  अब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंतराव
 :  sate

 चिकित्सा  के  कमीशन  प्राप्त  अफसरों  के  पहले  दल  की  कि  जिन्होंने  स्थायी  कमी
 शन

 के  लिए  आवेदन  प्रण
 तिशील  है  ।  अन्य  कमीशन-प्राप्त

 अफसरों  की  छानबीन  अभी

 शुरू  नहीं  हुई  ।

 भारतीय  बस्तियों  के  निवासियों  का  पाकिस्तान  द्वारा  परेशान  किया  जाना

 *728.  at  दी०  चं०  शर्मा :  श्री  wa  लिमय े:

 Bt  Wo  चं०  बरुआ  :  श्री  रामसेवक  यादव  :

 क्या  बेदेशिक-कायें  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंग  कि  :

 क्या  सरकार  ने  1  1965  के  अपने  पत्र  में  पाकिस्तान  सरकार से  मांग  की  है  कि  पूर्वी
 पाकिस्तान  के  रंग पुर  जिले  में  स्थित  दो  भारतीय  बस्तियों  के  निवासियों  को  पाकिस्तानी  राष्ट्रजनों  के

 हाथों  जो  प  परेशानी  उठानी  पड़  रही  उसे  रोकने  के  लिये  तत्काल  उपाय  किये  जायें  ;

 यदि  तो  यदि  कोई  उत्तर  आया  है  तो  क्या  ;  और

 (1)  उत्तर  के  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  लक्ष्मी  :  जी

 नोट  को  सिफ  पावती  दे  दी  गई  थी  ।  ya  पाकिस्तान  सरकार  जिसके  पास

 पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  उसी  विषय  पर  विरोध-पत्र  भेजा  इससे  इनकार  किया  कि  पाकिस्तान

 के  राष्ट्रिक  भोटवाड़ी  में  भारतीय  राष्ट्रिक ों को  धमका  रहे  या  परेशान  कर  रहे

 हालांकि  ga  पाकिस्तान  सरकार  ने  कहा  है  कि  उसने  इस  बात  को  सुनिश्चित  करने  के  लिए
 कदम  उठाए  हें  कि  भोटबाड़ी  में  भारती य  राष्ट्रिक ों  को  परेशान  न  किया  तो  भी  भारत  सरकार  की

 यह
 नीति  रही  है  कि  स्थिति  को  सावधानीपूर्वक  देखा  जाय  और  पुर्व  पा  किताब  स्थित  हमारी  बस्तियों
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 20  1965  लिखित  उत्तर

 a NI  ा

 में  रहने  वाले  भारतीय  राष्ट्रों  से  तंग  अथवा  परेशान  किए  जाने  के  बारे  में  प्राप्त  किसी
 भी  शिकायत  पर

 पाकिस्तानी  अधिकारियों  के  साथ  लिखा-पड़ी  की  जाय  ।

 नेताजी  सुभाष  चन्द्र  बोस

 *729.  श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी :  श्री  सुरेन्द्रपाल  सिंह  :

 श्री  स०  Ao  बनर्जी  :  श्री  हुकम  चन्द  कछवाय  :

 श्री
 ovr

 ate  विष्णु  कामत  : श्री  मोहन  स्वरूप  :

 श्री  बाग डी  :

 क्या  बेदेशिक-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  की  वकील  परिषद्  द्वारा  पास  किय  गये

 इस  आशय  के  संकल्प  की  ओर  आकर्षित  किया  गया  हैं  जिसमें  नेताजी  सुभाष  चन्द्र  बोस  की  मृत्य ूके  रहस्य

 की  पुरी  जांच  करवाने  की  मांग  की  गई

 क्या  इस  समाचार  में  कोई  तथ्य  हैं  कि  स्वर्गीय  प्रधान  मंत्री  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  ने

 नवाज़  समिति  के  प्रतिवेदन  के  बाद  भी  नेताजी  के  भाई  को  लिखा  था  कि  नेताजी  को  मृत्यु  के  बारे  में  कोई

 सही  तथ्य  उपलब्ध  नहीं  हुए  और

 (7)  इस  के  बारे  में  सरकार  क्या  प्रतिक्रिया  है  तथा  क्या  सरकार  इस  मामले  की  जांच  करवाने

 के  लिय  न्याय  वेश्याओं  का  एक  अयोग  नियुक्त  करने  की  आवश्यकता  अनुभव  करती  है  ?

 वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  लक्ष्मी  मेनन  )
 :  भारत  सरकार

 को  यह

 मालूम  है  कि  9  1965  को  कलकत्ता  हाई  कोट  बार  एसोसियेशन  ने  एक  प्रस्ताव  पास  किया  था

 जिसमें  यह  मांग  को  गई  थी  कि  इस  मामले  में  नए  सिरे  से  जांच-पड़ताल  करने  के  लिए  प्रमुख  टूरिस्टों
 का  एक  जांच  कमीशन  नियुक्त  किया  जाना  चाहिए  |

 श्री  सुरेश  चंद्र  बोस  के  12  1962  के  पत्र  का  स्वर्गीय  प्रधान  मंत्री  श्री  जवाहर  लाल

 नेहरू ने  13  मई  1962  को  उन्हें  उत्तर  दिया  था  ।  जवाब में  पंडितजी  ने  लिखा था  :

 लिखा  हैं  कि  म  आपको  नेताजी  सुभाष  चन्द्र  बोस  की  मृत्यु  का  प्रमाण  दूं  ।  में  आपको

 ठीक  और  स्पष्ट  प्रमाण  नहीं  दे  सकता  ।  fea  परिस्थितियों से  जो  प्रमाण  मिल ेहू  ,  और

 जिनका  उल्लेख  जांच  समिति  की  रिपोर्ट  में  भी  किया  जा  चुका  उनसे  हम  यह  तथ्य  मान

 गए  ह  कि  नेताजी  अब  इस  दुनिया  में  नहीं  है  ।”

 इसके  बाद  श्री  सुरेश  चन्द्र  ta  के  8  1962  के  पत्र  के  उत्तर  में  पं डितजी  ने  12  1962

 को  उन्हें  लिखा  था  कि  :

 आपको  लिखा  था  कि  परिस्थितियों  से  जो  तमाम  प्रमाण  मिले  हूं  उनसे  मुझे  यह  विश्वास  हो  गया

 है  कि  नेताजी  सुभाष  चन्द्र  बोस  को  मृत्य  हो  चुकी  है  इस  उद्देश्य  से  जो
 समिति  नियुक्त  की

 गई  थी  और  जो  जापान  भी  गई  उसकी  रिपोर्ट  में  ये  अधिकांश  प्रमाण  दिए  गए  zt
 इस  समिति  की  रिपोर्ट  में  इसकी  स्थान  और  परिस्थितियां  दी  गई

 रिपोर्ट  के  अलावा  इतना  लम्बा  जो
 अरसा  गुजर  गया  है  स्वयं  इस  बात  की  पुष्टि  करता

 हैं  कि  उनकी  मृत्यु  हो  चुकी  है  पी

 भारत  सरकार  का  अब  भी  यही  विचार हैं  कि  इस  मामले में  जांच  करने के  लिए  एक  नई
 समिति  बनाने  को  कोई  औचित्य  नहीं  है  ।
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 Written  Answers  September  20,  1965

 a

 Explosion  in  Kirkee  -Explosives  Factory

 #730,  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  Shri  Yudhvir  Singh!

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  ca  Shri  Bade  e e

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  :  Shrimati  Maimoona  Sultan  :

 Shri  Jagdev  Siagh  Siddhanti  :

 Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased  to  state

 (a)  the  estimated  loss  suffered  due  to  the  explosion  in  the  Kirkee  Explosives

 Factory  on  the  21st  August,  1965;  and

 (b)  the  outcome  of  the  investigations  conducted  by  Government?

 The  Minister  of  Defence  Production  in  the  Ministry  of  Defence

 (Shri  A.  M.  Thomas)  :  (a)  The  estimated  loss,  apart  from  the  loss  of  11  lives,

 is  approximately  Rs.  82,000.

 (b)  The  findings  of  the  Board  of  Enquiry  appointed  for  this  purpose  are  under

 examination.

 Jeardt  भारतीय

 *  731.  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  30  1965  के  तारांकित  प्रशन

 क्या  फ्लाइट  लेफ्टिनेंट  सिक्का  समेत  रिहा  किये  गये  भारतीय  युद्धबन्दी  लोगों  से  यह

 बात  पूछो  गई  है  कि  जब  वे  पाकिस्तान  की  हिरासत में  थे  तो  उन  के  साथ  किस  प्रकार  का  व्यवहार  किया
 गया  ;  और

 यदि  तो  पुछ  ताछ  से  क्या  पता  चला  है  2

 प्रतिरक्षा  मंत्री  :  और  :  विमुक्त  सभी  युद्धबंदियों
 से  पूछ-ताछ  की  गई  है  और  पता  चला  कि  पाकिस्तान  में  उनके  साथ  किया  गया  बर्ताव  सन्तोषजनक
 न  था  ।  फ्लाइट  लेफ्ट ट  सिक्का  से  पुछताछ  अभी  जारी  और  इस  उस  से

 किए  गए  बर्ताव

 के  संबंध  कोई  निश्चित  राय  दे  पाना  संभव  नहीं  है  ।

 उद्योगों  में  अनुशासन  सम्बन्धी  संहिता

 श्रीमती  मैमूना  सुल्तान  :  क्या  श्रम  और  रोज़गार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंग  कि  :

 _
 क्या  हाल  ही  में  उद्योगों  में  अनुशासन  सम्बन्धी  संहिता  के  चलन  के  सम्बन्ध  में  एक  गोष्ठी

 हुइ  था  ;

 यदि  तो
 उसमें  मुख्य  मुख्य मत  व्यक्त  किये  गये थे  ;  और

 उन  मतों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 प्रम  और  RAAT  मंत्री  (2it-asitaat)  :  जी  21  1965  |

 लोक  सभा
 की  मेज़  पर  एक  विवरण  ce  दिया  गया  रखा  देखिये

 एल०  दी०-489 3/6 5  1 |

 (1)  लागू-करने  sat  में  काय  उनके  भारतीय  श्रम-सम्मेलन के  आगामी
 वेदन  द्वारा  अनुमोदित होने  के  बाद  की  जायगी  ।
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 29  1887  लिखित  उत्तर

 Protest  Note  from  China

 *733.  Shri  Madhu  Limaye  :

 Shri  D.  C.  Sharma  3

 Shrimati  Maimcona  Sultan  :

 Will  the  Minister  of  Extermal  Affairs  be  pleased  to  state

 (a)  whether  any  protest  note  has  recently  been  received  from  China  charging
 India  of  committing  aggression  near  the  Sikkiron  border;

 (b)  whether  there  is  a  danger  of  military  action  being  taken  by  China  with  a

 view  to  help  Pakistan  on  the  northern  borders;  and

 ( ct  if  so,  the  precautionary  steps  being  taken  by  Government  in  this  regard
 from  the  security  point  of  view?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  External  Affairs  (Shrimati
 Lakshmi  N.  Menon)  :  (a)  Chinese

 Government’s  protest  note  dated  27th
 August,  1965  accused  India  violatirg  the  Sikkim-China  border  on  feur  occasions

 during  July  1965.  Chinese  note  dated  8th  September,  1965  repeated
 these  charges  together  with  an  earlier  allegation  that  Indian  trocps  are  er:tren-
 ched  on  the  Chinese  side  of  the  Sikkim-China  border.  Indian  (20फज़टाए1€:11. 8
 note  dated  12th  September,  1965  replying  the  Chinese  note  of  the  8th  September,
 1965  is  placed  on  the  ‘lable  of  the  House.  [Placed  in  the  Library,  See  No.  LT.

 4894/65-]

 (b)  &  (c).  The  Government  of  India  are  alive  to  the  dangers  of  Sino-Pak
 collusion  and  are  prepared  to  meet  any  eventuality.

 मिस्टर  feat  की  गतिविधियों  पर  प्रतिबन्ध

 *  734.  शी  नरेन्द्र  सिह  क्या  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कंपा  करेंगे  कि  :

 क्या  लन्दन-स्थित  भारतीय  उच्चायुक्त  ने  देश  से  निष्कासित  नागा  मिस्टर  फ़िज़ा  की

 गतिविधियों  पर  रोक  लगाने  के  लिय  ब्रिटेन  की  सरकार  से  कहा  है  ;

 यदि  at,  तो  ब्रिटेन  की  सरकार  ने  कया  उत्तर  दिया  है  ;  और

 यदि  उत्तर  प्राप्त  नहीं  तो  क्या  सरकार  ब्रिटेन  की  सरकार  से  इस  मामले  में  पुनः  अनुरोध

 करने  का  विचार  रखती  है  ?

 वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  लक्ष्मी  :  लंदन-स्थित  भारतीय

 हाई  कमिदनर  ने  हमारे  विचार  यूनाइटेड  किंगडम  की  सरकार  के  पास  पहुंचा  दिए  हे  कि  यह  सरकार
 इस  बात  को  ठीक  नहीं  समझती  कि  ब्रिटिश  श्री  को  विदेशों  में  यात्रा  करने  की  सुविधाएं
 दी  जाएं  जिससे  कि  वह  भारत  के  हितों  के  विरुद्ध  कारंवाइयां  कर  सके  |

 यूनाइटेड  किंगडम  की  सरकार  ने  ब्रिटिश  नागरिक  के  आनेजाने  पर  प्रतिबंध  लगाने  में

 पुचका  असमर्थता प्रकट  की  है

 इस  मौके  पर  मामले  को  आगे  बढ़ाने  का  सवाल  नहीं  उठता  क्योंकि  हमें  श्री  फिजो  द्वारा  किसी

 अन्य  देश  की  यात्रा  करने  की  इच्छा  के  बारे  में  कोई  रिपोर्ट  नहीं  मिली  है  ।

 काहिरा  रेडियो

 *735.  श्री  ब्रजेश्वर  प्रसाद  :  क्या
 वेदेदिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कहा  करेंगे  कि  :

 क्या  मिश्र  सरकार-नियंत्रित  काहिरा  रेडियों  ने  6  1965  को  अपने  मुख्य  अंग्रेजी

 बसा रण  पाकिस्तानी  अड्डों  के  विरुद्ध  भारतीय  सेना  की  कार्यवाही  के  बारे  में  भारत  के  प्रधान  मंत्री
 तथा  प्रतिरक्षा  मंत्री  के  वक्तव्यों  का  बिलकूल  भी  उल्लेख  नहीं  किया  और  भारतीय  आक्रमण  के  सम्बन्ध
 में  केवल  पाकिस्तानी  ब्यान  तथा  प्रेसीडेंट  अयूब  खां  का  रेडियों  भाषण  ही  प्रसाद  चित्त  किया  ;  शौर

 25908



 Written  Answers  Bhadra  29,  1887  (Saka)

 यदि  तो  क्या  सरकार इस  मामले  को  संय  क्त  ACT  गणराज्य  की  सरकार से  उठा  रही  है
 ?

 बंदिशें-कार्यो
 मंत्रालय

 में  उपमंत्री  दिने
 :

 यहां  संयुक्त  अरब  गणराज्य

 राजदूतावास  ने  इस  प्रेस  रिपोर्ट  का  खंडनਂ  किया  है  ।  इस  राजदूतावास  के  अनुसार  भारत-पाक  स्थिति

 पर  भारत  सरकार  के  बयानों  को  काहिरा  रेडियों  ने  प्रसारित  किया  है  ।

 प्रशन  नहीं  उठता ।

 भारत  मं  अरब  लीग  के  प्रमख  प्रतिनिधि  भाषण

 736.  श्री  कपूर  fag

 28 |  ग्रीन

 कपा  वर्द  शिक-कौर  मंत्री  यह  बताने  की  BIT  करेंगे  कि

 क्या  उनको  मालूम  है
 कि  भारत  स्थित  अरब  लीग  के  प्रमुख  डा०

 बोरिस
 सूद  ने  25  1965  को  नई  दिल्ली  में  हुई  कौंसिल आफ़  वनडे  अफेयर्स  की  बैठक  में

 भाषण  देते  हुए  हमारे
 मित्र  देश  अर्थात्  संयुक्त  राज्य  अमरीका  की  आलोचना

 करते
 हुए  वियतनाम  में  उस  के

 वेध  अन्तर्राष्ट्रीय  कत्तव्य  को  एशिया  में  एक  ए  सा  हस्तक्षेपਂ  बताया  जो  कि  राजनीतिक

 विघटन पेदा  करता है  और  हमारे  विकास  अभियानों  को  नष्ट-भ्रष्ट  करता  है  ;  और

 यदि  तो  इस  घटना  से  राजनयिक  विशेषाधिकार  की  ज़ो  घोर  अवहेलना  हुई  उसके

 सम्बन्ध  में  क्या  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  करने  का  विचार  किया  गया  है ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश
 :

 भारत  सरकार  यह समझती  है  कि
 अरब  लीग  के  मुख्य  प्रतिनिधि  की  रिपोर्ट  ठीक  तरह  नहीं  दी  गई  ।  25  अगस्त  को  भारतीय  विश्व  काय

 परिषद  में  डाक्टर  क्लोरीन  मकसूद  ने  अपने  भाषण  में  कहा  था  कि  वियतनाम  की  लड़ाई  द्विपक्षीय

 अथवा  प्रादेशिक  मसला  नह ंथीं  है  बल्कि  उसका  असर  दनिया  पर  पड़  रहा  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता

 Conversion  of  Hindus  in  Pakistan

 #937.  Shri  Prakash  Vir  Shastri  e

 Shri  Bagri  e e

 Will  the  Minister  of  External  Affairs  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  15  a  fact  that  Shri  Hamid  -Raza  Gilani,  a  Parliamentary

 Secretary  in  the  National  Assembly  of  Pakistan  had  informed  the  Assembly
 sometime  back  that  2,700  Hindus  have  become  Christians

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  most  of  these  Hindus  were  Harijans  and  they
 were  made  Christians  taking  undue  advantage  of  their  helplessness  and

 (c)  whether  Government  have  tried  to  find  out  that  a  large  number  of  Hindus

 were  compelled  to  embrace  Islam  similarly?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  External  Affairs  (Shrimati
 Lakshmi  Menon) :  (a)  The  Government  have  seen  reports  that  Mr.  Hamid

 Raza  Gilani  told  the  Pakistan  National  Assembly  on-  June  the  25th  that  durirg
 the  past  five  years  2,479  Pakistani  citizens  had  been  converted  to  Christianity.

 (b)  Mr.  Gilani  is  also  reported  to  said  that  most  of  those  converted

 belonged  to  Scheduled  Castes.

 (c)  There  is  no  evidence  to  indicate  that  Hindus  have  been  compe elled  to
 embrace  Islam  on  a  large  scale  in  East  Pakistan.
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 20  1965  लिखित  उत्तर

 देशों में  नच

 *  738.  श्री  सुरेन्द्रपाल  सिह  क्या  qal  Te HTA  मंत्री यह यह  बताने  की  कृपा  करेंग कि  :

 क्या

 सरकार

 ने  विदेशों  में  हमारे  प्रचार  की  मज़बूत  करने  के  लिय  हाल ही में में  कोई  और

 कारवाई  की

 थ  तो  कपा  कार्रवाई  की  गई  है  और  उसका  क्या  सारीग्राम  निकला  है
 ?

 बेदेशिक-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  :  (#)
 और  विदेशों  में  हमारे

 प्रचार-किये  र्कीति
 सुदूर

 करने  के  सवाल  पर  सरकार  बराबर  निगाह  रखे  हुए  हैं  और  समय-समय  पर

 इक  उपाय  बरते  जाते हे ह्  हाल  ही  विदेश-स्थित  हमारे  38  मिशनों  में  ट ेलि प्रिंटर  को  व्यवस्था

 कर  दी  गई  है  और  इस  तरह  अब  हम  देश  की  रोज़मर्रा  को  घटनाओं  के  बारे  में  अपने  विदेश-स्थित  मिशनों

 को  टेलिप्रिंटर  पर  और  प्रेस  के  बिलों  के  ज़रिये  दिन  में  दो  बार  खबर  भज  सकते  ह  |  अक्षक  प्रचार

 पत्रिकाएं  भो  तात्कालिक  आधार  पर  तयार  की  जा  रही  है  और  विदेशों  में  भरी  जा  रही

 डाक  सेवाओं  का  यंत्रीकरण

 ने  739.  श्री  प्र०  चं०  बरुआ

 श्री  Soto  चक्रवर्ती

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  यह  संच  है  कि  मशीनों  की  कमी  के  कारण  डाक  सेवाओं  के  यंत्री  करण  के  काय  में  रुकावट

 पड़  गई

 यदि  तो  इस  वर्ष  कितनी  डाक  सेवाओं  का  यंत्री कृत  किये  जाने  का  प्रस्ताव  और

 a  ?
 पर्याप्त  संख्या  में  और  उपयुक्त  ढंग  की  प्राप्त करने  के  लिय  क्या  उठाये

 जा रहे

 ह

 संचार  विभाग में  उपमंत्री  भगवती )  :  डाक  सेवाओं  के  यंत्रीकरण  में  बहुत  हद  तक

 इसलिए  रुकावट  पड़ी  है  कि  उसके  लिए  जिस  प्रकार  की  मशीनों  की  जरूरत  उनका  देश  में  निर्माण

 नहीं  होता  |

 (@)
 डाक  सामग्री  विक्रेता  प्रभार  अंकन  सिक्का  जोड़ने  तथा

 सूची ट तयार  करने  वाली  पु  ठ ्McQ  बांधने  वाली  मशीनों  व  डाक-टिकट  te  करने  वाली  मशीनों

 को  अधिकाधिक
 प्रयोग में  लाने

 का  प्रस्ताव  डाक
 ले

 जाने  के  लिए  वाहक  और  उत्थापक  यंत्र

 लगाये  जाएंगे  और  बेहतर  स्वास्थय  की  दुष्टि से  एक  थैला  साफ  करने  वाली  यूनिट  कायम  की

 जाएगी  ।

 भारतीय  निर्माताओं  को  आवश्यक  विशिष्टियों  दी  जा  रही  हे  और  विभिन्न  प्रकार  से

 क्षित  यंत्रों  का  उत्पादन  करने  के  लिए  उन्हें  प्रोत्साहित  किया  जा  रहा  है  ।  कुछ  मशीनों  का  आयात  बाहर
 से  भी  किया  जा  रहा  है  ।

 पाकिस्तान  हारा  अमरीकी  zat  का  प्रयोग  किय  जाने  के  बारे  में  अमरीका  से  विरोध

 के  740.  श्री  do  do  शर्मा  श्री  प्र०  चे  बरुआ

 श्री  बड़े  श्री  श्रीनारायण  दास

 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय  थ्री  राम  सहाय  पाण्ड्य  :

 श्री  बागड़ी  श्री  रा०  बरुआ

 क्या  बैदेशिक-का्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :
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 (&)  क्या  जम्मू  तथा  काश्मीर  में  पाकिस्तान  द्वारा  अमरीकी  बटन  oat  का  प्रयोग  किये  जाने

 के  विरोध में  अमरीका  को  कोई  विरोध  भेजा  गया  और

 af  तों उस  पर  अमरीका  सरकार  की  क्या प्रतिक्रिया है
 ?

 वैदेशिक-कार्यो  मंत्रालय में  राज्यमंत्री  लक्ष्मी  :  )'  थम्ब-अखनूर
 सेक्टर

 में  लड़ाई  शुरू  होने  के  तुरंत  बाद  ही  पाकिस्तान  द्वारा  जम्मू  और  काश्मीर  में  अमरीकी  पटन  टेंक  और

 विमानों  से  काम  लेने  के  बारे  में  दिल्ली  और  दोनों  ही  जगह  ada  सरकार  से

 जोरदार  विरोध  प्रकट  किया  गया  था  ॥

 अमरीका
 सरकार  ने  इस  बोलें  में  अपनी

 मजबूरी
 को  संकेत  दिया  किਂ  उसनें  अपनी  सेनिक

 सहायता  कार्य  क्रम  के  अंतरगत  पाकिस्तान  कीं  जो  हथियार  दिए हे  उनके  दुरुपयोग  की  वह  रोक
 नहीं  पा रहा

 है

 भारत  और  पाकिस्तान  को  हथियार  भेजने  पर  जो  प्रतिबंध  लगाया  गया  उसे  पाकिस्तान

 द्वारा  सेनिक  सहायता  कार्यक्रम  के  हथियारों  जो  उसे  अमरीका  से  मिले  दुरुपयोग  करने  के  विरुद्ध

 अमरीका  की  प्रतिक्रिया  समझा  जा  सकता  है  ।

 दलाई  लामा

 741.  श्री  हरि  विष्णु  कामत :  क्या  वैदेशिक-कराये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  दलाई  लामा  ने  इस  ag  सितम्बर  में  होने  वाले  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की

 महासभा  के  सत्र  में  तिब्बत  का  मामला  पेदा  करने  के  लिये  न्यूयार्क  की  अनुमति  मांगी  है  ;  और

 यदि  at,  तो  सरकार  ने  इस  मामले  में  क्या  निणंय  किया  है
 ?

 aging  काय  मंत्रालय  मं  राज्य  सत्री  लक्ष्मी

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 Abduction  and  Forcible  Conversion  of  Hindu  Women  in  East
 Pakistan

 *a42  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  Will  the  Minister  of  External

 Affairs  be  pieased  to  state:

 (2)  whether  it  is  a  fact  that  abduction  and  forcible  conversion  of  the  Hindu
 women  3nd  those  belonging  to  the  minority  communities  have  beeq  started
 once  again  in  East  Pakistan  and

 (b)  ै  50,  the  steps  taken  by  Government  for  the  safety  of  the  minorities

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  External  Affairs  (Shrimati
 Lakshmi  Menon) :  fa)  &  (b)  We  have  received  no  such

 reports
 recently.

 However,  whenever  cases  of  this  nature  have  come  to  Government’s  notice,  they
 have  been  invariably  taken  up  with'the  Pakistan  Government;  though  without

 any  satisfactory  resuls.

 Workers  of  H.  A.  L.  and  E.  L.,  Bangalore

 +443.  Shri  Madhu  Limaye  Will  the  Minister  of  Labour  and  Employ-
 ment  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  any  industrial  dispute  exists  at  present  in  the  Hindustan  Aero-
 nautics  Ltd.  and  Bharat  Electronics  Ltd.,.  and
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 का  ——

 (b)  if  so,  whether  his  Ministry  has  instructed  the  Government  of  Mysore
 to  place  all  the  demands  of  the  workers  before  the  Industrial  Tribunal,  except
 those  as  have  already  been  referred  to  the  Wage  Board?

 The  Minister  of  Lahour  and  Employment  (Shri  D.  Sanjivayya)  :

 (a)  Yes.

 (b)  The  monetary  demands  are  covered  by  the  terms  of  reference  of  the  Wage
 The Board  for  Engineering  Industries.  non-monetary  demands  were  taken

 in  conciliation  by  the  industrial  relations  machinery  ofthe  Government  of  Mysore.
 An  agreement  was  signed  on  the  14th  September,  1965  in  so  far  as  the  Hindustan

 Aeronautics  Ltd.  is  concerned.  The  conciliation  proceedings  in  regard  to  the

 Bharat  Electronics  Ltd.  are  in  progress.

 U.  N.  Secretary-General’s  Appeal  About  Kashmir

 +444.  Shri  Bagri:  Will  the  Minister  of  Extermal  Affairs  be  pleased  to

 state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  an  appeal  from  the  Secretary-General  of  the

 U.N.  0.  to  stop  fighting  in  Kashmir  has  been  received  by  the  Prime  Minister;

 and (b)  if  so,  the  details  thereof;

 (c)  the  action  taken  by  Government  thereon?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  External  Affairs  (Shrimati
 Lakshmi  Menon):  (a)  to(c).  Attention  of  the  Honourable  Member  is  invited

 to  the  statement  made  by  the  Prime  Minister  in  the  House  on  September  16,

 1965.

 पूर्वी  तबा  पश्चिमी  बंगाल  के  बीच  सीमांकन

 “45.  थी  प्र०  चल  बरुन :  Blo  महादेव  प्रसाद  :

 श्री  प्र०  To  चक्रवर्ती  :  श्री  fasqara  पाण्डेय  :

 क्या  बेंदेशिक-का्यं  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पश्चिम  तथा  पूर्वी  बंगाल के  बीच  सीमांकन

 के  लिये  हाल  ही  में  भारत-पाक  सर्वेक्षण  अधिकारी  सम्मेलन  में  कया  निर्णय  लिये  गये  ?

 वैदेशिक-कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  सन  लक्ष्मी  :  विवरण  सभा  पटल  पर  रख

 दिया  गया  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी  ०  4896/65  1]

 विदेशों  में  प्रचार  कार्य

 *  746.
 भीं  हरि  विष्णु कामत

 :  कया  बेदेशिक-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विदेशों  में  saree  को  विद्वेष  रूप  से  भारत  के  विरूद्ध  पाकिस्तान  द्वारा  किये

 गये  आक्रमण  के  संबंध  तेज  करने  क  लिए  तत्काल  प्रभावपूर्ण  उपाय  किये  गये

 (a)  यदि  तो  उनका  ब्यौरा  क्या  और

 क्या  कारण है  कि  उन
 उपायों  के  बावजूदे  बहुत

 से  मित्र  देशों
 की

 समाचार
 eal  और  रेडियो ंने  भारत  के  दृष्टिकोण  का  पर्याप्त  समर्थन  नहीं  किया  हैं  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री
 दिनेश  fag)  :
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 (qa)  जो  उपाय  बरते  गए  उनमें  से  =

 (1)  भारत  में  आजकल  विदेशों  के  रेडियो  और  टेलिविजन  के  जो  बड़ी

 संख्या में  उन्हें  सामान्य  और  विशेष  पक्ष सार

 युद्ध के  कुछ  क्षेत्रो ंमें  विदेशी  संवाददाताओं  की  संगठित  यात्रा

 टेलिप्रिटर  के  अपने  मिशनों  को  निम्नलिखित  विषयों  पर  रोज़ाना  समाचार (3)

 (1)  युद्ध  के  विभिन्न  मोर्चों  पर  स्थिति  ;

 tart कि  दी  के न  भाषण  और (2)  संसद  में  दिए  गए  महत्वपूर्ण  भारतीय  नेत

 व्यवहार  का  विनिमय  आदि  ।

 (4)  पृष्ठभूमि  ad  लेखों  और  विदेशी  तथा  भारतीय  समाचारपत्रों में  छपे
 लेखों

 भजना

 fas  Feat  का  निकालना ;

 |  के  ह  कब्जे  में  लिए  गए  हथियारों  और  गोला-बारूद  की  सामग्री  के  फोटो चित्र  तथा  अन्य

 एसे  सब  a  भेजना  जिनसे  भारत  के  विरुद्ध  पाकिस्तान  का  आदमी  सिद्ध  होता  हो  ।

 ग  यह  कहना  टीक  नहीं है  कि  मित्र  देवों  की  प्रेसों  और  ऑडियो  ने  भारत

 के  पक्ष  की  काफी  सराहना  नहीं  की  है
 ''

 ।  जहां  कहीं  हमारे  पक्ष की  सराहना  नहीं  की  गई  है

 उसका  कारण  वहां  की  राजनीतिक  विचारधारा  अधिक  है  न  कि  हमारी  ओर  से  प्रचार  के  प्रयत्  तें

 की  कसी  |

 ब्रिटेन  से  शस्त्रास्त्र  सम्बन्धी  सहायता

 *747.  श्री दी  चे  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ब्रिटेन  ने  भारत  को  दास्त्रास्त्र  देना  बन्द  कर  दिया

 यदि  तो  उस  के  कारण  और

 इस  बारे
 में

 भारत  सरकार  की  कया  प्रतिक्रिया

 प्रतिरक्षा  संतरी  यशवंतराव  :  जी
 S37

 तथा  :  इस  पग  के  लिये  यह  के ०  सरकार ने  | कु वर्तेमान  feaqtag  ।  कारण  बताया

 है  ।  तदपि  भारत  सरकार  इस  पग  को  अन्याय  युक्त  मानती  विशेषकर  जब  चीनी  जिस  के

 लिए यह  सहायता  दी  गई  अभी  सामने  हैं  और  एक  अधिक  सक्रिय  स्वरूप  धारण  कर  रहा है
 |

 Indian  High  Commission  in  Pakistan

 *448.  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  Sbri  Bade

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  :  Shri  Hari  Vishnu  Kamath  :.

 Shri  Gokaran  Prasad  ::  Shri  Priya  Gupta  :

 Shri  Bagri  e e  Shri  S.  M.  Banerjee

 Shri  Maurya  :  Shri  P.  L.  Barupal  :

 Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti  :  Shri  P.  H.  Bheel  :

 Shri  Lahri  Singh  :  Shri  D.  C.  Sharma  :

 Shri  Alvares  Shri  Sarjoo  Pandey  :

 Shri  Kashi  Ram  Gupta  °  Shri  Balmiki  :

 Warior  : Shri  Shri  Yajnik  :

 Shri  Buta  Singh  :  Shri  Lakhmu  Bhawani  ::

 Shri  Gulshan:
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 Willthe  Minister  of  External  Affairs  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  Pakistan  has  imposed  restrictions.on  the  acti-
 vities  of  Indian  High  Commission  at  Rawalpindi  and  Karachi;

 (b)  if  so,  the  action  taken  by  Government  in
 regard  thereto;

 (c)  whether  the  Government  of  India  have  also  imposed  similar  restrictions
 on  the  Pakistan  High  Commission  in  India;  and

 (d)  if  nut,  the  reasons  therefor ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  External  Affairs  (Shrimati
 Lakshmi  N.  Menon):  (a)  Yes,  Sir.

 (b)  &  (c).  We  have  imposed  identical  restrictions  on  the  Pakistan  High
 ommission  in  New  Delhi  on  a  basis  of  reciprocity.

 (d)  Does  not  arise.

 परिवहन  कर्मचारियों  के  लिए  मंजूरी  बोर्ड

 2403.  श्री  Ho  - / च  गोपालन  :  नया  श्री  और  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्यो  सरकार  को  भारतीय  सड़क  परिवहन  कर्मचारी  राष्ट्रीय  संघ से
 उद्योग

 में  एक  मजूरी

 मोदी  स्थापित  करने के  लिये  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ  और

 यदि  तो  इस  विषय में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार है  ?

 श्रम  और  रोज़गार  मंत्री  (ait  :  जी  हों  ।

 इस  मामले  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 कोचीन  बन्दरगाह  में  नाविकों  की  हड़ताल

 2404.  श्री  अ०  Fo  गोपालन  :  बया  श्रम  और  रोजगार  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे  किः  :

 व्या  यह  सच
 है

 कि  कोचीन  बन्दरगाह  के  माल  बोट  नाविक  मई  और  1965  में

 ताल  पर

 यदि  तो  उनकी  मांगे  क्या  और

 इस  विवाद  का  निपटारा  कराने  के  लिये  सरकर  ने
 क्या  की  है  ?

 TUT
 rac श्रम  और  रोज़गार  मंत्री  :  कोचीन  ज  हू  पर  नाव  मालिकों  के

 लगभग  1200  मज़दूर  1  1365 की  आधी-रास्ते  13  1965  तक  हड़ताल  पर  थे

 मई  1965
 में  माल

 बोट  नाविकों  द्वारा  कोई  हड़ताल  नहीं  की  गई

 उनकी  मांग  मुख्य  पत्तनों  पत्तन  और  गोदी  मज़दूरों  के  मजदूरी  बोर्ड की  अंतरिम

 सहायता  सम्बन्धी  सिफ़ारिशें  लागू  करने  के  बारे  मे  थी  |

 केन्द्रीय  औद्योगिक  सम्बन्ध  मशीनरी
 ने  हस्तक्षेप  किया

 और  13-6-1965
 को

 आपसी

 समझौता  करा  समझौते  के  अनुसार  जिनका  प्रति  निधित्व  वोट  ओनर्स

 सेशन  द्वारा  किया  जा  रहा  नाव  कम चोरियों की  मज़दूरी  में  1.30  रू०  प्रति  मजदूर  प्रति  दिन

 की  वृद्धि  करने  के  लिये  मान  लिये  गए  ।.  समझौते
 के  परिणामस्वरूप  हड़ताल  समाप्त  हो  गई  और

 14-6-1965 की  सुबह
 से  सामान्य  रूप  से  काम  चालू  हो  गया  |
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 ee  ए

 होटल  तथा  चाय  कही  दुकानों  के  कर्मचारी

 2405.  श्री  अ०  Ho  गोपालन क्या  शस  और  रोज़गार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 बयां  सरकार  का  विचार  केवल  में  होटल  aay  चाय  की  दुकानों  के
 कमंचारियों  की

 न्यूनतम  मजूरी  का  पुनरीक्षण  करने  का

 व्तंमान  न्यूनतम  मजूरी  कब  निर्धारित  की  गई  of) ;

 क्या  सरकार  को  मालूम  हैं  कि  कोट्टयम  fas  में  इस  श्रेणी  कें  कर्मचारियों  को  प्रतिदिन

 14 से  18  घंटे  काम  करने  पर  बाध्य  किया  जाता  और

 यदि  तो  इस  मामलें में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार है  ?

 aq  और  रोज़गार  मंत्री  संजीव या )
 :  इस  समय  इस  प्रकार  का  कोई  प्रस्ताव

 विचाराधीन  नहीं  है  ।

 मज़दूरी  की  वर्तमान  न्यूनतम  जोकि  केरल  सरकार  द्वारा  1960  में

 अधिसूचित  की  गई  1  1961  से  लाग

 केरल  सरकार  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  कोई  प्राप्त  नहीं  हुई

 प्रदान  नहीं  उठता  ॥

 केरल  दुकान  तथा  संस्थान  अधिनियम

 2406.  श्री  ज्ञ०  Fo  गोपालन  :  क्या  श्रम  और  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 किन  क्षेत्रो ंमें  केरल  दुकान  तथा  संस्थान  अधिनियम  लागू  किया  गया

 इस  अधिनियम के  अन्तर्गत  कितने  कर्मचारी  आते  और

 1964  में  अधिनियम  के  उपबन्धों  के  उल्लंघन  के  बारे  में  सरकार  को  कितनी  शिकायतें

 प्राप्त  हुई  हूँ ?

 श्रम  और  रोज़गार  मंत्री  :  राज्य  सरकार  द्वारा

 पालघाट  कोजीकोडे  और  कलानौर  जिलों  के  संलग्न  विवरण

 में  दर्शाए  गए  क्षेत्रों  में  यह  नियम  लागू  किया  जा  रहा  है  ।  में  रखा  गया  देखिये  संख्या

 एल  Zto  4896/651]

 87,864.

 604.

 Roads  in  Spiti  Valley

 2407.  Shri  Hem  Raj:  Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  the  Border  Roads  Development  Board  has  decided  to  take  up
 the  construction  work  of  Sumadoo  Kaza  and  Lithang-Keorik  Road  (Spiti  Valley)
 in  its  own  hands;

 (b)  if  so,  the  time  by  which  the  construction  work  on  the  same  will  start;

 (c)  the  expenditure  to  be  incurred  thereon;

 (d)  if  not,  whether  it  is  proposed  to  entrust  the  construction  work  to  the
 Public  Works  Department,  Punjab;  and

 (e)  whether  the  expenditure  to  be  incurred  thereon  is  to  be  reimbursed  to
 Punjab  Government?
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 The  Minister  of  Defence  (Shri  Yeshwantrao  B.  Chavan) :  (a)  and

 (b).
 The  construction  of  a  road  connecting  Sumdo

 and  Rangrik  is  included

 in  the  programme  of  the  Board.  But  its  construction  is  not  being
 taken  up

 immediately.  The  construction  of  a  road  from  Sumdo  to  Kaurik  is  in  the  imme-

 diate  programme  and  the  work  is  being  done  by  the  Chief  Engineer  Deepak

 (c)  It  is  estimated  that-the  cost  of  construction  of  the  road  from  Sumdo  to

 Kaurik  would  be  Rs.  80  lakhs  This  is  being  borne  by  Central  Government

 (d)  and  (e).  The  question  of
 agency

 for  construction  of  Sumdo-Rangrik
 road  will  be  considered  as  and  when  it  is  decided  to  take  upits  construc  tion.

 भारत  तिब्बती  शरणार्थी

 2408.  श्री  हमराज

 श्री  कपूर  सिह

 श्री  सोलंकी

 क्या  बेदक्षिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंग कि

 (#) s 7; a

 भारत  में  कितने  तिब्बती  शरणार्थी  हैं  तथा  वे  किन-किन  व्यवसायों  में  काम  कर

 रहे

 ग  कया  उन्हें  विदेशी  समझा  जाता  है  या  भारतीय  नागरिक  ?

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री
 स्वयं  :  भारत  में  तिब्बती  शरणार्थियों  की  आज

 संख्या  लगभग  50,000  वे  लघु  लघु  व्यवसाय

 तकनीकी  धंधों  और  सड़क  के  कामों  में  लगे  हुए

 उन्हें  विदेशी  समझा  जाता है  ।

 मध्य  प्रदेश  में  छोटी  बचत  योजना  के  अन्तर्गत  डाकघरों  में  जमा  की  गई  रकमें

 2409.  श्री  AGA  भवानी  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  करेंग  कि

 30  1965  को  मध्य  प्रदेश  के  विभिन्न  डाकघरों  में  छोटी  बचत  योजना  के

 अन्तर्गत  कुल  कितनी  राशि  जमा  और

 उसी  अवधि  के  अन्य  राज्यों  के  तुलनात्मक  आंकड़  क्या है  ?

 संचार  विभाग  में  उपमंत्री  भगवती  )  :  1  1965 से  30  1965

 के  दौरान  विभिन्न  अल्प  बचत  योजनाओं  में  जमा की  गई  कुल  रकम  7,48,05,266  रुपये  है  ।

 राज्यवार  आंकड़े  फिलहाल  उपलब्ध  नहीं

 सिक्किम  के  महाराजा  को  यात्रा

 2410.
 श्री  राम  हरहर  यादव  :  क्या  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  आजकल  सिक्किम  के  महाराजा  सरकारी  यात्रा  पर  दिल्ली  आए  हुए  और

 यदि  तो  उनकी  यात्रा  का  उद्देश्य  क्या

 वैदेशिक-कायम  मंत्री  स्वर्ण  faz) :  राज्य मान्य  छोग्याल
 ने

 31  अगस्त
 से

 8

 1965  तक  दिल्ली  की  यात्रा  पर  आए  थे  उनकी  यह  यात्रा  आंशिक  तौर पर

 कारी  और  आंशिक  तौर  पर  निजी  थी  ।

 +
 उनकी

 यात्रा
 का

 उद्देश्य
 1966-7  1.  की  अवधि के  लिए  सिक्किम  की  अगली  विकास

 योजना  के  बारे  में  प्रारंभिक  परामर्श  करना  था
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 feud  की  इमारतों  में  डाकघर

 नके के 2411.  श्री  राजाराम  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे  कि  :

 मद्रास  राज्य  मे ंइस
 समय  कितने  डाकघर  किराये  की  इमारतों  में  हैं  ;

 1964-65  में  सरकार  ने  इन  डाकघरों  की  इमारतों  का  कितना  किराया

 ञ

 इन  डाकघरों  के  लिये  विभागीय  इमारतों  की  करने  के  लिये  सरकार
 ने

 क्या

 कार्यवाही  की  है  ?

 संचार  विभाग  में  उपमंत्री  :  1257  डाकघर ।

 11,71,051  रुपये

 (7)  (1)  15  डाकघरों  के  स्थान  प्राप्त  कर  लिया  गया है  ।

 (ii)  82  डाकघरों
 के

 लिये  स्थान  प्राप्त  किया
 जा रहा है

 ।

 (iil)  अन्य  मामलों  में  स्थानों  का  चुनाव  किया  जा  रहा  है  1

 मद्रास  A  चलत  फिरते  डाकघर

 2412.  श्री  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि  :

 मद्रास  में  इस  समय  कितने  चलते-फिरते  डाकघर हैं  ।

 क्या  मद्रास में  इस  प्रकार  के  और  डाकघर  खोलने  का  सरकार  का  विचार

 और

 यदि  तो  उनका  काय  क्षेत्र  क्या  होगा  ?

 संचार  विभाग में
 उपमंत्री

 :

 इस  समय  नहीं  ।

 प्रशन  ही  नहीं  Bear

 मद्रास  में  टेलीफोन  केन्द्र

 2413.  श्री  राजाराम  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  31  1965  को

 मद्रास  राज्य  में  कितने  टेलीफोन  केन्द्र  थे  ?

 संचार  विभाग में  उपमंत्री  (sit  भगवती  )  :  2701

 मद्रास  में  डाकखाने

 2414.  श्री
 राजाराम

 :  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 1964  में  मद्रास  राज्य  में  कितने  नये  डाकघर  खोले

 1964 में  उस  राज्य  में  कितने  डाकघरों  का  दर्जा  बढ़ाया  गया  ;  और

 1964  में  उस  राज्य  में  किन-किन  स्थानों  पर  तार  सुविधाओं  की  व्यवस्था  की  गई  ?

 संचार  विभाग  में  उपमंत्री  :  4341

 831

 सभा-पटेल पर  एक
 विवरण-पत्र  रखा  जाता है  ।  में  रखा  देखिये

 संख्या  एल०  टी  ०
 4897/651]
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 दक्षिण-पूछं  एशियाई  देशों  के  लिए  तेलगु
 में

 प्रसारण

 2415.  श्री  कोयला  क्या  सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मलेशिया  में  भारत के  उच्चायुक्त  की  मार्फत  वहां  के  तेलगू  भाषी  लोगों से

 इस
 बारे

 में
 कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त

 हुआ  है  कि
 दक्षिण  पुर्व  एशिया  के  लिये  आकाशवाणी  से

 कम

 से  कम  आधा  घंटा  तेलग  में  प्रसारण  किया  जाय े;

 यदि  तो  कब  ;

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  और

 (7)  afe  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  इन्दिरा  :  और  :  पिछले  जून  में

 मलय
 रशिया  के  आन्ध्र  एसोसियेशन  से  एक  प्रतिवेदन  प्राप्त  हुआ  था  भारत  के  उच्चायुक्त  की

 मौत  नहीं  आया  बल्कि  सरकार  को  सीधा  मिला  था  |

 और
 a=

 विचार  करने  उनके
 सुझाव

 को  स्वीकार  करना  संभव  नहीं  पाया

 क्योंकि  आकाशवाणी  के  पास  इसके  लिए  यथेष्ट  यंत्रादि  नहीं हैं

 नागाओं  द्वारा  ag  विराम  का  yeaa

 2416.  श्री  प्र०  चं०  बरुआ

 श्री  बासप्पा

 क्या  च्देशिक-कांये  मंत्री  यह ह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि :

 नागालैंड  में
 गत

 चार  महिनों में  भूमिगत  नागाओं के  साथ  आत्मिक
 कार्यवाहियों

 बन्द  करने के  लिये  किय  गये  समझौते  उल्लंघन  की  घटनाओं  का  ब्यौरा  क्या  है  ;

 आर (a)  उल्लंघन  की  ईन  घटनाओं  में  जान  और  माल  की  कुल  कितनी  हानि  हुई

 सरकार  ने  इस के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  है  कि  भविष्य  में  एसे  उल्लंघन  न  हों
 ?

 व॑  दैनिक-कार्य  dal  स्वर्ण
 सिह  :

 नागालैंड में  लड़ाई  बंदी  की  शर्तों  का  छिपे

 नागाओं  द्वारा  उल्लंघन  किए  जाने  की  घटनाओं  का  ब्यौरा  सभा-पटल  पर  रखें  गये  विवरण  में  दिया

 गया है  ।  में
 रखा  गया

 ।  देखिये  संख्या  एल०  |

 इन  उल्लंघनों
 के

 कारण  जान
 और

 माल  का  कोई  नुकसान  नहीं  हुआ  है  ।  लेकिन  छिपे

 नागाओं  ने  दबाव  डालकर  बहुत  बड़ी  मात्रा  में  धनराशि  छीन  ली  है  |

 सिविल  प्रयास  को  आदेश  दिया
 गया

 है  कि
 जब  कभी  धन  छीनने  अथवा  जबर्दस्ती

 जमा  करने  की  शिकायतें  प्राप्त  हों  वह  जान-माल  की  रक्षा  करने के  कानन के  अनुसार

 आवश्यक  कदम  उठाए  विधि  व्यवस्था  बनाए  रखने  और  अपराधियो ंके  खिलाफ  कार्रवाई

 करने  के  लिए  पुलिस  कार्रवाई  में  विधि  की  जा  रही  है  ।

 लडाई  बंदी  की  शर्तों  का  उल्लंघन  करने  के  सभी  मामले  जाती  मैदान  के  ध्यान में  भी  लाए  गए

 हैं  जिससे  कि  वह  उन्हें
 छिप  नागाओं के  साथ  उठा  सकें  ।

 हिमालय  पर्वतारोहण  दार्जिलिंग

 2417.  श्री  यशपाल  सिंह :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंग कि

 क्या  हिमालय  पर्वतारोहण
 दार्जिलिंग ने  केन्द्रीय  सरकार से  मिलने  वाली  वित्तीय

 सहायता  बढ़ाने  की  प्रार्थना  की  है  ;
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 यदि  तो  कितनी  और

 Ta¥
 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कायदे

 की  गई

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंतराव  :  संस्था  की  कार्यकारिणी  परिषद  द्वारा

 ऐसा  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  |

 तथा  (a)  प्रशन  नहीं  उठते  |

 विमान  दुर्घटना

 2418.  श्रीमती  सावित्री  निगम
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  पिछले  छः

 महीनों  में
 भारतीय

 वायु  सेना  की  कितनी  विमान
 दुर्घटना  यें  हुई  तथा

 उन
 में  कितने  विमान

 चालक  मारे  गये ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंतराव  यह  सुचना  देना  लोकहित में  नहीं

 Retirement  of  Jawans  and  Officers  from  Army § Service

 419.  Shri  Prakash  Vir  Shastri  :

 Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti  :

 Will  the  Miu£nister  of  Defence  be  pleased  to  state:

 (a)  the  approximate  number  of  Jawans  and  officers  who  retire  from  the  Indian

 army  every  year;

 (b)  whether  any  suggestions
 have  been  received  by  Government  that  these

 retired  Jawans  should  be  given  proper  facilities  to  settle  in  the  border  areas;
 and

 (c)  ifso,  the  reaction  of  Government  in  this  regard
 ?

 The  Minister  of  Defence  (Shri  Yeshwantrao  B.  Chavan)  e  (a)  The

 approximate  number  of  service  personnel  who  retire  or  are  released  from  the
 Indian  Army  every  year  based  on  the  average  during  the  period  1960-64  is

 given  below

 Officers  318

 jco  494

 Jawans  7785

 (b)  and  (c)  Suggestions  for  the  re-  settlement  of  ex-servicemen  in  some:
 border  areas  have  been  received  and  are  under  consideration  ef  the  overnment.

 स्त्रियों  के  लिय  प्रशिक्षण  azar

 2420.  श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या  श्रम  और  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :.

 क्या  दिल्लो  की  औद्योगिक  प्रशिक्षण  संस्था  तथा  कुछ  अन्य  संस्थाओं  का  कुछ  विस्तार

 किया  गया  जिनमें  स्त्रियों  को  शिल्प  और  टाईप  का  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है

 यदि  तो  1962-63  तथा  1963-64
 में  किन-किन  शाखाओं का  विस्तार  किया

 गया  और

 गत  छ
 :  महीनों में  धन्धों  तथा  संस्थाओं के  कर्मचारियों  की  gen  में

 कितनी  वाध्  हुई  है
 ?

 श्रम  और
 टॉलर

 मती
 संजीवया )

 :  जी  यह  महिलाओं की
 औद्योगिक

 प्रशिक्षण  कौन र गई  नई  दिल्ली  और  अन्य  औद्योगिक  प्रशिक्षण  संस्थाओं  में  जहां
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 बादा  aad

 (  दाक

 महिलाओं  को  दस्तकारी  और  टाइपिंग  faq  के  लिए  अलहदा  विभाग  हुआ  यह  उल्लेखनीय

 ह ैकि  औद्योगिक  प्रशिक्षण  संस्थाओं  में  महिलाओं  के  प्रशिक्षण  पर  पाबंदी  नहीं  ।  दरअसल  कुछ

 व्यवसायों  जैसे  wire  डाफ्टमेन  आदि  में  वे  प्रशिक्षण  प्राप्त  करती है  ।

 1962-63--

 स्टेनोग्राफर  हाथ  और  मशीनी  बुनाई  तथा  कटाई  a  सिलाई

 कटाई  व  सिलाई  और  कशीदाकारी  तथा  सूई  का  काम  |

 सूर्य  ।

 तार के  फार्म

 2421.  श्री  यशपाल  सिह र  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तार के  फार्मो  को  हिन्दी  तथा  अन्य  प्रादेशिक  भाषाओं  में  जारी  करने  का  विचार

 और

 यदि  तो  किस  तारीख  से  ?

 संचार
 विभाग

 में
 उपमंत्री

 (att
 :  तथा

 :  हिन्दी  भाषी  क्षेत्रों
 के

 तारघरों

 को  हिन्दी  के  तार  फार्म  पहले  से  ही  भेजे  जा  रहे  इन  फार्मों  को  अन्य  प्रादेशिक  भाषाओं  में

 छापने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 अम्बाजड़ी  कारखाना

 2422.  श्री  सुरेन्द्रपाल  सिह

 श्री  राम  रख  यादव  :

 श्री  जसवन्त  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fe:

 क्या  अम्बाजड़ी  कारखाने  का  निर्माण-कार्य  समय-सुची  के  अनुसार हो  रहा है  ;  और

 इस  में  उत्पादन  कब  तक  प्रारम्भ  हो  जायेगा  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  अ०  म०  aaa )  जी  जब  तक  कि

 यह  एस०  कर  द्वारा  हाल  ही  में  सैनिक  महत्व  के  साज़ सामान  के  आयात  पर  प्रतिरोध  नहीं  लगाया

 गया  |

 फैक्टरी के  जून  1967 से  1968  अन्त  प्रावस्थाओं  उत्पादन  आरंभ  करने  की

 आदा  थी  ॥

 फ़िगेट  अल्फेंजो  डी-अल्बकंक

 2423.  श्री  विभूति  मित्र :

 श्री  क०  ना०  तिवारी  :

 क्या  प्रतिरक्षा  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं
 कि  पहले  का  पुर्तगाली  फ़िगेट  अल्फेंजो  डी-अल्बुकर्क  बंच  दिया

 गया
 और

 यदि  तो  इस
 के

 क्या  कारण  है  ?
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 ner

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवन्तराब  चव्हाण  )  :  )  तथा
 भूतपूर्व  पुरतगाली  फ़िगेट

 डी  अल्बर्ट  डी०  जी०  एस०  एण्ड  डी०  द्वारा  आम  नीलाम  द्वारा  बेचा  गयां  बेचने  का  कारण

 यह  था  कि  जलपोत  की  द्रव्यस्थिति  इसप्रकार  कि  थी  उसे  समुद्र  में
 चलाने

 तथा  संक्रिया के  योग्य  बनाने

 के  लिए  उस  पर  मुरम्मत  की  उसे  युद्धपोत  बना  पाने  के  महत्व  अनुपात  स्वेता  अनुरूप

 होती  |

 रोजगार  दफ्तरों  के  चालू  रजिस्टरों  में  दज़  wage  स ेनिक

 2424.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  क्या  श्रम  और  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 30
 1965 को  प्रत्येक  राज्य  के  विभिन्न  रोजगार

 दफ्तरों
 के  चालू  रजिस्टरों में  ए  से

 और कितने
 भू तप रव

 सैनिकों  के  नाम  दर्ज  थे  जो  रोजगार  चाहते  थ े;

 ऐसे  कितने  भरपूर  सैनिकों  को  30  1965  तक  रोजगार  सिला  ?

 श्रम  और  रोजगार  मंत्री  संजी वे या  )
 और

 (@)  विवरण  सभा पटल  पर  रखा  जाता

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  Ao  1899/65

 उत्तर  प्रदेश  सें  बेरोजगारी

 2425.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय :  क्या  a  और  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कंपी  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश
 के

 विभिन्न  रोजगार  दफ्तरों
 में

 30  1965  को  कुल  कितने  व्यवसायों  के

 नाम

 दस

 थे  ए

 उनमें  मैट्रिक  पास  व्यक्तियों  तथा  स्नातकों  की  संख्या  कितनी  थी

 उनमें  डाक्टरों  तथा  इंजीनियरों  की  संख्या  कितनी  और

 उनमें  शिक्षित  स्त्रियों  की  संख्या  कितनी  थी  ।

 श्रम  और  रोजगार  मंत्री  संजीवेय्या )  रोजगार  कार्यालयों  के  चालू  रजिस्टरों  में  ast

 उम्मीदवारों  की  कुल  संख्या  3,54,511  थी  ।

 मेट्रिक  पास  हायर  सेकेण्डरी  और  इन्टर  पास  उम्मीदवार
 भी  शामिल  1,05,251

 स्नातक  स्नातकोत्तर  परीक्षा  पास  भी  शामिल  9,884

 कुल  उम्मीदवार  1;  15,135

 दस्तकार और  उत्पादन  कार्य में  लगे  उम्मीदवार  .  क  28,727

 त किसी  सन स्त  तक  13

 इंजीनियरिंग  के  स्नातक  64

 3,527

 उत्तर  प्रदेश  में  अधिसूचित  तथा  भरे  गये  रिक्त  स्थान

 26.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय
 :

 क्या  श्रम  और  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 1  19658  30  जून  1965 तक  की  अवधी  में  उत्तर  प्रदेश  में  सरकारी  तथा
 गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  संस्थानों  में  कुल  कितने  रिक्त  स्थान  aT e सूचित  किये  गये  ;  और

 उपरोक्त  अवधि  में  उन  संस्थानों  में  विभिन्न  रोजगार  दफ्तरों  के  जरिये  कितने  रावत  स्थान
 भर  गय
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 श्रम  और  रोजगार  मंत्री  संजीवेया )
 :  और  :

 सुचित  रिक्त  स्थान  ऐसे  रिक्त  स्थान

 aa  जिनकी  पूर्ति  की

 गई

 सरकारी  क्षेत्र  39,200  28,640

 निजी  क्षेत्र  15,331
 ee

 10,578

 कूल  योग  54,531  39,218
 =

 उत्तर  प्रदेश
 के

 काम  fears  दफ्तरों  में  दर्ज  अनुसूचित  जातियों  के  उम्मीदवार

 2427.  श्री  विश्वनाथ  ~ TUsy  :  क्या  श्रम  और  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 30  1965  को  उत्तर  प्रदेश  के  विभिन्न  काम  feats  दफ्तरों में  अनुसूचित  जातियों

 के  कितने  उम्मीदवारों  के  नाम  दल  थे  ;  और

 उनमें  से  कितने  उम्मीदवारों  को  1964  में  और  जनवरी  से  1965  तक  की  अवधि

 में  रोजगार  दिया  गया  ?

 श्रम  और  रोजगार  मंत्री  :  57,866 1

 न  अ

 सीमा  नौकरी  पाने  वालों  की  संख्या

 1964  14,676

 1965  6,185

 (  जनवरी से  ज ५
 es  a  स  a

 बर्मा  सें  भारतीय

 2428.  शो  मुहम्मद  कोया क्या  बेदेशिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1  1965  तक  अपनी  पूंजी  समेत  ऐसे  कितने  भारतीय  भारत  से
 बर्मा

 गये  जिनका  धन  बर्मा  सरकार ने  अवरुद्ध  कर  दिया है  तथा  यह  रकम  कितनी  और

 सरकार  ने  कम  से  कम  उस  पूंजी  को  दिलाने  के  क्या  कायंवाही  की  है  जो  वे

 भारत  से  अपने  साथ  ले  गये  थे  ?

 बेद  शिक-कार्य  मंत्री  स्वर्ण  :  सूचना  सुलभ  नहीं

 भारतीय  राष्ट्रिक ों  की  संपत्ति  के  देवा  प्रत्यावहन  के  विषय  में  बर्मा  सरकार से  बातचीत

 अभी  चल  रही  अभी  कोई  नतीज़ा  नहीं  निकला है

 Pak.  Protest  against  Construction  ofa  Road  in  Dahagram  Area

 2430.  Shri  D.  N.  Tiwary  :  Will  the  Minister  of  External  Affairs  be  pleased

 to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  Pakistan  Government  had  lodged  a  protest  with

 the  Governme  ik  |  न 1  of  W. Aye  est  Bengal  against  the  construction  of  a  road  in  the  Daha-

 gram  area;
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 पना  न  re

 (b)  if  so,  the  basis  of  their  objection;  and

 (c)  the  reaction  of  Government  thereto:

 The  Minister  of  External  Affairs  (Sardar  Swaran  Singh)  :  (a)  Yes,
 Sir.

 (b)  Pakistan  has  linked  up  the  matter  of  this  road  with  the  construction
 of  an  earthen  embankment  at  Tinbigha.  Pakistan  alleges  that  the  construc-
 tion  of  the  earthen  embankment  is  a  part  of  ‘‘warlike  and  aggressive  activitiesਂ
 and  that  it  would  cause  harassment  to  Dahagramis.

 (c)  The  allegations  are  utterly  baseless.

 छोटी  के  आयुध  कारखाने  A  आग

 2431.  बैअत  हुकम  चन्द  कछवाय  :

 हों  Go  बरुआ  :  बृजराज  सिंह

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  10  1965  को  या  उसके  उदा विया दी  हग  व 11९  इलाहाबाद  के  निकट  छोकी
 के  आयुध

 कारखाने  में  आग  लग  गई

 यदि  तो  उससे  कितना  नुकसान  और

 आग  लगने के  क्या  कारण थे  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंतराव  चव्हाण  )  :  जी  10  जन  1965  को

 अन्त ग्रस्त क्षति  लगभग  20,000  की  अनुमानित है  ।

 प्राथमिक  जांच  के  आग  लगने  का  कारण  में  काष्टभाण्डार  क्षेत्र

 में  शंटिंग  कराने  ;  रेलवे  इंजन से  उड़ते  वाली  चिंगारियां ।

 सरकारो  क्षेत्र  में  रोजगार

 2432.  श्री  घर  to  चक्रवर्ती  :

 श्री  प्र०  चं०

 क्या  श्रम  और  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि
 \  पता
 }  कया  राष्ट्रीय  रोजगार  सेवा  द्वारा  किये  गय  अध्ययन  से  यह  प  पा  चला हैकि  1964

 में  सरकारी  क्षेत्र  रोजगार  की  fade  रूप  से  परिवहन  और  संचार  कम  होने

 लगी

 इसके  क्या  कारण

 क्या  यह  इस  बात  का  संकेत  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  की  परियोजनाओं के  कर्मचारियों  की

 जन-शनीत  का  afer  अच्छा  उपयोग  सुनिश्चित  करने  के  लिये  विस्तार  कार्यक्रमों  में  लगाया  जा

 रहा

 क्या  अध्ययन  से  यह  भी  पता  चला है  कि  अन्य  क्षेत्रों
 की

 अपे  क्षा  वन  उद्योग

 खानें  तथा  पत्थर  की  खाने  खोदने में  रोजगार  वृद्धि  aga}  पिछड़ी  हुई
 और

 (=)  यदि  तो  इसके  नया  कारण है  ?

 श्रम  और  रोजगार  मंत्री  संजीव या  )  जी  सरकारी  क्षेत्र  में  रोजगार

 अवसरों  से  सम्बन्धित  1965  को  समा  होने  वाले  कार्यकाल  की  रिपोर्ट से
 पता  चलता हैं
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 कि  1964-65 में  यातायात  और  संचार  faut ध्यान  गों के  रोजगार  अवसरों में  5.5  प्रतिशत  की  वृद्धि

 हुई  है  जब  कि  पिछले  वर्ष  यह  वृद्धि  केवल  2.  7  प्रतिशत  थी

 | और  सवाल  पैदा  नहीं  होता

 (=)

 कृषि  के  अलावा  अन्य  क्षेत्रों में  बढ़े  रोजगार  अवसर  तुलनात्मक  रूप से  ज्यादा है  ।

 कृषि यह  वृद्धि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  अनुमानों  के  अनुसार  ot  क्षेत्र  में  होने...बान्नी  रोजगार

 अवसरों  की  वृद्धि  से  तिगुनी  होगी ।

 Newsprint

 Mishra  Will  the  Minister  of  Information  and 2433-  Shri  Bibhuti

 Broadcasting  be  pleased  to  state:

 (a)  the  quantity  of  newsprint  produced  in  the  country  from  the  15th  August,
 1964  to  15th  August,  1965;

 (b)  the  quantity  imported  during  the  above  period;

 (c)  the  quantity  of  newsprint  given  to  the  different  newspapers  in  the  various

 States;

 (d)  whether  Government  have  made  any  enquiry  to  see  that  the  newsprint
 allotted  to  the  various  newspapers  has  been  actually  utilised  by  them  for  publish:
 ing  their  newspapers;

 (e}  if  so,  the  results  thereof;  and

 (f)  if  not,  the  reasons  therefor ?

 The  Minister  of  Information  and  Broadcasting  (Shrimati  Indira

 Gandhi)  :  (a)  33,417  Metric  tonnes;

 (b)  Import  figures  are  recorded  on  the  basis  of  full  calendar  months.  925357
 metric  tonnes  of  newsprint  were  imported  during  the  period  1st  August  1964  to

 goth  June  1965.  The  figures  for  the  months  of  July  and  August  are  not  yet
 available.

 (c)  Separate  statistics  of  State-wise  allotment  of  newsprint  are  not  maintained.

 (d)  &(e).  A  watch  is  maintained  on  the  utilisation  of  newsprint  by  conducting
 on-the-spot  surprise  probes  on  circulation  through  investigation  teams  of  the

 Registrar  of  Newspapers  for  India  as  well  as  through  confidential  enquiries  by
 State  Governments.  Necessary  adjustment  of  the  newsprint  quota  is  made

 whenever  any  exaggerated  circulation  is  detected.  Information  relating  to

 the  circulation  probes  and  the  results  achieved  has  been  given  in  chapter  XII
 of  the  Ninth  Annual  Report  of  the  Registrar  of  Newspapers  for  India,  1965,
 laid  on  the  Table  of  Lok  Sabha  on  September  14,  1965.

 (f)  Does  not  arise.

 विशेष  डाक  टिकट

 2434.  श्री  प्र०  रं०  चक्रवर्ती :  श्री  गो०  सेन

 श्री  राम  रख  यादव  :  श्री  मुरली  मनोहर  :

 अ०  व०  राघवन  :  डा०  महादेव  प्रसाद  :

 श्री  रास  सेवक

 क्या  संचार  मंत्री
 यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तक  कौन-कौन  से  त्रिदोष  डाक-टिकट राष्ट्र के  नेताओं  की  स्मृति  में  1965  के  अन्त

 जारी  करने  का  विचार  है  ;
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 क्या  सरकार  को  sue  व्यक्तियों  से  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  कि  डाक-टिकट

 जारी
 करने

 के  पुनरीक्षित  कार्यक्रम  में  डा०  रास  बिहारी  बोस  का  नाम  भी  सम्मिलित  किया

 और

 यदि  Gl  तो  इस  ara  में  क्या  किया  ट्
 ?

 संचार  विभाग  में  उपमंत्री  भगवती )  (1)  सरदा  वल्लभ  भाई  जो

 31  1965  को  जारी  होना है

 (11)  देशबन्धु  चित्तरंजन  जो  5  1965  को  जारी  होना है

 जी  at

 सुरक्षा  प्रेस की  सीमित  क्षमता  के  कारण  saa  प्रस्ताव  डाक-टिकट  संकलन

 कार  समिति  द्वारा  स्वीकार  नहीं  किया  जा  सका है  ।

 नेताजी  की  act

 2435.  श्री  स०  Alo  बनर्जी  क्या  बर्देशिक-काय  मंत्र  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 कया  पश्चिम  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री के  द्वारा  जापान  स  वापस  लौटने  पर  दिये  गये  इस

 वक्तव्य  की  ओर  उनका  ध्यान  दिलाया  गया है  कि  वहां  पर  रखी  हुई  जो  नेताजी  सुभाष  बोस

 की  बताई  जाती  वास्तव में  नेताजी  की  भस्म  नहीं

 यदि  होता  क्या  इस  मामले में  कोई  जांच  की  गई  और

 उस  जांच  का  क्या  निष्कर्ष  निकला है  ?

 बंदिशें-कार्य  सं  ग  स्वरण
 :

 जापान  से  वापस  आने  परिचय  बंगाल

 के  मुख्य  मंत्री  ने  एसा  कोई  बयान  नहीं  दिय  1  कि  जापान  के  रेंकोजी  मंदिर  में  रखी  अस्थियां

 वास्तव  में  नेताजी  सुभाष  चन्द्र  बोस  की  नहीं

 प्रदान  नहीं  उठता

 प्रश्न  नहीं  उठता ।

 केन्द्रीय  चाय  बागान  मारी  ate

 2436.  श्री  मुहम्मद  इलियास

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद

 क्या  श्रम  और  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कप  1  करेंगे  कि  :

 न्य \
 (  क  क्या  केन्द्रीय  चाय  बागान  मारी  ate  ने  अपना  प्रतिवेदन  पेदा कर  दिया  है

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  और

 कब  तक  प्रतिवेदन  पेड  किये  जाने  सम्भावना है

 श्रम  और  रोजगार  मंत्री  संजीव या  )  :  ats
 ने  अपनी

 अंतिम  रिपोर्ट  नहं

 भेजी  परन्तु  उसने  मजदूरी  में  अंतरिम  वृद्धि  की  सिफ़ारिश  की है  ।  कुछ  क्षेत्रो ंके  लिये  दूसरी

 अंतरिम-सहायता  की  भी  सिफारिश  की  गई  है  ।

 दरद और  मजदूरी  बोर्डे  सम्बंधित  प  मत-भेद  दूर  करने  और  यदि  सम्भव

 हुआ  तो  सोसम्मा  रिवा  भेजने की
 कोठा  कर  रहा
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 ara  अधिनियम  का  उल्लंघन

 2437.  श्री  मुहम्मद  इलियास

 श्रीमती  रण  चक्रवर्ती

 क्या  श्रम  और  विचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 कितनी  तथा  किन  कोयला  खानों
 के  fare  खान

 नियमों  तथा
 विनियमों

 का  उल्लंघन  करन ेके  कारण  1963,  1964  और  1965  में  मू  Fay  चलाये  गये है

 प्रत्येक  मामले  में  मुकदमा  चलाने के  क्या  कारण  और

 नका  क्यां  परिणाम  रहा  ?
 (7)

 &  और  रोजगार  मंत्री  (sf,  AHAaUT  )  से  :  एक  जिसमें  1963,  1964

 और  1965  (30  जन  1965  के  बारे  में  सूचना  दी  गई  है  सभा  की  मज  पर  रख  दिया

 गया है  ।

 बन्दरगाहों  में  नौ-भरक  प्रणाली

 2438.  इन्द्रजीत  गुप्त :  क्या  श्रम  और  रोजगार  मंत्री  8  1965  के  अता  शंकित

 प्रश्न  सख्या  7423  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने की  कपी  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  बन्दरगाहो ंमें  नौभरक  प्रणाली  समाप्त  करने  के  प्र  पर  कोई  निर्णय

 आर : कर  लिया

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ? (a)

 म  और  रोजऋगार  मंत्री  संजीव य  )  और  यह  मामला  विचाराधीन  है  ।

 समुद्री  जल  को  पीन  योग्य  बतान  वाला  आण्विक  शक्ति  संयंत्र

 2439.  श्री  Ao  ato  विद्याशंकर  :  क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  को  दर्पा  करेंग कि

 क्या  सरकार  को  TAT
 हैं  कि

 ब्रिटेन  के  अधिक  शक्ति  प्राधिकारियो ंने  ब्रिटन के  नियमों

 को  एक  फर्म  के  सहयोग  से  बहुत  भारी  मात्रा में  जल  को  पीने  योग्य  बनाने  वाला  एक  अधिक

 शक्ति  संयंत्र  बनाया  है  ;

 क्या  भारत  के  समुद्र  तटवर्ती  अत्यधिक  कठिताई  वालें  कुछ  भागों  में  पीने  के  पार्क  तथा

 सिंचाई
 जल  को  विद्यमान  समस्या  को

 हल
 करने के  उपाय से  सरकार  समुद्री  जल को  पीने

 sl बनाने  के  लिये  आण्विक  शक्ति  का  उपयोग  करने  के  लिये  कोई  योजना  बनाने  का  विचार  कर  रहो  है
 और

 यदि  तो  इस  दिशा  में  क्या  पग  उठाये  गेहूं

 प्रधान  मंत्री  लाल  बहादुर  :
 सरकार  जानती  है  कि  ब्रिटन  के  आण्विक  शक्ति

 प्राधिकार  ने  ब्रिटेन  औद्योग  के  सहयोंग  से  खारापन  दूर  करने  पर  विस्तारपूर्वक  अध्ययन  किया  है

 ताकि  प्रश्नों  का  सर्वाधिक  उपयुक्त  नमूने  का  पता  लगाया  जा  सकें  और  विभिन्न  परिस्थितियों  में

 खर्च  का  अनुमान  लगाया  जा  सके  ।

 और
 ara  का  आण्विक  शक्ति  संस्थान  आण्विक  afer के  प्रयोग  से  खारीपन

 करने से  सम्बन्ध  समस्याओं  पर  सक्रिय  रूप से  अध्ययन  कर
 रहा  है

 ।  अब  तक  जो  अध्ययन  किया

 गया  उस
 से

 पता
 चला  है

 दो
 प्रयोजनों  वाले  अर्थात् वे  जिन  से  पानी

 और

 विद्युत  दोनों  का  उत्पादन  हों  एक  प्रयोजन  वाले  संयंत्र  जिन  से  केवल  पानी  का  उत्पादन  होता

 2519



 Written  Answers  September  20,  1965

 से अधिक  लाभदायक  होंग  ।  इस or  प्रविधि की  वर्तमान  स्थिति के  अनुसार  घरेलू  उपभोग

 के  लिय  ही  पानी  का
 उत्पादन  ग्रामीण  मूल्य पर

 किया  जा  सकेगा  और  ate  कार्यों के  लिये  यह

 काफी  अधिक  महंगा  पड़ेगा

 स्विटजरलैंड  सें  पबंतारोहण  वरसी

 2440.  श्री  सुरेन्द्रपाल  सिह :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करा  कि

 (=)  क्या  यह  सच  है  कि  स्विट्जरलैण्ड  ने
 मं  ट्टरहान  चोटी  पर  विजय  पाने  की  शताब्दी  हाल

 ही  में
 मनाई  है  और  उन्होंने  बड़ी  संख्या  में  विश्वविख्यात  पर्वतारोहियों  को  इस  समारोह में  भाग

 लने  के  लिये  बलाया ;

 यदि  तो  क्या  भारत  को  भी  स्विटजरलण्ड ने  कोई  निमन्त्रण  भजा

 (a)  यदि  तो  हमारे  देश  के  कितने  पर्वतारोही  वहां  गये  और  वे  कितने  समय  तक  वहां

 रह

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवन्तराव  चव्हाण )  :  अल्पाइन
 क्लब

 ने
 11

 से
 18  जुलाई  1965

 तक  ज़र मट्ट  की  मे ट्ट रहान  चोटी  पर  आरोहण  की  सौ साला  वारसी  मनाई  थी  ।

 समारोहों  में  लगभग  700  व्यक्तियों  ने  भाग  लिया ।  पर्वतारोहियों  के  अतिरिक्त  आमन्त्रित ों  में

 विभिन्न  देशों के  टेली  विजन
 तथा  रेडियो

 के
 प्रतिनिधि

 शामिल  पुर्व
 समारोहों  में  भारत ने  प्रतिनिधित्व  किया  था ।

 जी  at

 (a)  स्विस
 अल्पाइन

 क्लब से  प्राप्त  नियन्त्रणों से  संगत  हिमालय  पिता  रोहण-स  दार जी  लिंग
 के  कृल्तनल  जवाब  को  इन  समारोहों में  प्रतिनिधित्व  करने  को  चुना  गया  था  ।  19

 जुलाई  1965  स्विटज़रलैंड  में  था ।

 टेलीफोन  गोरखपुर

 2441.  डा०  महादेव  प्रसाद  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हैं कि
 टेलीफोन  एक्सचेंज  गोरखपुर  में  बहुत  से  आपरेटर  अब  भी  अस्थायी

 )'  यदि at [,  तो  उनकी  संख्या  कितनी है  तथा  वे  कितने  समय  से  सेवा

 और क्या  यह  भी  सच  है  कि  नई  भर्ती  की  जा  रही है

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 संचार  विभाग  में  उप-मंत्री  भगवती )  :
 और

 गोरखपुर
 एक् सच  ज  में  इस

 समय  काम  करने  वाल
 कुल

 42
 टेलीफोन

 आपरेटरों
 में  से

 26  अस्थायी  इन  कमंचारियों को
 सेवा  करते  हुए  4  महीने से  लेकर  7  वह  9  महीने तक  का  समय  हो  गया है  |

 )  टेलीफोन  आपरेटरों के  संवर्ग  में  भर्ती  और  स्थायीकरण  मंडल  स्तर  पर  किया
 जाता  प्रत्येक  वर्ष  समूचे  मंडल के  लिए

 रिक्त  स्थानों  की  संख्या के  अनुसार  नई  भर्ती  की
 जाती  है  ।  गोरखपुर  टेलीफोन  एक्सचेंज  गोरखपुर  तार  इंजीनियरी  मिल  का  ही  एक  हिस्सा है  ।

 P.  &  T.  Circles

 2442.  Dr.  Mahadeva  Prasad  Will  the  Minister  of  Communications
 be  pleased  to  state

 (a)  the  number  of  P.  &  T.  Circles  at  present

 (b)  whether  these  Circles  have  been  re-organised  recently;  and
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 (0)  if  so,  the  set-up  of  these  Circles  after  their  qeorsanisatiou?

 The  Deputy  Minister  in  the  Department  of  Communications  (Shri

 Bhagavati)  :  (a)  15.

 (b)  and  (c).  No  major  re-organisation  has  taken  place  in  the  recent  past
 except  in  the  case  of  the  Central  Circle.  The  Headquarters  of  this  Circle  has

 been  shifted  to  Bhopal  from  Nagpur  redesignating  it  as  Madhya  Pradesh  Circle.

 Simultaneously  the  Vidarbha  Region  has  been  transferred  to  the  Bombay  Circle
 which  is  now  known  as  the  Maharashtra  Circle.

 The  jurisdication  of  the  Madhya  Pradesh  and  Maharashtra  P.  &  T.  Circles

 is  now  co-terminus  with  the  respective  State  bounderies,  with  their  Headquarters

 at  the  State  capitals.  This  is  in  line  with  the  general  pattern  of  P&T  Circles

 all  over  the  country.

 Programme  Advisory  Committee

 2443.  Dr.  Mahadeva  Prasad  :  Will  the  Minister  of  Information  and

 Broadcasting  be  pleased  to  state:

 a)  whether  the  Programme  Advisory  Committee  attached  to  the  All  India

 Radio,  Delhi  has  offered  a  suggestion  for  conducting  a  survey  on  a  large  scale

 to  find  out  the  interest  of  the  children  in  the  programmes  for  children;  and

 (b)  if
 $0;

 Government’s  reaction  thereto?

 The
 Minister  of  Information  &  Broadcasting  (Smt.  Indira  Gar  thi)  :

 (a)  The  Committee  has  suggested  the  need  for  a  systematic  study  of  listeners’
 reactions  to  different  programmes,  including  those  directed  to  children.

 (b)  The  Listener’s  Research  Unit  of  All  India  Radio  is  conducting  a  study
 of  Children’s  programme.  The  report  is  expected  by  the  end  of  December,

 1965.

 श्रोताओं  सम्बन्धी  अनुसन्धान  विभाग

 2444.  डा०  महादेव  प्रसाद  :  क्या  सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि
 आकाशवाणी

 से  प्रसारित  होने  वाले  कार्यक्रमों  पर  श्रोताओं  की

 प्रतिक्रिया  जानने  के  लिये  दिल्ली  में  श्रोताओं  सम्बन्धी  अनुसंधानਂ  विभाग  स्थापित

 feat  रहा  हैं  ;  और

 ,
 यदि  तो  उनको  मुख्य  बातें  क्या  हं  और  अनुसन्धान  विभाग  की  कायें  प्रणाली  क्या

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  (stat  इन्दिरा  आकाशवाणी  के  श्रोता  अनुसंधान

 विभाग  का  पुनगंठन  किया  जा  रहा है  ताकि  वह  और  अच्छी  तरह  काम  करें  और  श्रोताओं  की  रुचि

 पसंद-नापसंद  प्रसारित  कार्यक्रमों  के  बार ेमें  उनकी  राय से  आकाशवाणी  को  बराबर  परिचित

 रख  सके  ।

 )'  पूनम ठित
 विभाग  का  ढांचा  इस  प्रकार  का  होगा  ——

 (1)  श्रोता  अनुसंधान  को  योजना  काम  की  देख  भाल  करने  और  टुकड़ियों  का

 दश  त  करने
 के  लिए  महानिदेशक  के  कार्यालय में  एक  केन्द्रीय  सेल  होगा ।  भिन्न

 भिन्न  टुक  ड़ियों से
 जो  धुनो  उसका  यह  संकलन  करेगा  और  इन्डियन

 ट्यूट  आफ़  पब्लिक  ओपीनियन  तथा  आदि  अन्य  संस्थाओं  द्वारा

 किये  गये  काय का  समन्वय  करेगा
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 (2)  प्रत्येक  प्रदेश
 में  एक  एक  टुकड़ी  खोली  qa जो

 |
 केन्द्र  योजना

 के  अनुसार  पड़तालਂ

 और  काम  करेगी

 श्रोता  अनुसन्धान  विभाग  श्रोतों  का  राय  जानने
 के  सभी  प्रचलित  तरीको से  काम  लेगा  जेसे

 नमूने  क|  डाक
 से

 राय  मत  जाकर  जांच  समूह  अध्ययन  आदि

 होगा और  यह  वैज्ञानिक  ढंग  से  काम  करेगा  | इस  विभाग  का  काम  तथ्य  इक्ट्ठा  करना

 रायल  नवी  सब सरीन
 )

 2445  श्री  दी०  ठद्  शर्मा  श्री  स०  नाम  स्वामी

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  श्री  लक्ष्मी  दास

 शमी  रघुनाथ  सिह  श्री  यशपाल  सह

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  क्षा  करने  कि  :

 क्या  1965 में  एक
 रायल  नेवी  सम्मेलन  पनडुब्बी

 एच०
 एम०  भारतीय

 नौसैनिकों  को  पनडुब्बी  अवरोधक  प्रशिक्षण  देने
 के

 लिये  भारत  आई  थी  ;

 यदि  तो  अब
 तक

 जो  प्रशषिश्षण
 दिया

 जा
 चका  है  उसका  ब्यौरा  क्या है  ;  और

 ag  भारतीय  नौसेना के  लिपे कि  गनी  उपयोगी  सिद्ध  होंगी
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवन्तराव  च  न

 (a)  तथा  :  भारतीय  जौसे  प
 के  जहाजों  तथा  fast को  पनड ुडब्बियों  के  विरूद्ध  युद्ध

 प्रशिक्षण  के  लिए  पनडुब्बी  का  प्रयोग  क्रिया  गया  था  >  प्रति
 rato

 ने  नौसेना
 कों  पनडुब्बियों

 के  युद्ध  में  आधुनिक  तकनोकों/के  चलने  को  सह रायता है  और  इस  क्षेत्र

 में  उसकी  लड़ने  की  बढ़ाई है  ।

 केरल  में  पारगमन  जालसाजों  का  गिरोह

 2446.  श्री  बागड़ी  :  क्या
 बेदेशिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैकि  केरल  पुलिस  ने  हाल में  पारपत्र  जाल साज़ों के  एक  शिरोह  पता

 लगाया  हैं  ;

 यदि  तो  अब  तक  कितने  व्यक्ति  गिरफ्तार  किये  गये  ;  और

 की गई  ? इस  सम्बन्ध में  क्या
 कायदा

 वैदेशिक-काय  मंत्री  can  (  केरल
 की  पुलिस  ने  जाली  पासपोर्टों

 के  क ुछ
 मामलों  का  पता  लगाया  है  ।

 131

 क्रैडल  को  Aro  आई०  डी०  मामल  कर  रही  है  ।

 इमरान  को  मान्यता देन

 2447.  श्री  कपूर  सिह  पी  सोलंकी

 श्री  प्र०  के०  देव  श्री  नरसिम्हा  रेडडी

 श्री  गलशन

 करा कि क्या  बददिल-किये  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 क क्या  सरकार  का
 ध्यान  कुछ  समाचारपत्रो ंमें  छप  इन  समाचारों  की  ओर  दिलाया

 है  कि  भारत  इज़राइल  को  मान्यता
 देने  के  wey  पर  पुनः  विचार कर  रहा  है  ;  और
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 ee

 यदि  तो  क्या  इन  समाचारों  में  कोई  सचाई  है  और  उनका  ब्यौरा  कया है
 ?

 वैदेशिक-कार्य  dat  स्वर्ण  :  भारत  सरकार  ने  17  सितम्बर  1950  को

 इज़राइल  को  मान्यता  दी  थो  और  उस  स्थिति  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  हुआ  है  ।

 set  नहीं  उठता
 ।

 स्वर  पदकों  का  चलाया  जाना

 2448.  श्री  कपूर  fag:  श्री  :

 ote  द  ७ श्री  प्र०  के०  देव  शम मो  तर  सिन्हा  रेडडी  :

 श्री  गुलशन  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  सरकार  का  ध्यान  22  1965  के  अब  दी  नेशनਂ  साप्ताहिक  के  इस  आदाय

 के  समाचार  की  ओर  आकर्षित  किया  गया  है  कि  सेनिक  बोड़  जयपुर  स  नाकों  को  उन  के

 पर्ण  कृत्यो ंके  लिये  दिये  गये  मूल्यवान  पदक  बिल्लों  को  चलाया  था  ;

 (@)  यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;  और

 इस  संबंध में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवन्तराव  :  से  :  सरकार ने  वह  समाचार  देखा है  |

 वह  निराधार  ज़िला  नाविक  तथा  विमान  सैनिक  जयपुर  द्वारा  कोई  भी  मेडल  या

 बेज  हीं  पिघलाए  गए

 विभिन्न  उद्योगों  के  मजदूरों  की  औसत  मजूरी

 2449.  श्री  प्र०  रं०  चक्रवर्ती :

 क्या  श्रम  और  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस्पात  तथा  खनन  उद्योगों  में  प्रति  मजदूर  औसत  मजूरी  कया  है  ;

 ञ

 विभिन्न  उद्योगों  द्वारा  अपने  मजदूरों  को  दी  जाने  वाली  सुविधाओं  में  क्या  अन्तर है  ?

 श्रम और  रोजगार  मंत्री  :  (a)  एक  जिसमें  इन  उद्योगों की  न्यूनतम
 और  अधिकतम  मजूरी  को  औसत  दैनिक  दरें  दी  गई  सभा  की

 मेज  पर
 रख

 दिया  गया  हैं  ।
 विवरण  में  दिए  गए  आंकड़ो ंमें  मूल  मजदूरी  और  महंगाई  भत्ता  शामिल है  और  ये  आंकड़े  श्रम

 ब्यूरो  के  निदेशक  द्वारा  प्रकाशित  व्यावसायिक  मजूरी  जनरलਂ  रिपोर्ट  (1958-59)

 के  आधार  पर  हें

 ऊनी  और  सूती  वस्त्रोद्योग ों  तथा  लोहा  और  इस्पात  उद्योग  के  मजदूरों
 को  उपलब्ध  सुविधाओं  की  तुलनात्मक  स्थिति के  बारे  में  एक  विवरण  सभा  की  मेज पर  रख  दिया

 गया है  |  [ qecanrert oS  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  |]  यह  सुचना श्रम
 शिमला  द्वारा  1959-60  में  किए  गए  श्रम  स्थितियों के  सर्वेक्षण के  पहल  दौर  में  एकत्र  की  गई  सामग्री

 पर  आधारित  अन्य  उद्योगों के  बारे  में  इस  प्रकार की  सुचना  इस  समय  उपलब्ध  नहीं है
 ।
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 मलयेशिया  के  विमान  चालकों  को  प्रशिक्षण

 2450  श्री  कोयला  वेंकैया

 श्री  लक्ष्मी  दास

 श्री  Ho  Alo  स्वामी

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करा  कि

 क  )'  अक्तूबर  ले  कर  अब  तक  भारतीय  वायु  सेना  के  विभिन्न  संस्थानों  में  मलये  शिया
 के  कितने  कमंचारियों  को  विमान  चालकों के

 रूप
 में  प्रशिक्षित  किया गया  है  ;

 इस  समय  भारत में  विमान चालकों के  रूप में  मलये  शिया  के  कितने  कर्मचारियों  को

 प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा है  ;  और

 (a)  मलयेशिया  के  कर्मचारियों  को  एसा  प्रशिक्षण  दे  ने  के  क्या  कारण

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंतराव  एक  भी  नहीं
 ।

 तथा  :  wet  नहीं  उठते  ॥

 प्रेस  सुचना  विभाग  में  हिन्दी  एकक

 2451.  श्रीमती  सावित्री  निगम
 क्या  सुचना

 और
 प्रसारण  मंत्री

 3  1965
 के

 तारांकित

 प्रश्न  संख्या  2927  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  इस  बीच  प्रेस  सुचना  विभाग के

 हिन्दी  एकक  के  विस्तार  के  लिये  और  उसे  फिर  से  गठित  करने में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  इन्दिरा
 :

 पत्र  सुचना  कार्यालय के  जलन्धर  दफ्तर

 में , एकਂ  हिन्दी  टुकड़ी  भी  स्थापित  को  जा  रही  कानपुर  तथा  जबलपुर
 और  इन्दौर  जसे  अन्य  नगरों में  पत्र  सुचना  कार्यालय के  दफ्तर

 खोलने
 और  मुख्य  कार्यालय  की

 हिन्दी  zwei  का  विस्तार  करने के  प्रस्ताव इस  मंत्रालय  की  चतुर  पंचवर्षीय  योजना के  मसौदे

 शामिल  किए  गए हैं  और  इनके  मन्ज़र  हो  जाने पर  इन्हें  कार्यान्वित  किया  जाएगी

 आपातकाल  में  सेनिक  सेवा  में  असैनिक  कमेंट्री

 2452.  श्री  हिम्मतसिहका  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करा  कि  ॥

 सरकारी  तथा  गर-सरकारी  क्षेत्रों  में  अस  निक  पदों  पर  काम  करने  वाल  कुल  कितने
 ग्य शक्तियों

 ने  स्वेच्छा पु वंक  आपातकाल में  सैनिक  सेवा  स्वीकार  की

 उनमें  से  कितने  व्यक्ति  अभी  तक
 सं  निक  सेवा  में  रखे  गय  ह  तथा  कितने  लोगों  को

 से  निक

 सेवा  से  छुट्टी दे  दी  गई  है

 (a)  जो  लोग  असैनिक  सेवा  में  वापस  भेज  दिये  गये  ह  उनकी  सेवा
 की

 निरन्तरता  तथा  उप

 लब्धियों  कायम  रखने के  लिये  क्या  कायंवाही  की  गई  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवन्तराव  चव्हाण  जिन  व्यक्तियो ंने  आपात  स्थिति के  दौरान

 अफसरों के  तौर  पर  सशस्त्र  सेनाओं में  सेवा  आरंभ की  उनकी  5068  जिन्होंने  अवर

 safe  सैनिकों  के  तौर  पर  सेवा  आरंभ  को  उनकी  संख्या  प्राप्य  नहीं  है  क्योंकि  कोई  अभिलेख  बनाया

 नहीं  रखा  गया  |

 5000  अभी  सेवा कर  रहे  ह  कौर  68  अब  तक  सेवा  से  विमुक्त  हो  चुके  ह  ।

 भारत  सरकार  गह  मन्त्रालय  द्वारा  जारी  किए  गए  आदेशों  के  अनुसार  सभी  स्थायी

 सरकारी  जिन्हें आपात  स्थिति  के  दौरान  सेनिक  सेवा में  जाने की  अनुमति  दी  अपने

 असैनिक  स्थापन  सैनिक  सेवा  पर  अनुपस्थिति  की  अवधि के  दौरान  अपना  अधिकार  धारण  किए
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 उनकी  सेनिक  सेवा  उनके  साधारण  सेवाक्षेत्र  से  बाहर की  सेवा  मानी  seas  was

 मल  विभाग
 में

 अपने  से  निम्न
 के  आगे  नियम  के  अनुसार

 safe  अधिकारी  होंगे  ,  तथा
 उच्च  स्थान  पर  वरिष्ठता  के  जिसके  सै  लिक  सेवा पर  न  चले  जाने  की  दशा  में  वहू  अधिकारी  होते  ।

 अस्थायी  सरकारी  कर्मचारी  सेनिक  सेवा से  निवृत्ति पर  अपने  असैनिक  स्थान  पर  लौट  अगर

 तब  तक  उन  स्थानों  का  अस्तित्व  और
 उन  की  सेवा

 सेवा  अधिकतम  राज्य
 सरकारों ने  इस  प्रकार के  आदेश  जारी  कर  दिए  zs

 रक्षा  मन्त्रालय  द्वारा  जारी  किए  गए  आदेशों  के  अनुसार  इन  सेविंग  को
 अहंतारोध  बेसन-वृद्धि

 समझ  सभी  बेतन-व् द्वियों  व्यवहारिक  तौर पर  दी  जाती
 जब  तक

 कि  सैनिक  अधिकारियों से
 कोई  एसी  रिपोर्ट  न  आ  किः  जिससेਂ  किसी  ऐसे  दण्ड  का  उल्लेख  हो  कि  वेतन  वृद्धि  या  वेतन

 तथा  भत्तों  की  रोक  अनिवार्य हो  जाए ।

 जहां  तक  निजी  क्षेत्र  के  तमंचा  रियों  का  संबंध  कि  जिन्होंने  सेनिक  सेवा  आरंभ  ज वत मान ्
 में  एसी  कोई  सुविधाएं  प्राप्य  नहीं  परन्तु  प्रशन  विचाराधीन है

 हिन्दुस्तान  एयरोनाटिक्स  लिमिटेड

 2453.  डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )'  क्या  हिन्दुस्तान  एयरोनाटिक्स  लिमिटेड  ने  भारतीय  वायु  सेना  और  इंडियन  एयर  लाइन्स

 कारपोरेशन  के  लिये  बड़े  fara  पर  विमान  बनाने  का  काय  आरम्भ  कर  दिया  है

 यदि  तो  विमानों की  अब  तक  की  गई  सप्लाई का  ब्यौरा  क्या  और

 (a)  अगल  तीन  वर्षों
 के

 लिय  अनुमानित  मांगें  और  लक्ष्य
 कया  है

 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय
 में

 प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  अ०  स०  थामस :  हिन्दुस्तान
 वैमानिकी

 लि०  ने  भारतीय  वाय  सेना  के  लिए  बड़े  प  माने पर  विमानों के  उत्पादन  का  कायें  हस्तगत  किया

 और  हाल  ही  में  आई०  ए०  सी ०  के  लिए  विमानों के  उत्पादन  के  लिए  भी  आमेर  प्राप्त  किए

 एच ०  ए०  एल०  ने  आई०  ए०  एफ०  को  विभिन्न  प्रकार  के  अर्थात  प्रशिक्षण  विमान

 जसे  कि  प्रेरित  fat  और  एच०  टी ०  2,  महंगा  किए  किरण  नाम के  जेट  ट्रेनर  का  विकास

 किया  गया  जो  आशा  1966  में  स्वाइन  सेवा  आरंभ  कर  दंगा  |  एच ०  एफ०  24  मेक का
 विकास  किया  गया  और  कुछ  एक  वहू  आई०  ए०  एफ०  को  दे  दिए  yrs  |  आब्जर्वेशन

 पोस्टਂ  नाम  का  एक  विमान  सफलतापूर्वक  सम्पूर्ण  कर  लिया  गया  और  शीघ्र  ही  यह  आई०  To

 एफ०  को  दिए  जाने  शरू  हो  जाएंगे  ।  एच०  एस०  748  एक  परिवहन  विमान  जो  निर्माणाधीन

 लौटी  हेलिकाप्टर  का निर्माण  भी  हस्तगत  किया  जा  चुका है

 (1)  इन  विमानों की  और  आगामी  तीन  वर्षो ंमें  उत्पादन  लक्ष्य  प्रकट  करता  लोकहित
 में  वहीं है  ।

 खेतिहर  मजदूर

 2454.  श्री  सुरेन्द्रपाल  fag  क्या  श्रम  और  रोज़गार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  हैं  कि  उन्होंने यह  जानने  के  लिए कि  खेतिहर  मज़दूरो ंमें  कितनी  बेरोजगारी

 भोर  ऋण  ग्रस्त ता है  तथा  उनके  रहन-सहन  के  स्तर  में  कितना  gare हुआ  है  ;  देहाती  श्रमिकों  संबंधी

 जांचਂ  आरम्भ  की  है  ;

 यदि  तो  यह  ara  fea  अभिकरण  के  द्वारा  करवाया  जा  रहा  है

 (a)  क्या  उस  अभिकरण से  कोई  अन्तरिम  प्रतिवेदन  प्राप्त  हुआ  है
 ;

 और

 यदि  ट्ट  तो  उसका  ब्यौरा  कया है  ?
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 श्रम  और  रोज़गार  मंत्री  संजीवेया  जी  देहाती  श्रमिकों  के  परिवारों  की  आमदनी

 और  रोजगार  और  बे  रोज़गारी  तथा  ऋण-ग्रस्तता के  बारे  में  डेटा  एकत्र  करने के  लिए  जांच  की

 जा  रही

 जांच-कराये  श्रम  ब्यूरो को  सौंपा गया  परन्तु  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  निदेशालय
 के  अभिकरण  द्वारा  किया  जा  रहा  है  |

 जी  नहीं  ।

 (a)  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 इन्दौर  के  लिय  सीधी  टंक  डायलन  व्यवस्था

 2455.  श्री  सुरेन्द्रपाल  fag:  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  दिल्ली  तथा  इंदौर  और  बम्बई  तथा  इंदौर  के  बीच  सीधी  ट्रंक

 डायलन  व्यवस्था  आरम्भ  करने  का  है  ;

 यदि  तो  इस  योजना  के  कब  तक  लागू  होने  की  संभावना  है  ;  और

 उस  पर  कितना  व्यय  होने  का  अनुमान  है  ?

 संचार  विभाग में  उपमंत्री  :  sta

 (@)  इंदौर  के  मागं  से  दिल्ली  और  बम्बई के  बीच  सुक्ष्मतरंग  लिक  लगाये  जाने  के  बाद  यह  संभव
 हो  इस  लिक के  1968 में  चाल हो  जाने की  आशा है  |

 इस  कार्य  की  लागत  लगभग  1.  5  करोड़  रुपये  होगी  ।

 छावनी  बोर्ड  के  कर्मचारी

 2456.  श्री  Mo  ato  विद्यालंकार  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  15  1965  के  अतारांकित  प्रदान

 संख्या  1148  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सरकार  ने  छावनी  बोले  के  कमं चा  रियों

 की  न्यूनतम  वेतन  दरों  का  पुनर्विलोकन  करने  के  बारे  में  क्या  निर्णय  किया  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंतराव  :  फैसला  किया  गया  है  कि  छावनी  बों  कमं चा  रियों

 की  कम  से  कम  उजालों  का  न्यूनतम  उजरत  अधिनियम  1948  के  अंतगर्त  पुनरीक्षण/संदोधन  किया

 और  आवश्यक  डेटा  इकट्ठा  किया  जा  रहा है

 छावनी  बोर्डे  के  कर्मचारी

 2457.  श्री  Ho  ato  विद्यालंकार  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1962,  1963,  1964  और  1965  में  छावनी  बोले  के  कर्मचारियों ने  विवाद
 के  कितने  मामले  उठाये  ;

 कितने  मामलों  में  समझौता  की  कार्यवाही  के  लिये  आदेश  दिये  गये  थे  ;

 कितने  मामलों में  समझौता  की  कार्यवाही  असफल  रही  थी  ;  और

 समझौते  की  कार्यवाही  के  असफल  होने  की  सुचना  मिलने  के  पहचान  कितने  मामलों  को

 न्याय  निर्णयन  के  लिये  भेजा  गया ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंतराव  :

 aq  संख्या

 1962  33

 1963  27
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 ay  संख्या

 1964  37

 1965  39

 27 1962

 1963  25

 1964  33

 1965  37

 1962,

 1963

 1964  27

 1965  37

 1962

 1963  क  के

 1964  थके के

 1965  od

 उपरोक्त  से  में  दी  गई  सुचना  छावनी  बों  अंबाला  से  संबंध  वित्त  रचना  शामिल  नहीं

 क्योंकि  TAAL  आपात के  महत्वपूर्ण  काम  में  प्रवृत्त  होने  ae  रिपोर्ट  नहीं  दे  सका  ।

 विद्युत  हृदय  स्पंदन

 2458.  श्री  tanta  सिह  :

 श्री  सोहन  स्वरूप  :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क
 )'

 कया  यह  सच
 है

 कि  इण्डियन
 टेली

 फोन  इंडस्ट्रीज  बंगलौर  ने  विद्युत  हृदय  स्पंदन  बनाया

 है  ;
 ्  ञ

 यदि  तो  यह  कहां  तक  सफल  साबित  हुआ  है  ?

 संचार  विभाग  में  उपमंत्री  :  जी  पुना  ears  फोर्सेज  मेडिकल

 कालेज  के  अनुरोध  पर  एक  यूनिट  विकसित  और  निर्मित  की  गयी  है  ।

 अभी  इस  उपकरण  का  परीक्षण  हो  रहा  है  |

 काश्मीर  में  वर्षा  में  रेडियोधर्मी  कण

 2459.  श्री  राम

 श्री  फल  गो०

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  परमाणु चव्य  ऊर्जा  आयोग  ट्राम्बे  ने इस  बात  की  पुष्टी  की  है  कि  काश्मीर  में

 हाल  की  वर्षा  में  रेडियोधर्मी  कण  पाये  गये  ;

 क्या  इस  मामले
 की

 छान-बीन
 की

 गई  है  ;  और

 यदि  तो  उसका  कया  परिणाम  निकला  ?
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 प्रधान  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंजरी  लाल  बहादुर  :  जी  नहीं

 तथा  :  प्रशन  नहीं  तथापि  इस  सम्बन्ध  में  यह  बताना  आवश्यक  है  कि  चीन  द्वारा

 कए  गए  दूसरे  परमाणु  विस्फोट  के  बाद  1965  में  वायु  में  उत्पन्न  रेडियोधर्मिता  में  भूमि
 की  सतह  पर  कुछ  वृद्धि  पाई  गई  किन्तु  बाद  में  यह  रेडियर्धामता  सामान्य  हो  रेडियधमिता

 के वर्तमान  स्तर  पुरीਂ  तरह  रेडियर्धामता  की  अहानिकर  समझी  जाने  वाली  सीमा में  हैं  ।

 Indian  P.  0.  Ws.  in  China

 2460.  Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  Will  the  Minister  of  Defence  be  pleased
 to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  some  of  our  soldiers  are  still  prisoners  in  China;
 and

 (b)  if  so,  the  number  thereof?

 Sir.
 The  Minister  of  Defence  (Shri  Yeshwantrao  B.  Chavan):  (a)  No,

 The  Chinese  have  returned  all  the  Indian  prisoners  stated  to  be  held  by
 them;  in  a  few  cases  in  the  form  of  dead  bodies  or  ashes  of  cremated  bodies.

 (b)  not  arise.

 Indians  Residing  in  China

 2461.  Shri  Onkar  Lal  Berwa  ४  Will  the
 Minister

 of  External  Affairs
 be  pleased  to  state:

 (a)  whether  attention  of  Government  has  been  drawn  to  the  press  reports
 date-lined  in  Berlin  stating  that  the  East  Berlin  sources  have  drawn  attention

 towards  the  worsening  condition  of  the  Indians  residing  in  China;

 (b)  if  so,  whether  Government  propose  to  repatriate  them;  and

 (c)  the  time  by  which  they  would  be  repatriated ?

 The  Minister  of  External  Affairs  (Sardar  Swaran  Singh)  :  (a)  to  (c)
 The  Government  of  India  has  seen  some  press  reports  to  this  effect.

 There  are  at  present  about  25  Indians  in  China.  The  majority  of  them
 are  dairy  owners  and  some  work  in  local  offices.  Although  restrictions  have
 been  placed  on  these  Indian  nationals  by  Chinese  authorities,  in  their  business  as
 well  as  in  their  daily  life,  there  has  not  been  any  marked  deterioration  in  their
 condition.  One  Indian  national  has  been  jailed  by  the  Chinese  and  the  Govern-
 ment  of  India  have  protested  against  it  to  the  Chinese  Government.  Most
 of  the  Indian  nationals  in  China  are  fairly  old  and  have  been  living  in  China  for
 considerable  periods  of  time,  some  for  as  long  as  40  years,  and  would  find  it

 difficult  to  uproot  themselves  entirely.

 रोज़ा  लोकोमोटिव  कारखाना

 2462.  श्री  किन्नर  लाल  :

 भी  विश्वनाथ  पाण्डेय :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  में  डीज़ल  लोकोमोटिव  कारखाने  स्थापित  करने  के
 प

 उचित  स्थान  चुनने  के  अभिप्राय  से  पश्चिमी  जमंनी  की  एक  फर्म  के  इंजीनियरों  के  एक  दल  ने

 भारत  का  दौरा  किया  ;  और

 2528



 1887  लिखित  उत्तर

 इस  दौर ेके  परिणाम क्या  हैँ  तथा  सरकार  द्वारा  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही की की  गई  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मं  मालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  झा  स०  मेरीन  तथा
 Trani fira frarey F डीजल  इंजनों  की  प्रायोजना  के  संबंध

 में
 पश्चिमी  जमाने के  सर्वश्री  एम०  Wo  एन०  सें  इंजीनियरों के

 एक  दल ने  कुछ  स्थानों  और  महत्वपूर्ण  भौद्योगिक  संस्थानों  का  wa  किया है

 एम० ए०  एन०  इंजीनियरों  की  अक्तूबर  1965 तक  प्राप्त  होने  की  आशा  है  ।

 Shortfalls  of  Third  Plan

 2463.  Shri  Bagri  Will  the  Minister  of  Labour  and  Employment  be

 pleased  to  state

 (a)  whether  ii  is  a  fact  that  by  the  end  of  Third  Five  Year  Plan,  a  shortfall
 to  the  tune  of  10  lakhs  is  likely  to  occur  in  the  employment  target

 (b)  the  causes  thereof  and

 (c)  whether  this  shortfall  will  be  made  up  during  the  Fourth  Plan  pericd
 ?

 The  Minister  of  Labour  &  Employment  (Shri  Sanjivayya)
 :

 (a)  &  (b)
 Yes  ;  the  anticipated  shortfall  can  be  attributed  to  reduced  achievement  in  res-

 pect  of  Plan  Schemes  in  physical  terms  due  to  factors  such  as  rise  in  prices  and  short-
 age  of  foreign  exchange

 (c)  Employment  targets  for  the  Fourth  Plan  are  under  examination  along  with

 other  aspects  of  the  Plan

 fara  शान्ति  सम्मेलन  के  लिए  भारतीय  प्रतिनिधि  मंडल

 2464.  श्री  मोहन  स्वरूप  :  क्या  बे  दैनिक-कराये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 15  जुलाई से  हेलसिंकी  में  हुआ  विषव  शांति  सम्मेलन  में  भारतीय  प्रतिनिधि-मण्डल

 ने  Far  भाग  लिया ;  और

 सम्मेलन  द्वारा  स्वीकार  किये  गये  संकल्पों  का  संक्षेप  क्या  है
 ?

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री
 स्वर्ण

 :
 )  पता  लगा  है  कि

 हेलसिंकी में  हुये  विश्व  शांति  सम्मेलन
 में  भारतीय  प्रतिनिधिमण्डल ने  जो  कि  गर  सरकारी  था  क्षत्रिय  रूप  में  भाग  लिया  इस  सम्मेलन

 में  और  विषयों  के  अलावा  वियतनाम  की  औपनिवेशिक  अधिराज्यों में  रहनेवाले  लोगों  के

 लिये  safer  हथियारों  पर  मानव  संयुक्त  राष्ट्र में  सुधार  और  शांति

 के  लिये  अनुकूल  वातावरण  बनाने  पर  भी  चर्चा  हुई

 सम्मेलन  द्वारा  स्वीकार  किये  गय  संकल्पों  का  संक्षेप  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  Ugo  दी०-4902/6 5  1]

 इलक्टानिक  उद्योगों  का  विकास

 2465.
 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  इलैक्ट्रानिक  उद्योगो ंके  विकास के  संबंध  में  विचार  करके  कोई  किये  क्रम
 तैयार  किया  है  ;

 क्या  इलैक्ट्रानिक  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  यह  विचार  किया  गया  है  कि
 इनसे  कितने  लोगों

 को  रोजगार  मिलेगा  और  लगाई  जाने  वाली  पूंजी  के  अनुपात में  कितना  उत्पादन  होगा  ;  और

 यदि  तो  इस  संबंध  में  सरकार  किस  निष्कर्ष  पर  पहुंची है
 ?
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 प्रधान  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  लाल  बहादूर  शास्त्री )  :  (=) a (4 से  :
 डा०  एच०

 जे  ०

 भाभा
 की  अध्यक्षता  में  सरकार  द्वारा  स्थापित  की  गई

 इलेक्ट्रॉनिक्स
 कमेटी  की  अन्तिम  रिपोर्ट  लगभग

 तैयार  है  तथा  आशा है  कि  यह  शीघ्र  ही  सरकार  को  पर  कर  दी
 जायेगी

 कमेटी ने  इस  रिपोर्ट

 में  इलेक्ट्रानिक  उद्योग के  सब  जिनमें  इस  उद्योग  की
 रोज़गार

 देनें  की  क्षमता  तथा  उसके

 विभिन्न  भागों  में  लगाई  जाने  वाली  पूर्व  |  के  अनुपात  में  होने  वाले  उत्पादन  भी  शामिल  पर  गौर

 किया  है  ॥

 इस  सम्बन्ध  में  स्मरण  करा  दिया  जाए  कि  कमेटी  की  अन्तरिम  रिपोर्ट  सय र्व साधा थ  रण  की  जानकारी

 के  लिए  lea  दिसम्बर  मास में  जारी  की  गई  थी

 जदगड़ा  a  यूनियन  मिल

 2466.  श्री  राठ  बरुआ  :

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंग  कि

 जुगाड़ा  की  यूरेनियम मिल  ने  कितनी  प्रगति  की  है  ;  और

 क्या  मिल  की  आवश्यकता  पुरा  करने  के  लिए  बिहार के  परमाणु  खनिज  निक्षेप  पर्याप्त

 होंग े?

 प्रधान  Aral  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  लाल  बहादूर  शास्त्री :  (#)  यूरेनियम  मिल के
 संबंध  में

 75  प्रतिशत  से  अधिक  काम  पुरा  हो  चुका  है  ।  इस वर्ष के  अन्त  से  पहले  बड़े  उपकरणों  के  एक  बड़े

 भाग  की  स्थापना  का  काम  आरम्भ  कर  दिया  जायेगा

 जी  att

 हिन्दुस्तान  एरोनॉटिक्स  कानपुर

 2467.  श्री  स०  Alo  बनर्जी :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि
 हिन्दुस्तान

 एरोनॉटिक्स  कानपुर में  वायु  सेना

 कानपुर  से से  स्थानान्तरित  हो  कर  आने  वाले  असैनिक  कर्मचारियों  को  लगातार  सेवा  तथा  अन्य  सेवा

 की  का  लाभ  नहीं  दिया  जाता है  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  है  और

 इस  भेदभाव  को  दूर  करने
 के  लिए  क्या  कार्यवाही  की

 गई

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  म॑  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  अ०  Ho  जी नहीं  ।

 तथा  :  प्रीत  नहीं  उठते  ।

 प्रतिरक्षा  संस्थानों  में  परियोजना  भत्ता

 2468.  श्री  स०  मो०  बनर्जी :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  नव-स्थापित  प्रतिरक्षा  संस्थानो ंके  अस  निक  कर्मचारियों को  परियोजना

 भत्ता  नहीं  दिया  जाता ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हें  ;

 क्या  सीमान्त  क्षेत्रों में  एम०  ई०  एस०  यूनिटों  के  लिये  अब  परियोजना  भत्ता  मंजूर
 कर

 feat  गया  H

 यदि  इसके क्या  कारण  हैं  ?
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 20  1965  लिखित  दत्त  र

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवन्तरातर
 चव्हाण  )  :  जी  आडंनेन्स  फैक्टरी  वरंगांव  और

 नई  विस्फोटक  फैक्टरी  wera  कम  नाव  नाचना
 पचा  रियों  को  प्रायोजना  भत्ता  दिया  गया  है  |

 प्रदान  नहीं  उठता

 जी  नहीं  ।

 क्योंकि  उनकी  हालतों में  भत्ता  देने  की  निर्धारित  दात  पूरी  नहीं  की  ग

 Map  of  India  Published  by  Soviet  Government

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  : 4469.  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :

 Shri  Bade  :  Shri  Hem  Barua:

 Will  the  Minister  of  External  Affairs  be  pleased  to  stat

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  India’s  border  has  not  been  indicated  clearly  in

 the  map  of  India  included  in  the  Atlas  of  Asian  countries  published  by  the  Soviet
 Government  न

 (b)  if  so,  the  reasons  therefor  ;  and

 (c)  Government’s  reaction  thereto  ?

 The  Minister  of  External  Affairs  (Sardar  Swaran  Singh)
 :

 (a)  to  (c)
 The  Government  has  seen  the  newspaper  reports  about  publication  of  some  maps
 in  the  Soviet  Union  recently  which  restricts  the  reproduction  of  the  map  of  India

 to  south  and  Central  India  and  also  that  of  China  to  eastern  China.  Our  Embassy
 in  Moscow  has  been  asked  to  ascertain  the  facis  Report  of  the  Embassy  is  still

 awaited

 Press  Trust  of  India

 2470.  Shri  Madhu  Limaye
 :  Will  the  Minister  of  Information  ard  Broad-

 casting  be  pleased  to  refer  to  the  reply given  to  Unstarred  Question  No.  1056
 on  the  30th  August,  1965  and  state

 (a)  the  value  of  indirect  assistance  in  the  form  of  facilities  such  as  telegraph
 and  teleprinter  lines  provided  to  the  Press  Trust  of  India  by  the  Posts  and  Tele-

 graphs  Department  ?

 (b)  the  amount  paid  by  the  Ministry  of  External  Affairs  and  other  Ministries
 to  this  Agency  for  the  news  supplied  to  them  by  this  Agency

 (c)  whether  Government  have  sold  land  to  the  Press  Trust  of  India  for  the

 construction  of  its  own  building  ;

 (d)  ifso,  the  present  market  price  of  that  land  and

 (e)  the  amount  of  loan  asked  for  by  the  Press  11.15:  of  India  for  the  construc-
 tion  of  this  building

 ?

 The  Minister  of  Information  and  Broadcasting  (Shrimati  Indira

 Gandhi)  :  (a)  &  (b).  Information  is  being  collected  and  will  be  laid  on  the  Table

 of  the  House

 (c)  A  plot  of  land  measuring  about  2  acres  in  Parliament  Street  was  leased

 out  to  M/s  Reuters  Ltd.,  in  1923  construction  of  a  building  for  residential  and

 business  purposes.  In  1952,  this  plot  of  land  was  transferred  by  Reuters  to  their

 successor  organisation,  the  Press  Trust  of  India.  In  1960,  the  Press  Trust  of  India

 approached  the  Ministry  of  Works  and  Housing  for  permission  to  construct  a
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 multi  stcrcved  building  on  this  plot.  Permission  was  given  subject  to  payment  of

 certain  additional  premium  and  ground  rent.  A  piece  of  land  was  also  resumed

 from  them  on  payment  of  suitable  compensation.

 (d)  It  is  difficult  to  indicate  the  actual  market  price  of  this  land  at  present
 as  no  transactions  are  reported  to  have  taken  place  recenily  in  this  area.  However,
 the  present  market  price  is  likely  to  be  Rs.  300-400  per  sq.  yd.

 (६)  The  amount  of  the  loan  required  from  the  Government  is  still  under  cor-

 respondence  with  the  Press  Trust  of  India.

 प्रमाण  TAT  प्रयोग  चान्दीपुर

 2471.  att  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  के  जिला  बालासोर  में  चाँदीपुर  प्रमाण  और  प्रयोग  केन्द्र  का  विस्तार

 और  विकास  करने  का  कोई  प्रस्ताव है  ;  और

 यदि  तो  उसके  विकास  के  लिये  क्या  योजना  है  और  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  dat  (sit  यशवन्तराव  :  stat

 विकास  की  योजना है  अपनी  बढ़ी  चढ़ी  आवश्यकताओं  को  जुटान ेके च्

 सुविधाओं  के  प्रसार  के  दो  प्रावस्थाओं  में  व्यवस्था  करना  ।  प्रथम  प्रावस्था  सपूत  की  अन्तिम

 अवस्था  में  है  ।  दूसरी  प्रावस्था  चल  रही  है  ।  विस्तार  देना  लोकहित  में  नहीं है  ।

 चुका  उड़ीसा

 2472.  श्री  जेना  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा में  चीलिका  झील  पर  एक  नौसेना  प्रशिक्षण  केन्द्र  स्थापित  करने  के  प्रश्न

 की  पूर्णरूपेण  जांच  कर  ली  गई  है  ;

 यदि  तो  कब  और  किसके  द्वारा  यह  जांच  की  गई  ;  और

 उसका  बया  परिणाम  निकला ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंतराव  :  और  :  ata faa  प्रशिक्षण  केन्द्र

 स्थापित  करने  के  विचार  नौसैनिक  अधिकारियों  ढारा  उड़ीसा  की  facet  झील  के  विकास  पर

 विचार  किया  गया  था  ।  झील  का  विकास  अभी  तक  उस  अवस्था  तक  नहीं  हो  कि  इसे  किसी

 प्रशिक्षण  केन्द्र
 के  उपयुक्त  स्थान  के  उचित  समझा  जा  सकता  |

 दक्षिण-पूर्वे  एशिया  के  देशों  का  मंत्री  सम्मेलन

 2473.  श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या  बेदेशिक-का्ये  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  ने  मुख्य  रूप  से  राष्ट्रपति  जानसन  के  एक  खरब  डालर  की  एक  विकास

 योजना  के  प्रस्ताव  पर  विचार  करने के  लिये  दक्षिण-पुर्व  एशिया के  देशों के  प्रस्तावित  मंत्री  सम्मेलन

 में  भाग  लेने  का  निश्चय  किया है  ;  और

 कौन से  अन्य  देश  सम्मेलन में  भाग ले  रहे  है  ?

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  स्वर्ण  :  भारत  सरकार  ने  सक्षम लन  के  बारे  में  कुछ
 कुछ  प्रस  रिपोर्ट  देखी है  ले  किन  उसके  बारे  में  कोई  सरकारी  सूचना  नहीं  मिली  है  ।

 उपलब्ध  सूचना  के  अनुसार  सम्मेलन  में  जापान  और  दक्षिण-पूर्व  एशिया  के  वे  दे  शामिल

 होंगे  जो  संगठित  अंतर्राष्ट्रीय  आर्थिक  सहायता के  अंतर्गत  नहीं  आते  ।  यह  जाहिर
 होता  है  कि

 इस  सम्मेलन  में  आमंत्रित  किए  जाने  वाले  देशों  की  सूची  को  अभी  अंतिम  रूप  नहीं

 गया  है  ।
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 Atomic  Power  Station  ॥  Madras

 2474.  Dr.  Mahadeva  Prasad  Will  the  Prime  Minister  be  pleased  to
 state

 (a)  whether  it  is  a  fact  tha  ndia  has  requested  Canada  for  technical  assis-

 tance  for  the  Atomic  Power  Station  which  is  to  be  set  up  near  Madras  and

 (b)  if  so,  the  nature  and  the  extent  of  that  assistance  ?

 Prime  Minister  and  the  Minister  of  Atomic  Energy  (Shri  Lal  Bahadur

 Shastri)  (a)  &  (b)  No.  The  station  wil]  be  set  up  by  Indian  engineers.  Under

 the  terms  of  the  Technical  Co-operation  Agreement  conciuded  by  the  Depart-
 ment  of  Atomic  Energy  with  Atomic  Energy  of  Canada  Ltd.  on  December  16,

 1963,  detailed  design  data  relating  to  heavy  water  moderated  reactor  systems  will,

 however,  be  obtained  from  Canada  and  to  a  limited  extent  the  services  of  Cana-

 dian  Consultants  may  be  obtained

 बर्मा  से  भारतीयों  का  वापस  भेजा  जाना

 2475.  श्री  कर्णी  साहजी :  क्या  बे  दैनिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंग  कि

 (@)  क्या  यह  सच  है  कि  उनकी  रंगून  यात्रा  के  बाद  रंगून  में  भारतीय  राजदूत  से  कहा  गया  है
 कि  वह  भारतीयों के  बर्मा से  भारत  वापस  लौटने  के  sea  को  हल  करें  ;  और

 यदि  तो  सरकार  बर्मा  में  रह  रहे  एसे  भारतीय  परिवारों  को  जिनके  कुछ  सदस्य
 बर्मा

 के  नागरिक हूँ
 और  कुछ  भारत  और  कुछ  दिन  भारत

 में  रहन ेके
 बाद  बर्मा  वापस  चाहते

 हूँ  सहायता  बने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है
 ?

 बेदेशिक-का्ये  मंत्री  स्वर्ण  जी  नहीं  ।

 भारतीय  मूल  के  उन  बर्मी  नागरिकों  को  वीज़ा  दिए  जाते  हैं  जिनके  पास  भारत  की  यात्रा

 करने  के  लिए बर्मा के  बैध  पासपोर्ट होते  हैं  ।

 उड़ीसा  में  रेलवे  डाक  सेवा  कार्यालय

 2476.  श्री  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 इस  समय  उड़ीसा में  किन  किन  स्थानों  पर  तथा  कूल  कितने  रेलवे  डाक  सेवा  कार्यालय

 इस  राज्य  में  कितने  नये  रेलवे  डाक  सेवा  कार्यालयों  की  मंजूरी  दी  गयी  तथा  किस  तारीख

 को  मंजूरी  दी  गई  थी  ;  और

 उनको  खोलने में  विलम्ब होने  के  क्या  कारण

 संचार  विभाग में  उप  मंत्री  भगवती

 डाक  कार्यालय  का  नाम  स्थान

 अवस्था 1.  बलरामपुर  रेल  डाक-व्य  बलरामपुर  रेलवे

 2.  खर्दारोड  रेल  डाक-व्यवस्था  घर  रेलवे  स्टेशन

 3.  भुवनेश्वर  रेल  डाक-व्यवस्था  घर  र  टाउन

 4.  कटक  रल  डाक-व्यवस्था  घर  कटक  रेलवे  स्टेशन

 5.  जाजपुर  रोड  रेल  डाक-व्यवस्था  घर
 जाजपुर  कियोनुज्ार  रोड  रेलवे

 स्टन
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 ब्रा ला सोर  रल  डाक-व्यवस्था  घरਂ  .  बालासोर  रेलवे  स्टेशन

 कोटा  रोड  रेल  डाक-व्यवस्था  घर  कोण्टाई  रोड  रेलवे  स्टेशन

 टाटानगर  रेल  डाक-व्यवस्था  घर  टाटानगर  रेलवे  स्टेशन

 राउरकेला  रल  डाक-व्यवस्था  घर  रेलवे  स्टेशन

 10.  झारसुगदा  रेल  डाक-व्यवस्था  घर  झारसुगुड़ा  रेलवे  स्टेशन

 11.  सम्बलपुर  रेल  डाक-व्यवस्था  घर  सम्बलपुर  टाउन

 12.  ठी  टीकमगढ़  रेल  डाक-व्यवस्था  घर  टीटिलागढ़  रेलवे  स्टेशन

 खोलने के  लिए  मंजूर  किये  गए  रेल  डाक॑-व्यवस्था

 घरों  के  नाम  मंजूरी  की  तारीख

 7-2-1963 (1)  भद्रक  रेल  डाक-व्यवस्था  घर

 (11)  जेपोर  रेल  डाक-व्यवस्था  घर  7-1-1965

 (a)  उपयुक्त  स्थान  का  उपलब्ध  न  होना  ।  इन  स्थानों  पर  रेल  डाक-व्यवस्था  घरों  की  इमारतें

 बनाने  की  दिशा  में  रेल-विभाग  से  तेजी  से  बातचीत  चल  रही

 टेलीफोन  राजस्व  लेखा  कार्यालय

 2477.  श्री  जेना  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि  :

 किन  राज्यों  के  टेलीफोन  राजस्व  लेखा  कार्यालय  अपने  राज्यों  में  नहीं  हैं  तथा  वे  किन

 राज्यों  मैं
 5.
 @

 क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  के  टेलीफोन-ग्राहकों  को  अपने  टेलीफोन  के  बिल  प्रति  मास

 नहीं  मिल  रहे  हैं  क्योंकि  उनका  लेखा  कार्यालय  उनके  राज्य  से  बहुत  दूर है  ;  और

 यदि  तो  इस  मामले  में  नया  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 संचार  विभाग  में  39-nay  भगवती  )
 :  उड़ीसा  तथा  आंशिक  रूप  से  गुजरात  |

 पंजाब  तथा  गुजरात  के  कुछ  हिस्से  से  सम्बन्धित  टेलीफोन  राजस्व  लेखा  कार्यालय  दिल्ली  से  काम

 कर  रहे  उड़ीसा  काट ली फोन  राजस्व  लेखा  कार्यालय  कलकत्ता  से  काम  कर  रहा  है  ।

 ट्रंक  काल  बिल  जारी  करने  में  कुछ  देरी  हो  जाती है  ae  देरी  लेखा

 कार्यालयों  के  राज्यों  से  दूर  काम  करने  के  कारण  नहीं  होती  |

 बकाया  रक़म  वसूल  करने  के  कदम  उठाये  गए  टेलीफोन  राजस्व  लेखा  कार्यालय

 के  काम  को  राज्यों  के  मंडलों  में  विकेन्द्रीकरण  करने  के  get  पर  तेजी  से  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  शायर  का  संशोधन

 2478.  श्री  प्र०  बरुआ  :  क्या  वैदेशिक-काले  मंत्री  यह  बताने  की  क़्या  करेंगे  कि  :

 क्या  संयुक्त  राष्ट्र संघ  areas  में  हाल  ही  में  संशोधन  किया गया  है  ;  और

 यदि  तो  क्या  संशोधन  किये  गये  हैं  ?

 बेदेशिक-कार्यें  मंत्री  स्वर्ण  जी  संयुक्त  राष्ट्र  चौक्के  अनुच्छेद
 23,  27  और  61  में  1  1965  से  संशोधन  कर  दिया  गया  है  |

 अनुच्छेद  23  और  ह  में  संशोधन  करने  का  उद्देश्य  यह  है
 कि

 सुरक्षा  परिषद
 के  सदस्यों

 की  संध्या  बढ़ाकर  जाये  और  आर्थिक  तथा  सामाजिक  परिषद  के  सदस्यों  संध्या
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 18  से  27  ताकि  उसमें  भूगोल  के  आधार  पर  अधिक  संतुलित  और  समुचित  प्रतिनिधित्व  हो
 सके  और  संयुक्त  राष्ट्र  चाटकर  की  व्यवस्थाओं  के  अंतरंग  अपना  काय  संपन्न  करने  में  उन्हें  अधिक

 प्रभावशाली  अग  बनाया  जा  सके  |

 _  ड पाने अनुच्छेद  27  के  संशोधन  में  यह  व्यवस्था  है  कि  सुरक्षा  परिषद  के  आकार  का  विस्तार  हो
 के  जाद  उसके  प्रक्रिया  संबंधी  मामलों में  9  सदस्यों  (7  के  मुकाबले  की  सकारात्मक

 बोट  से  किए  जाएंगे  जबकि  अन्य  मामलों  फैसले  9  सदस्यों  (7  के  मुकाबले  की  सकारात्मक

 वोट से  किए  इसमें  सभी  पांच  स्थायी  सदस्यों  की  स्वीकारात्मक  वोट भी  शामिल  होंगी  |

 काश्मीर  संबंधी  भारत-पाकिस्तान  विवाद  के  बारे  में  उचित  प्रचार

 2479.  श्री  दी०  do  शर्मा  :  सुचना  और  प्रसारण  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 कार मीर  संबंधी  भारत-पाकिस्तान  विवाद  का  उचित  प्रचार  करने  के  बारे  में  क्या  कार्यवाही
 की  गई  और

 उसका  क्या  प्रभाव  हुआ है  ?

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  इन्दिरा  गांधी  )  :  जब  से  वर्तमान  लड़ाई  शुरू  हुई
 तब  से  जनसंपर्क  के  सभी  माध्यमों  द्वारा  पुरी  ते  जी  से  प्रचार  किया  जा  रहा  जनसम्पक  के  सभी

 मुद्रित  क्षेत्रीय  प्रचार  आदि

 जोरों  से  काम  कर  रहे  आकादावाणी  के  अधिकांश  केन्द्रों  में  प्रतिदिन  अधिक  समय  तक  प्रसारण

 शुरू  कर  दिया है  और  दश  रक्षा  को  अपने  कार्यक्रमों  का  लक्ष्य  बनाया  समाचार  समाचार

 समीक्षा  और  विशेष  वार्ताओं  की  संख्या  काफ़ी  बढ़ा  दी  गई  है  ।  फ़ौजियों  के  कार्यक्रम  का  समय

 भी  बढ़ा  दिया  गया  देशभविंत  पूर्ण  गीतों  की  संख्या  बढ़ा  दी  गई  है  ।  सीमांत  क्षेत्रों  के
 वाणी  केन्द्र  पाकिस्तानी  प्रचार  का  जबाब  देने  और  जनता  का  हौसला  ऊंचा  बनाए  रखने  की  ओर

 विशष  ध्यान  देते  पाकिस्तान के  नापाक  इरादों  का  पर्दाफाश  करने  और  भारत  के  पक्ष  का

 एतिहासिक  और  आज़  के  तथ्यों  से  समय न  करने  तथा  जम्म  कश्मीर  में  पाकिस्तान के  दूसरे  आक्रमण

 का  मुकाबला  करने के  लिए  राष्ट्र  के  as  संकल्प  को  प्रकट  करन ेके  अखिल  भारतीय  और

 प्रादेशिक  तथा  विदेशों  के  लिए  प्रसारित  होने  वाले  कार्यक्रमों  को  नया  रूप  दिया  गया है  ।
 प्रतिनिधियों  तथा  को  नियमित  रूप से  जानकारी  दी  जाती  विद्वेष

 फ़ोटो  आदि  बड़ी  संख्या  में  पत्रों  को  भेजे  जाते  इस  लड़ाई  के  समाचार  नियमित

 सिनेमा  न्यूज रील  में  भी  दिए  गए  और  कश्मीर  पर  नई  फ़िल्में  भी  बनाई  जा  रही  हैं
 आदि  भी  छापे  गय  हैं  और  भारत  तथा  विदेशों  में  बड़  garage

 बांटे  गय  fae  सभी  भागों  की  तैयारी  नामक  प्रदर्शनी  लगाई  गयी  सीमांत

 क्षेत्रों  में  और  जोरों से  प्रचार  का  काम  करने
 के  लिये  नई  क्षेत्रीय  प्रचार  टुकड़ियां  स्थापित  की  गई

 हैँ

 इस  प्रचार  का  कया  प्रभाव  हो  रहा  इसका  वैज्ञानिक  ढंग  से  कोई  मूल्यांकन  नहीं  हुआ

 परन्तु  हमें  जनता  के  एसे  काफ़ी  पत्र  मिले  जिनमें  इसकी  सराहना  की  गई  विदेशों के

 बहुत  से  अखबारों  ने  भी  भारत  के  दृष्टिकोण  को  समझा  इस  प्रचार  ने  जनता  का  हौसला  ऊंचा

 रखने  में  सहायता  की है  और  इस  स्थिति  का  और  आत्म  विश्वास  के  साथ  एक  होकर

 मुकाबला  करने  के  इनके  पक्के  इरादे  को  और  भी  दृढ़  किया है  ।

 तिरुचिरापल्ली  में  छोटे  हथियारों  at  कारखाना

 2480.  श्री  म०  प०  स्वामी  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तिरुचिरापल्ली  में  छोटे  हथियारों  कारखाना  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  सिविल

 निर्माण  कार्य में  अब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;  और
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 कारखाने  में  पूरी  तरह  निर्धारित  क्षमता  से  =  होने  पर  कितने  लोगों  को  रोजगार

 मिलना  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  अ०  स०  :  फैक्टरी के  इसे  निक
 कार्यों  का  उत्पादन  के  उस  आरम्भ  के  अनुरूप  प्रगतिशीलता  से  हो  रहा  है  जो  मध्य  1966

 के  लिए  अनुसूचित  किया  गया है  ।

 अपनी  सम्पूर्ण  क्षमता  से  उत्पादन  की  अवधि  फैक्टरी  द्वारा  सभी  वर्गों  के  4500

 व्यक्तियों  के  काम  पर  नगा.ए  जाने  की  आदा  है  ।

 पढ़े  लिखे  बेरोजगार  व्यक्ति

 2481.  श्रीमती  मेमना  क्या  श्रम  और  रोजगार  मंत्री य  ~  ताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1964-65  में  कितने  स्तातकोत्तरो ंने  नौकरी के  लिये  काम  fears  दफ्तरों में

 पत्र  भेजे  थे  ;

 1964-65  के  आरम्भ  में  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  में  कितने  स्नातकोत्तर ों  के  नाम  दर्जे

 थे  ;  और

 उस  वर्ष  में  कितने  स्नातकोत्तर ों  को  उपयुक्त  नौकरी  दी  गई ?

 श्रम  और  रोजगार  मंत्री  संजीवेय्या  )
 :  से  :  जुलाई  1964 से  रोजगार  कार्यालय

 में  नाम  दर्ज  कराने  वाले  स्नातकोत्तर  उम्मीदवारो ंसे  सम्बन्धित  आंकड़ों  को  हर  छमाही  बाद

 इकट्ठा  किया  जा  रहा है  ताकि  जून-दिसम्बर  की  वेष  छमाही  के  आंकड़ों से  इसकी  तुलना  की

 जा  जुलाई  1964 से  1965 के  कार्यकाल से  सम्बन्धित  जानकारी  नीचे  दी  गई  है  annem

 रोजगार  कार्यालयों  में  दल  नाम  थके  e  कि  16,221

 नियुक्ति  सहायता  पाने  ो  थके  थक

 स्नातकोत्तर  योग्यता  रखने  वाले  उम्मीदवार  जिनके  नाम  31-12-1964

 को  रोजगार  कार्यालयों में  दर्ज थे  ।  8,574.

 कोलार  cant  खान

 2482.  श्रीमती  aaa  क्या  श्रम  और  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोलार  स्वरण  खानों  के  मजदूरों  ने  हाल  ही  में  हड़ताल  कर  दी  थी  ;

 यदि  तो  उनकी  मांगें  क्या  थी  ;

 क्या  मजदूरों  ने  सरकार  द्वारा  हस्तक्षेप  किय  जानें  की  प्रार्थना  की  थी  ;  और

 विवाद  किस  प्रकार  निबटाया  गया  ?

 श्री  और  रोज़गार  मंत्री  :  shar

 (1)  महंगाई दत्त  में  वृद्धि  ;  और

 (2)  वेतन-मानों  में  संशोधन  ।

 जी }

 वित्त  मंत्रालय के  राज्य  मंत्री  के  हस्तक्षेप  पर  मज़दूरों ने  हड़ताल
 समाप्त  कर  i

 मज़दूरों  की  मांगें  सरकार के  विचाराधीन है
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 डार्क  की  चोरों

 2483.  श्रीमती  नमूना  सुल्तान :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करने  कि :

 (*)  सरकार  का  ध्यान
 इस

 समाचार
 की  ओर

 दिलाया  गया  है  कि
 हाल  ही  में

 लन्दन  से

 बम्बई  पहुंचने  वाले  हवाई  डाक के  थैले में  से  88,368  रुपये के  मूल्य का  हीरा  गुम  पाया गया  ;

 क्या  इस  मामले की  जांच  करवाई  गई  है  और  यदिਂ  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला

 )

 1965 में  अब  तक  हवाई  डाक  की  चोरी  होने  के  कितने  मामलों  का  पता  चला  है  दौर

 इस  प्रकार  की  चोरियों  को  रोकने  के  लिय  क्या  कारगर  कार्यवाही  की  जा  रही
 है  ?

 संचार  विभाग  में
 उप-मैती

 भगवती )  :
 एक  बीमा  पाल  जिसमें  88,000

 रुपये के  मूल्य  के  '  अनगढ़ TH  रखे  हुए  गायब  पाया  गया  |

 जी  जांच  अभी  चल  रही  इसकी  सुचना  पुलिस को  भी  द  दी  गई  है  ।

 विदेश  हवाई  डाक में  29  मामल  |

 (7)  भविष्य में  एसे  मामलों  को
 रोकने

 के
 लिए

 कड़ी  निगरानी
 व

 परीक्षण  के  तौर
 पर

 जांच

 पड़ताल  करना  जैसे  कारगर  कदम उ उठाये  गए  हैं  ।

 Accident  in  Dhori  Colliery

 2484.  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :

 Shri  Bade

 Will  the  Minister  of  Labour  and  Employment  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  enquiry  into  the  accident  which  occurred  in
 the  Dhori  Colliery  on  the  28th  Mias  1965  has  been  completed  ;  and

 (b)  ifso,  the  details  thereof  2?

 The  Minister  of  Labour  and  Employment  (Shri  Sanjivayya  :  (a)  Not

 yet

 (b)  Does  not  arise

 Broadcasts  about  Demonstrations

 2485.  Shri  Bade

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :

 Shri  Onkar  Lal  Berwa:

 Will  the  Minister  of  Information  and  Broadcasting  be  pleased  to  sta-
 te

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  no  mention  was  made  of  the  demonstration  that
 was  to  be  staged in  Delhi  on  the  16th  August,  1965 in  the  news  bulletins  of  A.I.R.

 on  that  day;

 (b)  whether  it  ts  also  a  fact  that  the  news  regarding  all  other  demonstrations
 that  were  staged  in  the  capital  had  always  been  broadcast  from  the  A.I.R

 and

 (c)  ifso,  the  reasons  for  not  broadcasting  the  said  news  on  that  day
 ?

 The  Minister  of  Information  &  Broadcasting  (Smt.  Indira  Gandhi)

 (a)  No,  Sir  News  of  the  demonstration  was  given  on  the  same  day
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 (b)  News  regarding  demonstrations  staged  in  the  capital  is  covered  in  All

 India  Radio’s  news  bulletins,  depending  upon  its  news  value.

 (c)  Does  not  arise.

 Exhibition  on  the  late  Shri  Jawaharlal  Nehru’s  Life

 2486.  Shri  Bade  :

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :

 .
 Will  the  Minister  of  Information  and  Broadcasting  be  pleased  to  sta-~

 te  :

 (a)  the  number  of  photographic  exhibitions  pertaining  to  the  late  Shri  Ja-
 waharlal  Nehru’s  life  held  in  the  country  so  far  ;  and

 (b)
 the  total  expenditure  incurred  thereon  ?

 The  Minister  of  Information  &  Broadcasting  (Smt.  Indira  Gandhi)  :

 (a)  Twentyoncs.

 (b)  The  accounts  of  some  exhibitions  are  awaited.  The  total  expenditure  wilh

 be  approximately  Rs.  2,30,000.

 Exhibitions  on  the  Late  Shri  Jawaharlal  Nehru’s  Life

 ह e 2487.  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya

 Shri  Bade

 Will  the  Minister  of  External  Affairs  be  pleased  to  state

 (a)  the  number  of  exhibitions  pertaining  to  the  late  Shri  Jawaharlal  Nehru’s
 life  held  so  far  in  foreign  countries  ;  and

 (b)  the  total  expenditure  incurred  thereon  ?

 The  Minister  of  External  Affairs  (Sardar  Swaran  Singh)  :  (a)  Three—
 New  York,  Moscow  and  London.

 (b)-Rs.  14,77,581.

 वे  क्षेत्र  जिन  पर  पाकिस्तान  का  अवैध  अधिकार  है

 2488.  श्री  ब्रजेश्वर  प्रसाद  :  क्या  बैदेशिक-कार्ये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 जम्मू  तथा  काश्मीर  के  32,500  वर्ग  मील  क्षेत्र  जिस  पर  पाकिस्तान  का  अवैध

 कब्जा  गिलगिट  तथा  पुनयाल  के  क्षेत्र
 भी  सम्मिलित  हैं  ;

 और

 (1)  (2)  नगर  (3)  (4)  चित्राल  (5)  गिलगिट  तथा

 (6)  पूनिया  का  क्षेत्रफल  कुल  कितने  वर्ग  मील  है  ?

 वैदेशिक-कायें  मंत्री  स्वर्ण  लेकिन  चित्राल  को  छोड़कर

 सुचना  इकट्ठी  की  जा  रही है  और  सदन  की  मेज  पर  रख दी  जाएगी I

 श्री०  फिजो  की  नागालैंड  यात्रा

 2489.  श्री  हरि  विष्णु  कामत :  क्या  बैदेशिक-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  श्री  जयप्रकाश  नारायण  ने  प्रधान  मन्त्री  से  श्री  ए०  जैसे  फिजो  को  नागालैण्ड  आने

 की  अनुमति  देने  के  लिए  प्रार्थना  की  है  ;
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 यदि  होता किस  कायें  के  और

 एसी  प्रार्थना  पर  सरकार  की  कया  प्रतिक्रिया है  ?

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  स्वर्ण  )  जी  नहीं  ।

 और  (7)  प्रश्न  नहीं  उठते  |

 अफगानिस्तान  बच्चों  का  अस्पताल

 2490.  श्री  शे  ना०  चतुर्वेदी :
 क्या  बेदेशिक-कार्थ  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  ने  अफगानिस्तान  में  बच्चों  कां  अस्पताल
 बनाने

 तथा  लियें

 उपकरण  देने की  पेशकश  की  है  ;

 क्या  अफगानिस्तान  सरकार  ने  यह  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लिया  और  यदि  तो

 और

 इसे  काय  रूप  बने  में  कितनी  प्रगति  की  गई  है
 ?

 बेदेशिक-कार्य  मंत्री  स्वर्ण  fag)  :  और
 फ़रवरी

 1965  में  अफ़ग़ानिस्तान

 के  प्रधान  मंत्री  जब  भारत  आए  थे  उस  समय  100  पलंग  वाला  बच्चों  क rr |  |  एक  अस्पताल  बनाने

 पर  सहमति  हो  गई  at

 इसका  ब्यौरा  तेयार  किया  जा  रहा  है  ।

 पासपोर्ट देने  के  बारे  A  बम्बई  उच्च  न्यायालय का  फैसला

 2491.  श्री  श्रीनारायण  दास  क्या  बेदेशिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  बम्बई  उच्च  न्यायालय के  एक  फैसले  के  जिसका  संबंध

 पोर्ट  बने
 से

 एक  विरोधी  स्थिति  उत्पन्न  हो  गयी  है  क्योंकि
 महाराष्ट्र

 राज्य  के
 भारतीय

 नागरिक

 को  जो  पासपोर्ट  चाहता  पासपोर्ट  देना  होगा  जब  कि  अन्य  क्षेत्र  के  मांगने  वाले  अन्य  व्यक्ति

 को  देने  की  आवश्यकता  नहीं है  ;

 यदि  तो  यह  किन  परिस्थितियों में  हुआ है  ;  और

 कठिनाई  दूर  करने के  लिए  क्या  कायंवाही  की  गमी है  ?

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  स्वर्ण  fag) :  जी  यह  फ़ैसला  बंबई
 हाईकोट  के

 सीटें  एक जज  का  है  और  भारत  सरकार ने  इसके  खिलाफ़  बंबई  हाईकोर्ट  की  डिवीज़न  ae  के

 सम्मुख

 अपील  की  है  जिसपर  अभी
 विचार  हो  रहा

 है
 |

 और
 (7)  met  नहीं  उठते  |

 डाक  तथा  तार  नागपुर

 2492.  श्री  बालकृष्ण  वासनिक :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंग  कि

 क्या  सरकार  को  नागपुर  में  डाक  तथा  तार  औषधालय  में  घटिया  दवाईयों  और  इलाज
 के  बारे  में  अनेक  शिकायत  मिल  रही  हैँ  ;  और

 ही  सारे यदि  तो  इस  मामले  में  कया
 sere

 की  दह -

 विभाग  में  उपमंत्री  भगवती )  जी

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता
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 Written  September  20,  1965
 पन्न

 नागपुर  में  रेलवे  डाक  सेवा  कर्मचारियों  के  लिये  क्वाटर

 2493.  श्री  बालकृष्ण  वासनिक :  क्यां  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंग  कि

 क्या  सरकार  का  विचार  नागपुर  में  रेलवे  डाक  सेवा  कमेंचारियों के
 लिये  रिहायशी

 क्वार्टरों  का  निर्माण  करने का  है  ;

 यदि  तो  क्या  इस  प्रयोजन के  लिये  भूमि  अजित  कर  ली  गई  है  ;

 निर्माण-कार्य  कब  आरम्भ  किया  जायेगा  तथा  कब  तक  पुरा  हो  जायेगा ?
 और

 संचार  विभाग  में  उप-मंत्री
 :  (#)  से  :  क्वाटर  विभाग  की  सभी  शाखाओं

 के  कोंचा  रियों  के  लिए  बनाए  जाते  जिनमें से  रेल  डाक-व्यवस्था
 के  तमंचा  रियों  को  उनका

 उचित
 हिस्सा  दिया  जाता  नागपुर में  103  कर्मचारियों  को  क्वॉटर  दिये  जा  14  क्वॉटर

 बनाने  की  मंजूरी  दे
 दी

 गई  है
 जिनमें

 से  चार  का  निर्माण  हो  रहा  है
 और  ध ष् दाष  को  बनाने का  काम

 शीघ्र  ही  शुरू  कर  दिये  जाने की  संभावना  नागपुर के  कम
 चोरियों

 के
 लिए  अतिरिक्त  क्वॉटर

 बनाने  को  जमीन  देने के  लिए  राज्य  सरकार से  प्रार्थना  की  गई  है  |

 डाक  तथा  तार  विभाग  के  तकनीकी  और  विकास  ate  के  अतिरिक्त  मुख्य  इंजीनियर  के  कार्यालय

 का  जबलपुर  से  नागपुर  स्थानान्तरण

 कपा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  : 2494.  श्री  बालकृष्ण  वासनिक :

 क्या  नागपुर  की  जनता  को
 यह  आश्वासन  दिया  गया  था

 कि
 पोस्ट  मास्टर  सेन्ट्रल

 सकल  के  कार्यालय  के
 भोपाल  स्थानान्तरित  हो  जाने पर  अतिरिक्त  मुख्य  तकनीकी

 तथा  विकास  जबलपुर के  कार्यालय  को  नागपुर  स्थानान्तरित  कर  जायेगा ;  ae

 (a)  यदि

 eh

 तो  इस  कार्यालय  को  नागपुर  स्थानान्तरित  करने के  लिये  क्या  समय  निश्चित

 feat  गया

 संचार  विभाग  में  उप-मंत्री  भगवती )  जी  इस  सम्बन्ध में  एक  सुझाव पर

 विचार  किंया  गया  था  किन्तु  प्रशासनिक  कारणों से  उसे  छोड़  देना  पड़ा  |

 wet  ही  नहीं  उठता

 डाक  और  तार  विभाग  के  लिये  प्रशिक्षण  नागपुर

 2495.  श्री  बालकृष्ण  वासनिक :  कपा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करा  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  ने  नागपुर के  लोगों को  यह  आश्वासन दिया  था  कि

 नागपुर  से
 पोस्ट  मास्टर

 जनरल
 के

 कार्यालय  के  भोपाल
 ले  जाये  जाने  के

 बाद

 नागपुर  में  डाक  और  तार  विभाग के  लिये  अखिल  भारतीय  प्र  शिक्षण  संस्था  स्थापित कर  दी  जायेगी ;

 यदि  तो  कया  प्रशिक्षण  दिया  जायेगा  ;  और

 इसमें  कितने  व्यक्तियों  को  रोज़गार  दिलाया  जा  सकेगा  ?

 संचार  विभाग
 में

 उप-मंत्री
 :  और  :  नागपुर के  लोगों को  एसा  कोई

 आश्वासन  नहीं  दिया  गया  था  ।  फिर  भी  डाक-तार  महाध्यक्ष  के  कार्यालय  को  भोपाल ले  जाने  के

 फलस्वरूप  खाली  हुए  स्थान में  इंजीनियरी  cadet  को  प्रशिक्षण  देन ेके  लिए एक
 प्रशिक्षण

 केन्द्र  स्थापित  किया जा  रहा  है  |

 इस
 प्रशिक्षण  केन्द्र  में

 प्रशिक्षित  किये  जाने  वाले  प्रशिक्षणार्थी  देशभर  की  विभिन्न

 तार  यूनिटो ंसे  भेजे  प्रशिक्षण  देने  वाला  अधिकांश  स्टाफ  तकनीकी  हालांकि
 चपरासी  आदि  जैसे  ग़ैर-तकनीकी  पद  भी  होंगे  ।
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 रेलवे  डाक  सेवा  नागपुर

 2496.  श्री  बालकृष्ण  वासनिक :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  विचार  नागपुर  में  रेलवे  डाक  सेवा  के  कार्यालयो ंके  लिये  एक  इमारत

 aaa

 यदि  तो  उसकी  लागत  क्या  और

 प्रस्तावित  निर्माण  को
 पुरा  करने  में  कितना  समय  लगेगा ?

 संचार
 विभाग

 में
 उप-मंत्री  भगवती )  :  सें

 :  कुछ  रेलवे  मेल  सर्विस  कार्यालयों

 के  लिए  नागपुर
 रेलवे  पर  एक  नई

 इमारत
 बनाने

 के
 सम्बन्ध  में  रेलवे  अधिकारियों  को  एक

 प्रस्ताव  भेजा  गया  प्रस्तावित  इमारत के  अनुमानित  लागत  तथा  संभावित  किराये  से

 सम्बन्धित  सुचना  की  प्रतीक्षा  अतः  इस  समय  यह  बताना  संभव  नहीं  कि  प्रस्तावित  निर्माण  कब

 तक  पुरा हो  जाएगा

 Number  of  Employees  in  various  Industries

 2497.  Shri  Madhu  Limaye  e ry

 Shri  Alvares  e ry

 Will  the  Minister  of  Labour  and  Employment  be  pleased  to  state

 (a)  the  total  number  of  employees  employed  in  manufacturing  industry,
 mines  and  transport  undertaking:  including  road  transport  and  railways,  both  in

 the  public  and  private  sectors;

 (b)  how  many  of  them  are  pail  dearness  allowance  linked  with  the  cost  of

 living  index  and  how  many  received  ad  hoc  dearness  allowance  or  no  dearness  al-

 lowance  at  all  ;  and

 (c)  how  many  receive  dearness  allowance  linked  with  cost  of  index  which

 guarantees  them  80  per  cent  or  more  neutralisation  of  the  rise  in  the  cost  of  living

 that  has  taken  place  after  September,  1939  and  15th  August,  1947  separately
 ?

 The
 Minister

 of  Labour  and  Employment  (Shri
 D.  Sanjivayya  )  :  (a)

 and  (b)  A  statement  giving  available  information  in  respect  of  factories  and  mi-

 nes  is  placed  on  the  Table  of  the  House.  [Placed in  the  Library.  See  No.  LT-

 4903/65].  ‘This  statement  is  based  on  the  Occupational  Wage  Survey,  General

 Report  (1958-59)  published  by  the  Labour  Bureau.  Information  in  respect  of
 workers  in  railways is  being  collected  and  will  be  laid  on  the  Table  of  the  House

 in  due  course.  Information  is  not  available in  respect  of  road  transport  workers.

 (c)  No  precise  information  is  available  in  this  regard  as  the  extent  of  neutra-

 lisation  differs  from  industry  to  industry  and  also  between  different  units  in  the  same

 industry.  According
 to  the  first  Occupational  Wage  Survcy,  conducted  by  the

 Labour  Bureau in  1958-59,
 the  rate  of  D.A.  was

 generally
 fixed  at  a  level  which

 would  neutralise  the  rise  in  the  cost  of  living  to  a  given  extent  ranging  from  60

 per  cent  to  100  per  cent  in  most  of  the  centres.

 Contribution  to  the  Jawaharlal  Nehru  Fund
 ry

 2498.  Shri  Madhu  Limaye  e

 Shri  Alvares  e

 Will  the  Minister  of  Labour  and  Employment  be  pleased  to  state :

 (a)  the  number  of  industrial  centres  and  factories  in  which  the  workers  went

 to  work  even  on  the  15th  August  1965  for  contributing  that  days’s  wages  towards

 Nehru  Fund  and  the  percentage  of  workers  who  went  to  work  on  that  day;
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 Toh ATL  VV  cl AWA  s  collected  as  contribution (b)  the  total  amount  of  wages  for  the  day  whi

 to  the  Jawahar  Lal  Nehru  Fund;

 (c)  whether  the industrialists  have  also  agreed  to  contribute  the  entire  profits.
 earned  on  that  day  to  the  said  fund;  and

 (d)  if  so,  the  total  amount  of  profit  for  that  day?

 के ihe  Minister  of  Labour  and  Employment  (Shri  D.  Sanjivayya):  (a)  to

 (d).  The  information  is  not  readily  available.  The  time  and  labour  involved

 in  collecting  the  information  willin  the  opinion  of  Government  not  be  commensu-

 rate  with  the  object  to  be  achieved.

 सेता  अधिकारियों  को  भूमि  का  दिया  जाना

 2499.  श्री  बूटा  सिंह
 :  श्री  कृष्णपाल  faz: aN

 श्री  राम  सिह  :  श्री  गुलशन

 श्री  प०  ह  भील :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  वर्ष  पूवे  लगभग  30  सेना  अधिकारियों  और  उनके  परिवारों

 तथा  अन्य  सेना  कमंचारियों  को  सितारगंज  जिला  में  भूमि  दी

 गई  थी  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  1960 में  उनसे  उनकी  भूमि  छीन  ली  गई  थी  और  उसके  बदले

 में  आज  तक  उनको  कोई  भूमि  नहीं  दी  गई  है  ;  और

 उनके  पुनर्वास  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाय  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंतराव  :  से  :  आवश्यक  सुचना  उत्तर  प्रदेश

 सरकार से  इकट्ठी  की  जा  रही  और  लोक  सभा  के  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  |

 द्वितीय  विश्व  जनसंख्या  सम्मेलन

 2500.  श्री  श्रीनारायण  दास  :

 डा०  महादेव  प्रसादं

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  क़्या  करेंग  कि  :

 (
 हाल  में  बेलग्रेड  में  हुए  द्वितीय  विश्व  जनसंख्या  सम्मेलन  में  भारत  ने  किस  रूप  में  भाग

 (a)  किन  विषयों  पर  चर्चा  और

 उसके  क्या  महत्वपूर्ण  निष्कर्ष  निकल े?

 प्रधान  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री
 लाल  बहादूर

 :  से  30  अगस्त

 से  10  सितम्बर  तक  बेलग्रेड  में  हुअ  दूसरा  विश्व  जनसंख्या  सम्मेलन  जनसंख्या  और  सम्बन्धित

 विषयों  के  विशेषज्ञों  का  एक  अन्तर  अनुशासनीय  तथा  अधिवेदन  था  ।  इस  में  भाग

 लेने  वालों  में  जिस  में  भारत  के  विशेषज्ञों  भी  शामिल  थे  सम्बन्धित  क्षेत्रों  में  अपने  व्यक्तिगत

 रुप  में  हिस्सा  लिया  था  न  कि  नामनिर्देशन  करने  वाली  सरकारों  संगठनों  के  प्रतिनिधियों

 के  रुप  में  पता  लगा  है  भारत  से  लगभग  .40  विशेषज्ञों  ने  इस  सम्मेलन  में  भाग

 लिया  ati  इन  में
 से  चार  को  सरकारी खर्च  पर  इस  सम्मेलन  में  शामिल  होने

 के  लियें  नियुक्त  किया  गयाथा  और  अन्त  में
 इन  चारों

 के
 ga  व्यय  के  कुछ  भाग  को

 ही  सरकार  को  उठाना  पड़ा था
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 20  1965  लिखित  उत्तर

 महत्वपूर्ण eat  विषय
 जिन  को  सम्मेलन  में  चर्चा  के  लिये  कार्यावलि  में  शामिल  किया  गया

 था  नोचे  दिय  गये

 (1)  अस्वस्थ  मृत्यु  के  जनसंख्या  का  बहि वे शन
 आदि

 भविष्य  में  जनसंख्या  की  प्रतियाँ  और  उन  की  प्रत्याशंता  ।  ग्रामीण  और (2)

 शहरी  जनसंख्या  का  तथा  आधिक  तौर
 पर  ay  जनसंख्या  का  बहि वे दान  ।

 (3)  उबरता  की  प्रवृतियां  और  स्तर  और  व  पर  प्रभाव  डालने  के  लिये  नीति

 के  उपायों  का  असरदार  होना  |

 (4)  जन्म
 और

 मरण से
 सम्बन्धित  आंकड़ों  केਂ  पहलू

 :--

 श्रम  सप्लाई  और

 शिक्षा  का  विकास

 विकास  और  अन्न  सप्लाई

 नंबर  और  आवास

 (=)  औद्योगिकीय  विकास  और  और  आर्थिक  विकास  ।

 (5)  विकास  कर  रहे  देशों  के  लिये  अन्तर्राष्ट्रीय  sane  का  आर्थिक  और  जनसंख्या

 सम्बन्धी  अध्ययन  की  समस्याओं  को  हल  करने  के  लिये  सहायता  के  तौर  पर

 साधन  .  होना  ।

 (6)  विकास  कर  रहे  देशों  में  जन  संख्या  के  अध्ययन  की  अनुसंधान  में  और  seater
 में  उन्नति  की  समस्याओं  ।

 (7)  जनसंख्या  और  प्राकृतिक  संसाधन  |

 (8)  आर्थिक  तौर  पर  सक्रिय  जनसंख्या  में  बेरोजगारी  और  की  परिभाषा

 और  मापन  ।

 जिनਂ  विषयों  पर (9)  जनसंख्या  और  उस  का  आरम्भ  ।  सम्मेलन  में  वास्तव

 चर्चा  हुई  और  जो  निष्कर्ष  निकले  इन  की  जानकारी  सम्मेलन  की

 वालियां  प्राप्त  होने  पर  मालूम  होगी  ।

 मोसे-कास्ट  प्रणाली  का  उपयोग

 2501.  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  कया  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या
 यह  सच

 है  कि  विदेश  स्थित  भारतीय

 राजदूतावासों भेजने के
 और  उच्च  आयोगों  को  य

 अनुदेश  aq  हू  कि  वे  समाचार  और  संदेश  भजने  के  लिये  मोसे-कास्ट  प्रणाली  का

 प्रयोग  बन्द  कर  z  ;

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  और

 क्या  यह  सच
 है  कि

 fatwa

 में  हमारी  सुचना  सेवाओं  काय  कुशलता

 पर  इसका  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा ?

 वेंदेशिक-कार्य  मंत्री  स्वर
 :  जी  ate

 अधिक  गति  और  किफायत  के  कारण  efafaex  पद्धति  को  शुरू  किया

 गया

 2543
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 जी  नहीं  ।  चूंकि  विदेश-स्थित  हमारे  मिशन
 -

 प्रसारणों  (  को  पहले

 से  ज्यादा  जल्दी  प्राप्त  कर  रहे  इसलिए  उनकी  क्षमता  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ने

 का  कोईਂ  प्रदान  नहीं  उठता ।

 पाकिस्तान  को  चीन  का  समथन

 502.  श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  वैदेशिक-काट  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग कि

 क्या  यह  सच  है  कि  art  ने  भारत  पर  पाकिस्तान  के  आक्रमण  में  पाकिस्तान

 का  पण  समर्थन  किया है  और  उसके  प्रति  सहानुभूति  प्रकट  की  है

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  भारत  में  चीन  और  पाकिस्तान  के

 fara  बन्द  करने  का  है

 )  यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  हो  तो  इसके  क्या  कारण

 वही  काय-मंत्री  स्वर  जी
 ~

 और  :  भारत  में  चीनी  राजदूतावास--जी  नहीं

 भारत  में  पाकिस्तानी

 भारत  यह  नहीं  समझता  कि  उसकी  पाकिस्तान  राज्य  या  वहां  की  जनता  के  साथ

 qe  को  स्थिति  हालांकि  पाकिस्तान  के  राष्ट्रपति  ने  एलान  किया  हैं  कि  उनका  देवा

 युद्ध  की  स्थिति  म  तो  भी  पाकिस्तान  ने  भारत  के  साथ  राजनयिक  संबंध  तोड़ने  की

 पहल  अभी  तक  नहीं  की  स्थिति  डावांडोल  है  और  पाकिस्तान  के  साथ  हमारे

 राजनयिक  संबंधों  के  सवाल  पर  घटनाओं  को  देखते  हुए  निगाह  रखी  जायगी ।

 उत्तर-पुल  सीमान्त  प्रशासन  का  गहराई  मंत्रालय  को  सौंपा  जाना

 श्री  हेमराज :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 उत्तर-पूर्व
 सीमान्त  प्रशासन

 के  पहाड़ी  क्षेत्रों  sara  किन  कारणों  से

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  को  सौंपा  गया  है  ;

 क्या यह  fara  करने  से  पहले  इस  विषय  में  उन  क्षेत्रों  की  जनता  की

 इच्छा  मतलब  कर  ली  गई  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हे
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  मंत्री
 बहादूर  :  (=)  प्रशासनिक

 सुविधा के
 ः  लिये  उत्तर-पूछ  सीमान्त  प्रशासन  गुस्साये  मंत्रालय  को  पहली  1965

 से  सौंपा  गया  था  i

 इस  पहलू  को  भी  ध्यान  में  रखा  गया  था

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता ।

 आन्ध्र  प्रदेश  में  भर्ती  अधिकारी  द्वारा  भ्रष्टाचार

 250  श्री  म०  do  स्वामी :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह
 सच

 है
 कि

 are  प्रदेश  में  गुंटूर  में  एक  सहायक  भर्ती  अधिकारी
 तथा  उसके  में

 ~

 सहायक  को  हाल  में  विशेष  पुलिस  संस्थान  ने  wer के  मामले

 पकड़ा  और

 यदि  at,  तो  उसका  eater  क्या
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 29  1887  विशेषाधिकार  प्रस्ताव  के  बारे  में

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवन्तराव  और  हाल  ही  में
 सूचना

 मिली  कि  गुंटूर  के  सहायक  भर्ती  और  उसके  सहायक  एक
 उम्मीदवार

 से

 घूस  मांगी  जो  सशस्त्र  सेनाओं  में  भर्ती  के  लिये  प्रस्तुत  gat
 था  ।  मामला  रजिस्टर

 कर  लिया  गया  और  विशिष्ट  पोलीस  सिब्बन्दी  द्वारा  जांचाधीन  है  ।

 किसानों  के  लिए  हथियार  शस्त्र  आदि

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः श्री  हमराज

 क्या  यह  सच  है  कि  पंजाब  में  लाइसेंसधारियों  को  wer  कारतूस  आदि

 )  नहीं  दिय  जा  रहे  और  इसके  परिणामस्वरूप  .  किसानों
 को

 अपनी  फसलों

 की  रक्षा  के  लिय  शस्त्र  कारतुस  आदि  (  नहीं  मिलਂ  रहे  और

 (@)  यदि  तो  कारण  हें
 ?

 प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  अ०  म०  :  और  :
 Strain  bette

 की

 घोषणा  के  पश्चात  से  अस  निक  प्रयोग  के  गोलिबारूद  के
 पादन

 में
 कमी

 करना  गई  थी  ।  ला इसस धारियों  के  गोलाबारूद  की  पूर्ण
 आवश्यकताएं  पुरी  कर  पाना  संभव  नहीं  हो  पाया ॥

 प्रधान  मंत्री  द्वारा  वक्तव्य  के  बारे  में

 क  :  STATEMENT  OF  PRIME  MINISTER

 अध्यक्ष  महोदय  प्रधान  मंत्री  नवीनतम  स्थिति  के  बारे  में  लगभग  3h  बजे  एक

 वक्तव्य  दंग  |

 दिना  pe

 विशेषाधिकार  प्रस्ताव  के  बारें  में  (18a

 RE:  MOTION  OF  PRIVILEGE  (Query)

 श्री  कपूर  fag  )
 faa  मंत्री  तथा  बिधि  मंत्री  द्वारा  दिय  गय  वक् क्त न्या

 के  सम्बन्ध  में  ने  नियम  223  के  अन्तर्गत  एक  विशेष  विशेषाधिकार  का  प्रस्ताव

 तथा  नियम  193  के  अंतरगत  22  घंटे  की  चर्चा  के  लिये  एक  अन्य  प्रस्ताव  दियां

 में  उपरोक्त  प्रस्तावों  के  सम्बन्ध  में  आप  से  एक  अनुरोध  करना  चाहता  gt

 इस  वक्त  में  2h  घंट  चर्चा  सम्बन्धी  मामले  को  नहीं अध्यक्ष
 महोदय

 ले ह  सकता ।  मुझे  विषय  पर  एसे  ही  अन्य  विशेषाधिकार  प्रस्ताव  मिले  म

 किसी  भी  प्रस्ताव
 पर  अपनी  नहीं  दी  यदि

 कोई
 गलत  वक्तव्य  दिया

 गया  हो  तो  उसे  एक  ऐसे  को  जिसे  सदस्य
 सही

 रखकर  रह

 eel जा  सकता  है  ।  यह  कुछ  इससे  सम्बद्ध  मामले  के  सम्बन्ध  में  इसलिए  मेंने  इसका

 स्वीकृति
 नहीं  दी  ।  यदि  महत्वपूर्ण  मामलों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  नीति  ती

 तो  मं  इसकी  अनुमति  दे  देता  अत  मेंने  इसकी  अनुमति  नहीं  दी

 स०  मो०  बनर्जी  आपने  विशेषाधिकार  प्रस्ताव  की  अनुमति  नह +  दी

 किन्तु  आपके
 द्वारा  भेज

 गये  पत्र  में  यह  भी  कहा  गया  हैं  कि  कागजात
 विधि  मंत्र

 के  पास  wa  दिये  गये  जिन्होंने  वक्तव्य
 दिया है  ।

 :

 महोदय :  में  इस  सम्बन्ध  में  कर  रहा  हूं  और  में  इस
 बारे

 सभा  को  सुचित  करूंगा ।
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 ill

 ध  —

 सभा  पटल  पर  रखा  गया  पत्र

 PAPER  LAID  ON  THE  TA  > BLE

 सिचाई  और  विद्यालय  मंत्री  Fo  ले  में  देश  में  बाड़  की  स्थिति  के  बारे  में  एक

 वक्तव्य  सभा  पटल पर  रखता हूं  ।  में
 रखा

 गया
 ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  4890/65  ह

 राज्य-सभा से  संदेश

 MESSAGE  FROM  RAJYA  SABHA

 सचिव  :  मुझे  राज्य-सभा  के  सचिव  से  प्राप्त  निम्नलिखित
 सन्देश  की

 सूचना
 देनी

 लोक-सभा  द्वारा  1965  को  पारित  किये  गयें  अलीगढ़  मुस्लिम

 विश्वविद्यालय  (  संशोधन  )  1965.  से  राज्य-सभा  अपनी  16

 1965 की  बैठक  में  बिता
 किसी

 संशोधन के  -  सहमत  हो  गई  ।'

 सदस्य  की  पे  रोलपर  रिहाई

 (Ho  ATo  स्वामी )
 RELEASE  OF  MEMBER  ON  PAROLE

 (Shri  M.  Narayana  Swamy)
 =
 ् अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  सभा  को  यह  सुचित  करना  कि  मुझे  सेन्ट्रल

 के  अधीक्षक  at  दिनांक  17  1965  का  एक  सन्देश  प्राप्त  हुआ  जिसमें

 सुचना  दी  गई  हैं  कि  लोक-सभा  के  सदस्य  श्र  मामला  नारायण  स्वामी  भारत

 प्रतिरक्षा  नियमों  के  अंतगर्त  नज़र बन्द  किया  गया  दो  मास के  लिये  पैरोल पर  17

 1965  को  रिहा  कर  दिया  गया  है  |

 विशेषाधिकार  समिति

 COMMITTEE
 OF  PRIVILEGES

 तीसरा  प्रतिवेदन

 alt  कृष्णमूर्ति  राव  ( farsiiarr)  :  मैं  विशेषाधिकार  समिति  का  प्रतिवेदन

 &
 2

 प्रस्मृत  करत
 T

 aaa  भविष्य  निधि  विधेयक-जारी

 SEAMEN’S  PROVIDENT  FUND

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  सभा  श्री  WH  बहादुर  17  1965  को

 प्रस्तुत  fea  aq  निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  आग  विचार

 फि  नाविकों  के  लिये  भविष्य  निधि  ‘aitqa  किय  जाने  की  व्यवस्था  करने

 वाले  al  घटक  पर  विचार  किया

 श्री  ०  चक्रवर्ती  :  परिवहन  मंत्री  महोदय  ने  जो  विधेयक  प्रस्तुत  किया  है
 उसका

 अत्यधिक  स्वागत  है  ।  प्रस्तुत  विधेयक  से  60,000  से  भी  अधिक  व्यक्ति  सीधे  तौर  पर

 सम्बन्धित  जहां  समाजिक  सुरक्षा  सम्बन्धी  उपायों  का  सम्बन्ध  अब  तक  उन्हें

 सभी  सुविधाओं  से  वंचित  रखा  गया  है  ।  किन्तु  अंशदान  दर  के  सम्बन्ध  में  मुझे  यह

 सुज्ाव॒देना  है  कि  नाविकों  at  खतरनाक  काम  करना  पड़ता  अतः  उक्त  दर  6  प्रतिशत
 के  बजाय  sh  प्रतिशत  निर्धारित  की  जानी  चाहिये  जैसा  कि  अन्य  उद्योंगों  के  मामलें
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 20  1965
 नाविक

 भविष्य  निधि

 घायल

 में  है  ।  उन्हें कई  कठिनाइयों  तथा  मुसीबतों  का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  मेरा  we  सुझाव

 हैं  कि  आरम्भिक  चरण  में  अंशदान  की  दर  sh  प्रतिशत  होनी  चाहिये  और  तत्पश्चात्
 धीरे-धीरे इस  दर  को  बढ़ा  कर  10  प्रतिशत  कर  :  दिया  जाना  चाहिये  ।

 मैं  एक  सुझाव  यह तक  ग्रेच्युटी  तथा  भविष्य  निधि  का  सम्बन्ध

 दूंगा  fe  इस  सम्बन्ध  में  एक  समेकित  योजना  होनी  चाहिये  जिसमें  ग्रैच्युटी  तथा  भविष्य  निधि

 को  एक  साथ  वसूल  करने  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ताकि  नाविकों  के  लिये  यह  aa
 ve  ee
 tc. थ  fare  स्पष्ट  एवं  सुन् तिष् चित  हो  सके

 जहां  तक  कुरकी  अथवा  जब्ती  से  बचाव  तथा  लेखा  सम्बन्धी  हस्तान्तरण  के
 विशेषाधिकार  का

 सम्बन्ध  प्रस्तुत  विधेयक  में  इस
 सम्बन्ध

 में
 काफी  अच्छे  खण्डों  की  व्यवस्था  गई  हैँ  ।

 ite  ‘atfag’  (Seamen)  शब्द  की  परिभाषा  में  बहुत  से  लोगों  को  शामिल

 नहीं  किया  गया  है  ।  इस  परिभाषा  में  मास्टर  अथवा  इंजिनियर  रेडिश

 कल्याण  चिकित्सा  पसर  alate,  चालक  (
 शामिल  .  नहीं  किये  wa  हैँ  ।.  इन  लोगों  को  भी  नाविकों  की  भांति  उसी  तरह

 मुसीबतें  कठिनाइयां  उठानी  पड़ती  इसलिये  सुझाव  यह  है  कि  उक्त

 व्यक्तियों  को  इस  योजना  के  अन्तर्गत  लाकर  उन्हें  भी  इस  योजना  से  पहुंचने  वाले  का

 अधिकारी  बना  दिया  जाएं  ॥

 शब्द  की  परिभाषा  में  सर्वोपरि  भत्ता  शामिल  नहीं  किया  गया  है  ।  नाविकों

 को  रातਂ  दिनं  एक  भिन्न  वातावरण  में  काम  करना  पड़ता  है  ।  इन  लोगों  के  पासਂ

 अपने  गावों  में  निर्वाह  करने  के  लिये  कुछ  नहीं  होता  है  ।  इनਂ  लोगों  के  कार्य
 के

 स्वरूप

 को  देखते  हुए  ag  आवश्यक  है  कि  उठ  जीवन  की  और  सुख सुविधायें  देने  की  व्यवस्था

 की  जानी  चाहिये  ।

 आज  पूर्वी  क्षेत्र  में  जहाजों  में  नियुक्त  नाविक  अधिकतर  पाकिस्तानी  इनकी  संख्या

 हजारों  में  इम  सभी  पाकिस्तानी  नाविकों  की  सेवाओं  को  करना  आवश्यक

 जहां  तक  पूर्वी  क्षेत्र  सम्बन्ध  मैं  नहीं  चाहता  कि  कोई  भी  पाकिस्तानी

 वहां  पर  काम  करे

 प्रस्तुत  विधेयक  में  हमारे  नाविकों  के  लिए  की  गई  सामाजिक  सुरक्षा  की  व्यवस्था
 के

 मंत्री  मह  1g  धन्यवाद  के  पात्र  हैं  किन्तु  मैं  समझता  हूं  कि  राष्ट्र के  जीवन  में

 एसे  महत्वपूर्ण  भाग  लेने  नाविकों  और  अधिक  सामाजिक  तथा  अन्य

 सुख  सुविधायें  प्रदान  करने  के  लिय  अन्ततोगत्वा  इसे  एक  समेकित  योजना  का  रूप

 feat  जायेगा  |

 श्री  दी०  च०  शर्मा  :  वस्तुत  विधेयक  मंत्रालय  तथा  नियोजकों  के

 बीच  एक  .  समझौते  का  परिणाम  है  ।  दुर्भाग्यवश  यह  समझौता  केवल  नियोजकों  के

 हित  a  गया है  ।  किन्तु  इस  उद्योग  में  काम  करने  वाले  50,000  अथवा  उससे

 आधिक  नाविकों  के  लिये  जो  दर  निर्धारित  गई  वह  प्रतिक्रियावादी  एवं  प्रतिगामी है  ।
 अधिकांश  उद्योगों  में  इस  दर  को  बढ़ाकर  sh  प्रतिशत  निर्धारित  किया  गयां  है  ।

 मेरा  मंत्री  महोदय  से  अनुरोध  है  कि  समाज  के  समाजवादी  aa  की  आवश्यकताओं

 के  अनुरूप  इव  दर  में  वृद्धि  अन्य  उद्योगों  में  दी  जा  रही  दर  के  बराबर  कर  दिया
 जाना  चाहिये

 देश  में  व्यापारी  बेड़े  ने  हमारी  वायु  स्थल  अन्य  सिंचाई

 योजनाओं  आदि  की  तुलना  में
 गत  is  वर्षों

 में  बहुत  कम  प्रगति
 की  है  ।  हमें  अपने

 म  काफी  प्रगतिशील  alia  की
 x

 व्यापारी  as  के  सम्बन्ध  आवश्यकता  6  |



 Seamen’s  Provident  Fund
 Bill

 September  20,  1965

 ह करक

 द०  च०  फार्मा

 जहां  तंक  तटीय  व्यापार  सम्बन्ध  जहाज॑  रानी  उद्योग  की  ओर  किसी  नें

 ध्यान  नहीं  दिया  है  ।  इस  ओर  ध्यान  न  दिये  जाने  का  कारण  यह  है  कि  हमें  भारतीय
 अथवा  विदेशी  गेर-सरकारी  क्षेत्र  का  भय  है  ।  गैर-सरकारी  क्षेत्र  ऐसा  कार्य  कर

 रहा  है  जो  हमारे  देश  के  नैतिक  तथा  .  आधिक  हितों  के  प्रतिकूल  है  ।  अतः

 यह  समझौता  श्रमिकों  के  fea  में  कल्याणकारी  नहीं

 हमारे  जहाजों  अथवा  गोदियों  में  A  नहीं  अपितु  कलकत्ता  के  कई  होटलों  में

 पाकिस्तानी  लोग  काम  करते  साधारण  परिस्थितियों  में  उनका  काम  करना
 अधिक  खतरनाक  नहीं  किन्तु  पाकिस्तान  -  तथा  वहां  मुसलमानों  के  रूख  को  देखते

 पाकिस्तानीयों  को  अपने  गोदियों  तथा  अन्य  स्थानों  पर  नियुक्त  करना  वांछनीय  नहीं
 कि  मंत्री  महोदय इस  सम्बन्ध  कुछ  किया  जाना  आवश्यक  है  और  मुझे  आशा

 इस  प्रश्न  पर  विचार  करेंगे

 qe  परिभाषा  व्यापक  रूप  से  नहीं  की  गई  है  ।  कोयला  खान  भविष्य

 इस  सभा  द्वारा  पारित  किया  गया  उसमें  कोयला निधि  विधेयक  जो  हाल  ही  में

 खान  में  रूचि  रखनेवाले  प्रत्येक  व्यक्ति  को  शामिल  करने  गई

 किन्तु  प्रस्तुत  विधेयक  में  व्यापारी  बेड़े  में  रुचि  रखने  वाले  व्यक्तियों  को  उसके
 क्षेत्राधिकार  से  बाहर  निकाल  दिया  गया  है  ।  मैँ  मंत्री  महोदय  अनुरोध  करूंगा  कि

 वह  एसी  व्यवस्था  सुनिश्चित  करें  जिससे  कि  व्यापारी  जहाजों  को  किसी  भी  रुप  में

 ७  वाले  सभी  लोगों  को  इससे  कुछ  लाभ  पहुंच े।

 श्री  प्रिय  गुप्त  :
 मैं  प्रस्तुत  विधेयक  का  समर्थन  करता  a  ।  यद्यपि  मर्चेण्ट

 शिपिंग  अधिनियम  के  अन्तर्गत  नाविक  शब्द  के  अर्थ  में  कई  अन्य  वर्ग  भी  शामिल

 तथापिਂ  विधेयक  में  शब्द  की  परिभाषा  से  नि वी गेटिंग  इंजिन

 कक्ष  ने बी गेटिंग  कल्याण  वायरलेस

 तथा  अन्य  कर्मचारियों  को  बाहर  निकाल  दिया  गया  है  SAAT  जिन  पर  नाविक
 a भविष्य  निधि  लागू  बहुत  कम  वेतन  पाने  वाले  लोग  bed  |

 सरकार  ने  यह  निश्चय  कर  लिया  है  कि  saga  नदी  को  300  मील
 लम्बी  एक  नहर  द्वारा  गंगा  से  जोड़  दिया  जाये  ताकि  आसाम  से  ay  भारत  के  लिये

 यातायात  भारतीय  राज्यक्षेत्र  से  गूजर  कर ही  हो  ahi  समझ  में  नहीं  आता  कि  इस  में
 zy विलम्ब  क्यों  किया  रहा  है  ।  इस  काय  के  ol  जाने  पर  अन्य  कर्मचारियों  को  ये

 सुविधायें  देने  के  सम्बन्ध  में  उत्पन्न  होने  वाली  कठिनाइयां  भी  दूर  हो  जायेंगी  ।

 यह  एक  तय  हो  गया  तथ्य  हैं  कि  कर्मचारी  के  वेतन  से  88  प्रतिशत  कटौती  की

 जानी  चाहिये  और  नियोजक  बराबर  धनराशि  है  ।  अतः  प्रस्तुत  विधेयक  में  भी  यही

 प्रतिशत  दर  की  व्यवस्था  की  जोनी  और  को  भो  वही  धनराशि

 भुगतान  करने  के  बाध्य  किया  जाना  मजूरी  .
 शब्द  के  अथ  में  सर्वोपरि

 भत्ता  तथा  अन्य  उपलब्धियां  शामिल  कर  जानी  ।

 विधेयक  में  भविष्य  निधि  के  अंशदान  करने  तथा  बोनस  के  भुगतान  दोनों  के  लिये

 अहंता-अवधि  निर्धारित  की  जानी  चाहिए  ।  इसके  पश्चात्  यह  भी  स्पष्ट  कर  जाना

 चाहिए  इस  पर  दिया  जाने  बालाਂ  ब्याज  चक्रवृद्धि  व्याज  होगाः  अथवा  सरल  व्याज  ।  सभी

 संस्थानों  में  चक्रवृद्धि  व्याज  जाता  है  ।  इस  तथ्य  का  विधेयक  में  .
 रुप

 से  उल्लेख  fear  जाना  चाहिये
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 29  1887  नाविक  भविष्य  निधि
 संशोधन

 विधेयक

 —  $$

 जब  भविष्य  निधि  की  व्यवस्था
 ही  है

 तो  aq  भी  आवश्य  दी  जाती
 है  । इसकी  गणना  की  गई  सेवा  की  कुल  अवधि  के  आधार  पर  की  जाती है

 इसके  लिए
 सेवा  की  एक  अवधि  निर्धारित  की  जानी  चाहिये  ।  किसी  कर्मचारी

 के  मरने  के  बाद  उसके  उत्तराधिकारी  को  किस  प्रकार  भविष्य  निधि  का  भुगतान
 किया  इस  सम्बन्ध  में  विधेयक  में  विनियमन  अथवा  खण्ड  की

 व्यवस्था  की  चाहियें ।

 हमें  एसी  शिकायतें  प्राप्त
 हो  रही  &  कि

 अन्तदशीय  रिवरीन  परिवहन
 सेवाओं  तथा

 रेलवे  फेरी  क्रासिंग  सेवाओं  में  कई  पाकिस्तानी
 '
 नेवीगेटिंग  सेविंग्स  आदि

 के  रूप  में

 काम  च्म्व्र  रहे
 ्र ०  जो  स्थायी  रूप  से

 पाकिस्तान
 वापस  जाना  चाहते &  किन्तु  उन्हें

 सेवा  मुक्त  नहीं
 किया  जा  रहा  है  अथवा  उन्हें

 '
 देने  में  विलम्ब

 किया
 जा  रहा  zt

 सरकार  को  चाहिए  fe  ag  उनके  स्थायी  रूप  से  पाकिस्तानਂ  वापस  जाने  व्यवस्था

 कर  दे  अथवा  यदि  उनके  स्थान  पर  प्रशिक्षित  भारतीय  कर्मचारी  उपलब्ध  नहीं  हो

 सकत  ar  उस  स्थिति  में  उन्हें  अविलम्ब  far  जाने  की  व्यवस्था  की  जानी

 जिससे  कि  वे  व्यथ  में  परेशान  q

 भारतीय  नागरिकों  पोत चालन  तथा  पत्तन  सम्बन्धी  अन्य  काम  के

 प्रशिक्षण  देन  के  सम्बन्ध  म  सरकार  की  पहल  सराहनीय  है  ।  में  मंत्री  महोदय  से

 यह  अनुरोध  करूंगा  कि
 ag

 नाविकों  की
 कठिनाइयों

 एवं  मुसीबतों  और  उनके  नीरस

 जीवन
 को  ध्यान  में  रखते  सभी  वर्ग  के  कर्मचारियों  को  इसके  क्षेत्राधिकार  के

 कग

 ग

 रख  देना-चाहिये  तथा  सेवा  उपदान  )  योजना  लाग  कर  दी  जानी

 चाहिए

 Shri  Tulsidas  Jadhav  (Narded)  Sir,  I  rise  to  support  the  Bill.  It  should

 have  been  brought  long  before  keeping  in  view  the  seamens  hazarcous  nature
 of  work.  While  serving  in  Navy,  a  seaman  has  to  support  his  family  also  and  the

 meagre  pay  that  he  gets  is  not  sufficient  to  maintain.  ‘the  same.  It  was,  thercfore,

 very  necessary  to  introduce  such  a
 measure  in  the  11  terest  of  the  w

 orkers.

 Now  I  would  like  to  make  some  suggestions.  The  Bill  has  been  brought
 forward  with  a  vicw  to  improvirg  the  lot  of  the  workers.  The  Board  wil!  comprise
 ten  members  and  out  of  them  three  members  appointed  by  the  Government
 would  b2  from  amongst  its  officials.  I  would  request  the  Government  to  appoint
 such  Goverr  meat  officials  as  have  a  soft  corner  for  the  workers.  I  would  alsa

 suggest  that  the  number  of  persors  representing  the  seamen  should  be  incr
 eased so  that  they  might  command  a  majority  in  the  Beard  ard  thus  the  purpose  of

 the  Bill  will  be
 served.

 The  Bill  provides  that  6  to  8  per  cent  of  the  pay  will  be  deducted  from  the  sea-

 men’s  pay  as  provident  fund  and  an
 equal  amount  contributed  by  the  employer.

 But  on  the  basis  of  my  personal  experience  I  can  say  that  some  employers
 deli-

 berately  shirk  their  responsibility  and  misuse  the  fund  and  invest  it  in  their  own
 interest  and  Government  do  not  take  any  action  against  such  defaulting  employers.

 Something  should  be  provided
 in  the  form  of  rules  or  clauses in  the  Bill  itself

 to  ensure  the i implementation  of  the  Bill.  Revenue  officers  should  be  appointed
 to  collect  funds  both  from  the  workers  and  the  employers  so  that  the  money  thus

 ealised  may  immediately  be  deposited.in  the  Treasury.  .Arrangemerts  shculd
 also.  be  made  for  the  immediate  payment  of  the  provident  fund  to  the  worker

 immediately  after  his  retirement  or  in  the  case  of  closure  of  an  industry.  Compla-
 ints  are  often  received  that  cases  are  kept  pending  and  payment  delayed  for  years.
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 Seamen’s  Provident  Fund
 Bill

 Bhadra  29,  1887  (Saka)

 [Shri  Tulsidas  Jadhav]

 Provision  has  also  been  mad  111. ein  wes  16  & Clauses  i
 th

 7  for  penalty  and  fine  for  the
 iolation  of  the  rules  But  it  is  observed  10s  at  employers  are  never  sent  to  jails

 even  when  they  commit  serious  offences  and  when  ned,  they.are  imposed  a
 token  fine  only.  Government  should  be  very  strict  on  the  score  of  implementation
 of  Pyles  &  Regulaticrs  so  that  the  employers  might  rot  misuse  the  funds
 for  their  own  benefit.

 परिवहन  मंत्री
 :

 इस  विधेयक  पर  हुई  चर्चा  में  जिन  लोगों  ने

 भाग  लिया  उनके  प्रति  मैं  आभार  प्रकट  करता  हूं ।  कई  मित्रों  ने  ag  बात

 कहीं
 कि  इस  विधेयक

 सामाजिक  सुरक्षा  मंत्री  क्यों  प्रस्तुत  नहीं  कर  रहे

 we

 ह्  मंत्री  ही  कयों  कर  रहे  हैं  ।  जिस
 संभालती

 ने  बहु  सामाजिक  सुरक्षा  योजना

 निर्माण  किया  है  उसे  राष्ट्रीय  कल्याण  बोर्ड  द्वारा  स्थापित  किया  गया  था  ।  इस

 दृष्टि  से  यह  सब  के  सम्मिलित  प्रयासों  का  ही  परिणाम  है  ।  काफी  वर्षों  तक  इस

 feat  में  प्रयास  किया  गया  है  ।  यह  शिकायत  ठीक  है  fe  विधेयक
 देरी  से  आया

 परन्त ुआ  गया है  हमें इस  पर  गय  ही  करना  चाहिय े।

 इस  बारे  में  में  इतना  ही  कह  सकता  हूं  विश्व  भर में  इस  तरह  का  विधान

 हमारे  यहां  ही  आ  रहा  है  जिससे  कि  नाविकों  को  भविष्य  निधि  तथा  उपदान  को

 सुविधा  दी  जा  रही  है  इंग्लैंड  ही  एक  vat  देश  जहां  fe  नाविकों  को  निवासी

 बतन  के  अधिकार  प्राप्त  और  किसी  देश  में  भी  ऐसा  नहीं  है  ।  यह  कहा  गया  है  कि

 ब्रिटिश  तथा  अन्य  नाविकों  की  तलना  में  हमारे  नाविकों  को  बहुत  कम  मजूरी  faa

 रही
 है  परन्तु  हमारे

 नाविकों
 +)  मजूरी  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संघ  के  अभिसदर  संख्या

 109  में  निर्धारित  किये  गये  कर्मी  तालिका  के  अनुसार  है  ।  इसके  अनुसार
 जित  अतिरिक्त  सदस्यों  तथा  ऐसे  योग्यता  क्रम  farerteort  पर  सेवा  नियोजन  के

 फलस्वरूप
 ates  टोली  के  खच  में  पड़  अन्तर  जैसी  बातों  का  भी  ध्यान  रखा  जाता  है  ।  वर्तमान

 परिस्थितियों  में  य  जरूरी  हो  जाता  है  कि  उनमें  से  अधिक  से  अधिक  को  रोजगार

 मिल  जाये  ।  इससे  अतिरिकत  अन्य  बात  यह  है  कि  जहांतक  मजूरी  का  सम्बन्ध  है

 यह  एक  द्विपक्षीय  मामला  है  ।  उनके
 द्विपक्षीय

 निकाल
 है

 ।  नाविकों  तथा  जहाज  मालिकों  के

 निधि  मिल  कर  मजूरी  के  बारे  में  निर्णय  करते

 अधिक  समय  के  भत्ते  के  प्रइन  को  नियमित  मारी  के  eq  में  नहीं  लिया  जा

 क्योंकि  इसे  किसी  भी  भविष्य  निधि  के  लियें  हिंसा  में  नहीं  लिया  जाता  है  ॥

 नः इसी  तरह
 कर्मचारी  भविष्य  ata  योजना  में  अतिरिक्त  समय  दत्त

 ट  य 12 मजूरी  की  परिभाषा
 से  बहर  नहीं  रखा  जा  सकता

 ।  जहां
 तक  बोनस  का  प्रश्न

 तो  एक  अन्तर्राष्ट्रीय  प्रथा  है  कि  नाविकों  को  संसार  में  कहीं  बोनस  नहीं  मिलता

 हमारे  दष्टिकोण  के  वे  लोग  यथार्थ  रूप  में  सेवा  नियोजन

 मंजूर  नहीं  है  ।  बोत
 यह  द  कि

 नाविक  we  की  परिभाषा  से
 कुछ

 श्रेणी  को  बाहर

 रखने  का
 कारण

 यह  हैं  कि  वे  पदाधिकारी  जिनमें  पैरवी  करने  वाले  तथा
 इलेक्ट्रीशियन

 आते
 भी

 सम्मिलित
 राष्ट्र  समुद्रीय  नौवहन  बोझ  के  ट्रिपक्षीय  समझौते  के  अन्तगंत

 हैं  तथा  उनको  पहले  ही  भविष्य  निधि
 का

 लाभ  प्राप्त  a  |  गोदी  के  नोई  को  आप

 स्पष्ट  में  नाविक  नहीं  कह
 =

 सकते  क्योंकि  उसे  नियमित  रूप  a  मजूरी  नहीं

 मिलती

 इस  दिशा  में  सब  a  पहलें  प्रतिशत
 के  दर  से  लागू  करने  का  निर्णय

 सपर
 सहमति

 से  हुआ  al  ag  अप्रैल  1964  से  लागू है  ।  हमें  स्मरण  होना  चाहिये
 fa  पोत  मालिकों  पर  हमारे  कानून  लागू  नहीं  होते  ।  उनके  लिये  यह  अनिवार्य  wat
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 विधेयक

 ललन

 हा  उन्हें  बाध्य  नहीं  ि  !  कि  वे  हमारे  नाविकों  को
 ही  नियुक्त  करें  ।

 इसमें  मुकाबले  की  भावना  से  आने  वाले  बहुत  देश  जो  अपनी  नौवहन  परम्पराओं

 के  आधार  पर  इस  बात  के  लिये  समान  रूप  a  उत्सुक  रहते  हैं  कि  उनके  अपनेਂ

 व्यक्ति  विदेशी  पोतों  पर  तैनात  किये  (2  इस  स्थिति  का  ध्यान  रखते  हए  हमें
 अपने  भीतर  उनकाਂ  मुकाबला  करने  की  पुरी  क्षमता  का  निर्माण  करना  इसके

 लिए  हमें  अपने  नाविकों  को  उस  स्तर  के  योग्य  बनाना  हैं  ।  इसके  दो  लाभ  होंग े।

 एक  यह  कि
 श्रम

 उत्पादन  में
 कार्य-कुशलता

 और  दूसरा  ary
 रोजगार  सम्बन्धी

 योजना  में
 अर्थशास्त्र  के  ज्ञान  में  वृद्धि  ।  इसके  बिना  पोत  मालिक  इस  सम्बन्ध

 में  सहयोग  नहीं  देंगे ।  अत  एक  समझौते  आवश्यकता  होगी  ।  इसके

 औद्योगिक  orf}  केवलਂ  24  वर्गों  के  सम्बन्ध  में  ही  8  प्रतिशत  दर  दी  जाती

 है  ।  शव  वर्गों  को  ag  प्राप्त  नहीं

 इसी  प्रकार  उपदान  योजना  :  हैं  ।  इसे  1-6-1964  से  लागू  कर  दिया  गया  है  ।

 इसके  लिये  विधान  को  आवश्यकता  हीं  क्योंकि  यह  '  नियोजकों
 तथा

 कर्मचारियों  के  बीच  fat  गय  एक  करार  qe  निभर  है  ।  इस  बारे
 में

 कोई  विस्तार

 से  लेखे  प्रस्तुत  नहीं  किये  गये  ।  और  इसका  कारण  है  fe  ये  अंशदान

 पक्षीय  हैं  तथा  पोत  मालिकों  ने  अंशदान  की  धनराशिਂ  लग  भग  28:  रुपय

 होगी  |  इन  शदों  से  मेँ  पुनः  माननीय  सदस्यों  का  श्रव्फकमाद  -  करता  हूं

 अध्यक्ष  महोदय :  a  ye  a
 थ  है किं  नाविकों  के  लिय

 भविष्य
 निधि  संस्थित  किये  जाने  की  व्यवस्था  करने  वाले

 विधेयक  पर  विचार  किया  जाय ।”'

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
 |  The  motion  was

 adopted.
 a

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  पर  संशोधन  नहीं  में  सभी  .  खंडों  को  एक  साथ  ही

 प्रस्तुत  कर्ता  &

 प्रशन  यह  हैं
 :--

 अधिनियम खंड  1  से  24,  सत्र  तथा  बविधयक  .  का  नाम  विधेयक

 अंग

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  /  Lhe  motion  was  adopted

 खंड  1  से  24,  अधिनियम  सुत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।
 Clauses  1  to  24,  the  Schedule,  the  Eenacting  Formula  and  the  Title  were  added  to  the  Bill

 श्री
 .
 राज  बहादुर  म  प्रस्ताव  ह

 विधेयक  को  पारित  किया  जाय

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह

 विधेयक  पारी  कया  जोय  ॥

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gat  |  The  motion  was  adopted.
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 (Amendment)  Bill

 ——a  +

 mara  भविष्य  निधि  विधेयक

 EMPLOYEES  PROVIDENT  FUND  (AMENDMENT)  BILL

 विधि  मंत्रालय  सें  उप-मंत्री  जगन्नाथ  :  मैं  प्रस्ताव  करता

 maar  भविष्य  fer  अधिनियम  1952  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वालें

 विधेयक  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  ey  विचार  किया

 बड़ा  सरल  और  विवादहीन  विधेयक  है  ।  कमंचारी  भविष्य  निधि  1952,

 के  rate  कारखानों  तथा  संस्थानों  में  अनि वा यें  भविष्य  निधि  की  व्यवस्था  की  गयी

 fica  अधिनियम  के  अंतगर्त  101  उद्योग  तथा  आते  परन्तु  इस  प्रकार

 के  संस्थानों  को  इस  अधिनियम  के  उपबन्धों  से  छूट  दी  जा  सकती है  . जिनमें  पहले

 से  दिये  जा  रहे  लाभ  इस  लाभ  की  अपेक्षा  कम  नहीं

 मेंरा  निवेदन  यह  है  कि  इसਂ  प्रकार की  छूट  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  उन  संस्थाओं  के
 ३

 ama  में  दी  गयीहै  जो  केन्द्रीय  सरकार  की  है  अथवा  उसके  नियन्त्रण  में  ह  अथवा

 बड़े  तेल  क्षेत्र  अथवा  नियन्त्रित  उद्योग  से  सम्बन्धित  राज्य

 सरकार  दारा  भी  जेब  कि  ae  अन्य  मामलों  में  सम्बन्धित  सरकार  रही  है  tar

 विचार  किया  गया  था  कि  ऐसे  किसी  संस्थान  के  सम्बन्ध  में  जिसके  कई  विभाग  हैं
 अथवा  कई  शाखायें  विभिन्न  राज्यों  में  विद्यमान  हो  ।  वचन  करने  की  शक्ति

 _
 केवल  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  ही  होगी ।  ग  कि  अलग  रूप  से  सम्बद्ध  राज्य  सरकारों

 के  पास  ag  इसलिये  आवश्यक
 a
 ट  ताकि  सभी  कों  में  एकरूपता  लाई  जा  सके  और

 किसी  को  कोई  असुविधा  न  हो  ।

 अध्यक्षा  महोदय
 :  प्रस्ताव  वस्तुत  हुआ |

 श्री  प्रभात  कार  (  में  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  ।  परन्तु  मेरा
 मत  हैं  कि  भविष्य  निधि  के  प्रशासन  को  लागू  करने  में  कुछ  त्रुटियां  आम  तौर
 पर  प्रबन्धक  लोग  नियमों  at  उल्लंघन  करते  रहते  मेरे  विचार  में  भविष्य  निधि

 के  पात्र  होने  के  लिये  किसी  कर्मचारी  दारा  ay  में  140  दिन  तक  काम  किया

 चाहिये  और  उसे  स्थायी  होना  चाहिये  ।  कर्मचारियों  को  इस  लाभ  से  वंचित  रखने  के

 उद्योग  उन्हें  अस्थायी  अथवा  अनियमित  रूप  से  रखने  का  प्रयत्न  करतें  इसका

 परिणाम  यह  होता  है  कि  वह  लाभ  केवल  40  से  50  प्रतिशत  तंक  कर्मचारियों  को  ही ्य
 मिल  पाता

 है
 ।

 और  बाकी  के  कर्मचारी  इससे  वंचितਂ  रह  जाते  e  |

 में  ag  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  अधिनियम  के  उपबन्धों  से  बचने  का  एक
 और  oh  पर  श्रमिकों  की  नियुक्ति  है  ।  क्योंकि  ठेके  पर  रखें  गये  श्रमिक
 भविष्य  fafa  की  सुविधाओं  के  क्षेत्र  से  बाहर  उन  श्रमिकों  को  लाभों  से  वंचित
 रखा  जाता  है  ।  इस  मामले  पर  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।  एक  शिकायत  यह  हैं  कि
 प्रबन्धकों  द्वारा  को  गई  कटौतियों  का  उचित  रूप  से  हिसाब  नहीं  रखा  जाता  हैं  ।

 सरकार  को  इस  मामले  पर  विचार  करना  चाहिये  afer  उद्योग  को  भविष्य  निधि

 अधिनियम  के  अंतगर्त  लाया  जाना  चाहिये  क्योंकि  भारी  मुनाफा  हो  रहा  है  ।

 देखा  जाना अस्थायी  कर्मचारियों  और  आकस्मिक  श्रमिकों  के  हितों  की  ओर  भी

 श्री  प्रिय  गुप्त  (  :  इस  विधेयक  का  समथेन  करते  हुए  में  कुछ  बातें

 मंत्री  महोदय  के  विचारार्थ  रखना  चाहता  giga  दिशा  में  में  तीन  बातें  सभा  के

 समक्ष  प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं  ।

 2552
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 विधेयक
 SS,

 भविष्य  निधि  की  कटौतियों  at  aad  लेखे  स्  जा  ता  है

 तथा  उनका  हिसाब  नहीं  रखा  जाता हैं  ।  सम्बन्धित  कर्मचारियों  को  वास्तविक  कटौतियों

 तथा  उन  की  जमा  राशि  के  बारे  में  कथा  नहीं  बताया  जाता  है  ।  हिसाब  प्री

 तरह  से  तैयार  किया  जाना  चाहिये  तथा  कर्मचारियों  को  उनकी  जमा  राशि  के  बारे

 में  सुचित  करने  का  हुर  प्रयत्न  करना  चाहिये  |  दूसरी  बात  यह  है  कि  जब  कोई
 =e

 कर्मचारी  निवृत्त  होता  &  और  उससे  अन्तिम  लेखा  करना  होता  है  लेखा

 करने  तथा  राशि  का  भूगतान  करने  में  काफी  देर  की  जाती  है  जोकि  उचित  नहीं

 इसमें  अहंता  अवधि  का  भी  प्रश्न  उठता  है  ।  ठेके  पर  रखे  गये  मजदूरों  उनकी

 कई  वर्षों  की  निरन्तर  सेवा  के  बावजूद  लाभ  वंचित  किया  जाता  हैं  ।

 चोरियों  की  मजदूरी  से  की  गई  कटौती  तथा  उस  पर  मिलने  वाला  व्याज  की  बहुत
 सी

 '
 राशि  बन

 जाती
 अतः  कम्पनी  को  अपने  fea  में  राशि  का  उपयोग  करने

 की  पूरी  स्वतन्त्रता  नहीं  जानी  चाहिये  परन्तु  कर्मचारियों  को  उस
 '

 राशि  का  कुछ
 भी  देना  चाहिये  जिसका  उपयोग  '  वे  अपने  हित  के  लिये  उपभोक्ता  :  सहकारी

 स्टोर  खोलने  ता  अन्य  योजनायें  चालू  करने  के  लिये  कर  ।  यह  अच्छी  बात

 है
 fe  केन्द्रीय  सरकार  इस  मामले  को  अपने  हाथ  में  लेਂ

 रहा

 डा०  मेल कोटे  :  (  मंत्री  महोदय  को  ठेके  पर  रखे  गये  आकस्मिक

 मजदूरों  के  मामले  पर  विचार  करना  चाहिये  जिनको  भविष्य  निधि  के  लाभ  से  वंचित
 किया  जाता  ले  लोग  सारा  वर्ष  काय  करते  हैं  परन्तु  उनको  थोड़ासा  कालावधि

 के  लिये  निकाल  कर  लाभ  a  वंचित  feat  जाता  है  ।  मंत्री  महोदय  को  यह  सुनिश्चित
 करना  चाहिये  कि  लगाये  गये  मजदूरों  को  कार्य  निरन्तरता  से  वंचित  न  किया  जायें

 जिससे  वे  भी  भविष्य  निधि  का  लाभ  उठा  सकें  ।  इन  शब्दों  से  में  विधेयक  का  समान

 करता  हं  |

 श्री  हिम्मत  सिक्का  :  में  विधेयक  के  उपबन्धों  का  समधन  कर्ता  हु
 क्योंकि  उन  से  कई  राज्यों  में  शाखायें  रखने  वाल  उद्योगों  द्वारा  अनुभव  की  जा  रही

 कई  कठिनाइयों  हल  जायेगा  ।  कर्मचारियों  से  वसूल  की  जाने  वाली  कटौती

 करती  मास  जमा  करानी  होती  है  और
 उसमें  प्रत्येक  चूक  को  भू-राजस्व  की  अवशिष्ट

 राशि  रूप  में  माना  जायेगा
 ।  इसके  श्रमिक  संघों  को  नियमित  रूप  से

 भविष्य  प्राधिकारियों  द्वारा  स्थिति  के  बारे में  सुचित  किया  जायेगा  ।  इसलिये  इस

 सम्बन्ध  में  आलोचना  उचित  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए
 Mr.  DEpuTY-SPEAKER  in  the  Chair

 जहांतक  भविष्य  निधि  की  राशि  के  विनियोजन  का  सम्बन्ध  है  नियोजकों  का  उस

 में  कोई  हाथ  नहीं  कर्मचारियों  के  प्रतिनिधियों  को  यह  देखने  के  लिये  कि  क्या

 इस  धन  का  उचित  रूप  से  विनियोजन  हुआ  समिति  से  सम्पर्क  करना  चाहिये ।

 मेरा  निवेदन  यह  है  कि
 इस

 बारे
 में  इस  प्रकार  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये

 कि  कर्मचारी  उसका  स्वागत  sti
 जो  कुछ  मिल  रहा  है  उसका  ही  स्वागत है  ।  हमें

 यह  देखना  चाहिये  कि  निधि  का  इस  प्रकार  विनियोजन  हो  कि  कर्मचारियों  को  लाभ

 पहुंच  सक े।

 Shri  D.  S.  Patil  (Yeotmal)  I  support  this  Bill.  The  labour  will  be  benefitted

 by  thi  But  I  feel  that  there  are  so  many  drawbacks  in  the  administration  of
 the  Provident  Fund  Scheme.  Those  defects  should  be  removed.  I  would  like  to
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 Employees  Provident  Fund  Bhadra  29,  1887  (Saka}

 (Amendment)  Bill

 [  Shri  D:  5.  Patil  ]

 to  urge  that  whatever  deductions  are  made  must  be  brought  to  the  notice  of  the
 vorkers.  They  must

 get
 back  their  amount  whenever  needed  in  time

 It  is  regrettable  that  this  scheme  has  not  been  टि forced  on  contract
 labour. Those  poor  people  should  also  get  benefit  of  this  scheme.  Government  should

 find  cut.a  way  so  that  they  may  also  be  brought  under  that  scheme.  Emplcyees
 should  not  be  allowed  tc  indulge  in  any  type  of  mal  practices.  1  would  urge
 upon  the  Minister  that  this  scheme

 through  this  legislation  should  be  very  strictly
 inforced  so  that  the  scheme  should  give  some  benefit  to  the  workers.  Those
 workers

 who-
 have  even  worked  less  than  200

 days
 should  also  be  given  some

 benefit.  again  urge  that  scheme  should  be  properly  implemented.

 श्री  वॉरियर  :  योजना  ठीक  परन्तु  उसे  कार्यान्वित  करने में  दोष

 अतः  मेरा  निवेदन  है  कि  भविष्य
 निधि

 सम्बन्धी  योजना  की  कार्यान्विती  तथा  प्रशासन  में  सुधार
 किया  जाना  चाहिए  ।  इसके  लिए  में  यह  उचित  समझता

 g
 fe  योजना  कार्य  का  समय  मय

 पर  पुनरीक्षण  कर  लिया  जाना  चाहिए  ।  मेरा  यह  भी  अनुरोध  है  सारी  बातों का  विचार  करके

 इस  को  दर  निहित  किया  जाना
 चाहिए

 श्रमिकों  ay  स्थायी  करना  बड़ा
 आवश्यक  हैं

 ।

 इस  समय  लगभग  75  प्रतिशत  मजदूरों  को  इस  योजना  से  वास्तव हमें  लाभ  नहीं  हो  रहा  है
 ।  सरकार

 को  चाहिए  वह  मजदूरों  की  सुरक्षा के
 लिए  कोई  अन्य  क्रियात्मक  पग  ऐसा  करने

 पर
 भविष्य  सक्रिय  बन  पायेगी  तथा  इससे  अधिक  से  अधिक  लाभ

 कमंचारियों  को

 प्राप्त  सकेगा  ।

 में  इस  ओर  सरकार  का  ध्यान  आकृष्ट  करवाना
 चा  हता हूं  कि  भविष्य  निधि  पर  सरकार

 द्वारा  दिया  जाने  वाला  ब्याज  बहुत  कम है  उन्हें  उस  बारे में  नीति  सम्बन्धी  निर्णय  करना  चाहिए

 fag  ब्याज  बेक  दर  के  अनुसार  होगी
 ।  इससे  निश्चित  ही  श्रमिकों  को  कुछ  लाभ  पहुंच  सकता

 हमें  मजदूरी  को  विकासशील  अर्थ  व्यवस्था  का  लाभ  पहुंचाने  का
 प्रयास

 करना  चाहिए  |

 उनके  धून  को  सरकारी  उपक्रमों  में  भी  लगाया  जाना  चाहिए  उन्हें  कुछ  लाभ  हो  सके  ॥

 Shri  Tulsidas  Jadhav  (Nanded):  In  the  annual  report  for  the  year  1963-64
 of  the  Employees  Provident  Fund  Organisation  it  has  been  mentioned  that  the
 law  is  not'implemented  properly  Out  of  the  total  annual  realisation  of  Rs

 crores  for  the  last  year  from  the  factories  an  amount  of  Rs.  3  crores  and  70  lakhs
 is  still  outstanding  towards  the  tactory  owners  Some  such  machinery  should
 be  geared  as  would  preclude  the  owners  from  keeping  the  deposit  amounts  with
 them

 The  workers  who  are  thrown  out  of  employment  in  any  manner  and  are

 not  paid  the  provident  fund  by  the  employer  should  be  paid  from  the  Special
 Reserve  Fund.

 The  case  of  Sholapur  Spinning  and  Weaving  Mills  is  pending  with  the  Finance

 Department  and  the  Department  of  Social  Security  for  more  than  one  and  a

 alf  year.  About  four  or  five  thousand  workers  have  been  affected.  These  workers
 are  in  miserable  condition  and  it  is  therefore  requested:that  their  case  should  be

 disposed  of  early.  The  Government  have  not  so  far  paid  the  boaus  to  .  those
 workers  even  though  the  employer  has  deposited  his  and  their  shares.with  the
 Government.

 The  question  of  paying  provident  fund  out  of  the  money  realised  through
 auction  of  a  liquidated  factory  has  not  so  far  been  decided.  An  early  decision
 should  be  taken  upon  it.
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 सितम्बर

 ,  1965  कर्मचारी  भविष्य  निधि

 विधेयक

 ee

 If  the  amount  of  provident  fund  is  to  be  sent  to  the  workers  by  money  order,
 the  money  order  fee  ir  respect  thereof  should  be  borne  by  the  Government  and
 not  ky  the  workers.  Lately  an  amount  of  Rs.  31  lakhs  of  provident  fund  was  sent
 to  the  workers  in  Sholapur.  The  workers  had  to  bear  the  money  order  fee  of  the
 order  of  Rs.  30,000  and  moreover  it  took  about  6  months  for  the  money  to  reach
 there.  It  is  suggested  that  two  or  three  officers  should  be  sent  there  for  the  distri-

 bution
 of  provident  fund  in  future.

 Shri  Yashpal  Singh  (Kairana)  :  This  Bill  has  been  introduced  to  favour
 more  the  owner  than  the  worker.  We  had  expected  that  just  as  we  had  a  slogan
 *Jand  must  go  to  the  in  the  same  way  we  had  thought  that  some  provi-
 sion  will  be  made  that  must  go  to  the  The  workers  must  be

 paid  provident  fund  regularly  and  no  money  should  be  deducted  from  the  ‘wages
 of  the  workers  in  lieu  of  any  holiday.  The  worker  gets  only  one-third  of  the  amount.

 This  Bill  will  help  prolong  the  capitalism.  Therefore,  the  hon.  Minister
 should  bring  some  Bill  which  may  help  the  workers;  the  workers  should  be  ‘made

 permanent.  Generally  the  owner  terminates  the  services  of  the
 worker  after  four

 months se  that  he  may  not  become  permanent.

 श्री  Fo  ल०
 मोरे

 :  मैं  इस  विधेयक  समर्थन  करता हूँ
 =a

 मूल  अधिनियम  1952 में  पास  किया  गया  इतने  ag  बीतने  के  पश्चात  भी  सरकार  q

 इस  सम्बन्ध में  कोई  विस्तृत  विधान  प्रस्तुत  नहीं  किया  ष्ह्  बहुत  मजदूर  इस  समय  इस

 लाभ  से  वंचित
 है

 इस  मेरा  सुझाव
 हैं  कि

 सरकार  इस  संबंध  में  कोई  विस्तृत  विधेयक

 लाये  ।

 att  स०  ato  बनर्जी  :  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता
 हूं

 और
 कुछ  माननीय

 सदस्यों  द्वारा  दिये  गये  इस  सुझाव  भी  सहमत हुं  कि  विस्तृत  विधेयक  .  आना  चाहिये  था

 मैँ  माननीय  मंत्री  से  यह  जानना  चाह  हैं  कि  कानपुर  और  ry  बड़े  शहरों  के  कारखाना  मालिका

 की  ओर  मज़दूरों  की  भविष्य  निधि  संबंध  में  कितनी  राशि  बकाया  हैं  जिन्होंने  कि
 '  भविष्य

 निधि  कमिशनर के  पास  पैसा  जमा  नहीं  करायी हैं  ।  में  जानना '  चाहता  हूं  कि  अब  तक  कितने
 खाना  मालिकों  के  विरुद्ध  अदालती  कार्यवाही  की  गई  है  ।  कानपुर  के  जितने  भी  पूंजीपति  हैं  वे  सरकार

 के  करों a  चोरी  करके  बने  हैं  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  पश्चिम )  उपाध्यक्ष  मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत

 कश्त  परतु  इस  सम्पूर्ण  योजना  में  जो  लूटी  हैं में
 उसकी  ओर  सरकार  का  ध्यान  OTe

 fad  करना
 चाहता  gl

 पश्चिम  ama  राम  कॉटन  मिल हैं  जिसमें  10,000  मजदूर  काम  करते  हूँ  ।

 ug  उस  शल्य  की  सब
 से  बड़ी  कपड़ा  मिल  हाल  ही  में  इस  मिल के  एक  fara  में

 आग  लग  गई  थी  और  गोदाम  आदि  को  कुछ  नुक़सान  पहुंचीं  था  ।  आग  पश्चात  प्रबन्ध  ने

 की  fe  मज़दूरों  के  सभी  रिकार्ड  आग में
 जल  गये  हैं  और  यह  vat  नहीं  चल  सकता  है  कि

 किस  मजदूर का
 कितना  पैसा  बकाया  उस  fay

 के  मज्षदूर'स्थानीय  भविष्य  रिद्धि  आयुक्त  के

 पास  उसने  कहा  कि  चूंकि  बहू  मिल  ऐसी है  जिसकों  छूट  मिली  हुई है  इसलिए  ae

 है
 wen p=  द पास  कोई  रिकार्ड  गी  है  और  में  जांच  नहीं  कर  सकता ।  मैँ  जानना  चाहता  हं  कि  उन

 मजदूरों  के
 रिकार्डों  को  ठीक  करने  के  लिये  क्या  किया  जा

 रहा  हैं
 ।

 इसलिये  मेरा  सुझाव  हैं  कि  छूट  दिये  गये  कारखानों  के  संबंध  में  सरकार  को  अधिनियम  में

 संशोधन  करना  चाहिये  जिससे  कि  वे  कारखाने  प्रत्येक  मज़दूर  को
 उसके  भविष्य  निधि  का

 विवरण  दें  और  कारखाने  का  प्रबन्ध  और  भविष्य  निधि  आयुक्त  भी  इसका  हिसाब  रखें  ।

 2555
 L.  5./65



 Employees  Provident  Fund  September  20,
 1965

 (Amendment  Bill)

 Shri  Balmiki  (  Khurja)  :  The  condition  of  the  employees  working  in  auto-

 nomous  institutions,  municipal  Corporation  and  municipal  Committees  is  very
 miserable.  No  proper  accounts  are  maintained  of  their  deductions.  ‘Lhe  laws

 which  are  enacted  for  the  benefit  of  the  factory  workers  should  be  made  appli-
 cable  to  the  municipal  employees  also.  They  are  the  most  disgruntled  lot

 ofthe  society.  They  are  never  told  about  their  accounts.  It  takes  them  3  to  years

 get  their  dues  and  they  have  to  produce  innurerable  certificates.  There  are  many
 obstacles  in  the  way  of  these  brothern  of  ours  to  whom  you  are  trying  to  isolate.

 Ifthey  are  brought  under  the  purview  of  this  Bill,  they  will  definitely  get  a  great
 relief.  hope  the  hon.  Minister  will  pay  attention  to  them  and  take  necessary  steps

 श्री  जगन्नाथ  wa:  इस  विधेयक  पर  चर्चा  के  दौरान  बहुत  लाभदायक  सुझाव  दिये  गये  हैं

 1952  कां  अधिनियम  आरंभ  में  केवल  6  SAT  फ  लाग  किया  गयी  था  ।  इस  समय  वहं  101

 उद्योगों  तथा  अन्य  संस्थानों  पर  लागू  हाल में  इसे  कुछ  मौसमी  फैक्ट्रियों  पर  भी  लागू  किया

 गया हैं  ।

 इस  विधेयक  में  शब्द  के  अर्थों में  ठेके  पर  रखे  Ta  मजदूर  भी  शामिल हैं  । S
 ae  उनको  भी  इस  अधिनियम

 के
 अन्तर्गत  लभ  होगा  ।  हम  सदैव  यह  प्रयत्न  करते  हैं  कि  को  ब्र

 भी  पक्ष  गाना  न  करे  ।  इंस  अधिनियम  के  उपबन्धों  में  छूट  aga  कम  विषयों  में  की  जाती

 el  जन  यह  देखा  जाता हैं  कि  कर्मचारियों  को  इस  अधिनियम  की  अपेक्षा  अन्ध  योजनाओं  द्वारा
 अधिक  लाभ  हैं  तो  उम  संस्थान  या  फैक्ट्री  को  इस  कानून के  लागू  करने  छूट  देदी  जाती है  ।

 बैंक  के  कर्मचारियों  के  लियें  इस  areas  एक  अलग  योजना है
 ।  उस  के  fara  में  कभी

 शिकायत  नहीं  इसलिये  उन  पर  यह  कानून  लागू  नही  होगा  प्रत्येक  वर्ष  कर्मचारियों  को  उन
 के  जमा  धन  का  एक  ब्यौरा  उनकों  दिया  जाता हैं

 श्री  स०  मो०  बाजी नें  कहा है
 कि  कानपुर में  बहुत से  मालिकों  ने  निधि में

 धन  जमा  नहीं
 कराया  और  यह  देय  राशि  30  लाख  रुपये  तक  पहुच  इस  बारे में  तुरन्त  कार्यवाही [...  ह
 की  गई  ga  | ह  कछ  एक  मालिकों  विरुद्ध  अदालती  कार्यवाही  भी  की  गई  साथ  साथ  बहुत
 से  घन

 की  वसूली भी  कर  st  जाधव ने  शोलापुर  की  मिल के  बारे में  कहा है  ।  इस
 मिल

 के  मज़दूरों  को  17  लाख  रुपये  का  भुगतान  कर  दिया  गया  और  4,000  मजदूरों का
 खाता  पूरा  कर  दिया  wares  इस  मिल  का  परिसमापन  af  गया  हम  इस

 का  ध्यान  रखेंगे  कि  मज़दूरों  को  अपना  वापिस  मिल  जाय े।

 हम  एक  संसोधन  प्रस्तुत  करेंगे  जिस  के  अनुसार  विधेयक  की  एक  afe  को  दूर  किया

 वह  afe  यह  हैकि  जब  किसी  फर्म  आदि  का  समापन  हो  तो  सेब  से  पहले  मालिकों  ने
 जो  राशि  देत  उसका  तथा  कर्मचारियों  को  दिये  जाने  वाले  धन  का  भुगतान  किया  जाना  चाहिये  ।

 हम  इस  बारे  में  एक  व्यापक  विधान  लाने के  नारे में  सोन  रहे  र्मुझे श्ठ्  आशी  हैकि  जों  दोष
 दृष्टिगोचर  होंगे  उन्हें  दर  कर  feat  जायेगा  |

 श्री  वारियर
 ने  ब्याज के  बारें  में  केहा  इस  सम्बन्ध में  योजना  आयोग  विचार  कर  रहा  है  |

 जो
 योजना  इस  समय  विचाराधीन  है  उस  मैं  व  भावनाओं  की  gKt  और  उपदान  का  भूगतान  आता

 च्च्  |

 उपाध्यक्ष  महोदय :  यह  हैं

 कर्मचारी  भविष्य  निधि  1952,  में  अग्रेतर
 वि  प  त्केध््य चह  न  करने  वाले  विधेयक

 राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  विचार  font ्  जाय
 it?

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।/  The  motion  was  adopted.

 2556



 29  1887  जवाहरलाल  नेहरु  विश्वविद्यालय
 ध  ee

 विधेयक

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  है
 :-

 खण्ड  2  विधेयक  का  अंग  बन े'

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  1.0
 The  motion  was  adopted

 खण्ड  2  विधेयक  में  जोड़  feat  गया  ।  [Clause  2  was
 added

 to  the  Pill.

 खंड  1,  अधिनियम  सुत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  1/Clause  1,  the  Enacting

 jormula  and  the  Title  were  added  to  the  Bill.  |

 श्री  जगन्नाथ  राव  :  में  प्रस्ताव  करता  हु
 2?”

 ~  ज
 के  विधेयक  को  पारित  किया  जाय  |

 me  महोदय  :  यह  हैं

 विधेयक  को  पारित  किया  जायें

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |  |
 The  motion  was  adopted

 जवाहरलाल  नेहरू  विश्वविद्यालय  विधेयक

 JAWAHARLAL  NEHRU  UNIVERSITY  BILL

 संयुक्त  समिति  को  ayaa  कीं  राज्य-सभा  की  सिफारिश  से  सहमति

 शिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भक्त  दर्शन )  में  प्रस्ताव करता  हूं  “--

 सकी  यह  सभा  राज्य-सभा  1  1965  को  हुई  अपनी  बैठक में  स्वी  केत  प्रस्ताव

 में की  गई  और  3  1965 को  इस  सभा  को  भेजी गई  इस  सिफारिश से  सहमत हैं कि हैं  कि  az
 संभा  दिल्ली  में  एक  विश्वविद्यालय  स्थापित  तथा  निगमित  करने  संबंधी  विधेयक पर  दोनों  सभाओं

 की  संयुक्त  समिति  में  सम्मिलित  हो  तथा संकल्प  करती  है ंकि  संयुक्त  समिति में  काम  करने  के  लिए

 लोक-सभा  के  निम्नलिखित  20.  सदस्यों  को  नामनिर्देशित  feat  :--

 श्री  श्री  फ्रैंक  चौधरी  wear  श्रीमती  कंमेलां  राजा  पु०  Fo

 देवें  श्री  शिवचरण  श्री टेम  पंडित  ज्वाला  प्रसाद  श्र  लहरी

 श्री  बाकर  अली  श्री  कूँ ०  go  श्री  ही
 ०  as  श्री  fats  3.0  श्री

 श्रीमती  रें गूँ का  श्रीमती  जया बेन
 क

 शी  म०  प०  श्री  अमरनाथ
 श्री  भीष्म  प्रसादਂ  तथा  प्रस  करਂ

 दिल्ली  में  विस्थापित  व्यक्तियों के  आने  के  कारण  जनसंख्या  में  बहुत  वृद्धि  हो  गेई  यहां की
 जनसंख्या  1946-47 में  7

 लाख  थी
 ।  यंह  दो  वर्षों  में  बनकर  14  लाख  हो  उसके  कराती

 भी  उत्तरोत्तर  वृद्धि  हो  रही  और  इसके  साथ  साथ  विद्यार्थियों  की
 संख्या

 में
 भी  वृद्धि  हुई  है

 ।

 एक
 अनुमान  के  अनुसार  1980 में  उसकी  संख्या  60,000  हो  जायेगी

 और  60  कालेज  होंगे  |  ऐसी

 स्थिति में  वर्तमान  दिल्ली  विश्वविद्यालय  सुचारू  रूप  से  कार्य  नहीं  कर  सकेंगी  |  विश्वविद्यालय

 अनुदान  अयोग ने  1960 में  ऐसी  बात  कही  थी  ।  और  सिफारिश  की
 थी

 कि
 दिल्ली  में  aa

 और  विश्वविद्यालय  स्थापित  किया  जाये  ।  उसका  आशय  यह  था  कि  शिक्षा के  स्तर  में  गिरावट

 आनी  चाहिये  ।
 ह  Mn  वाक  मक  MEER  ee
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 Bill

 भक्त

 4g
 अनुभव  किया गया  हैं  कि  प्रस्तावित  विश्वविद्यालय  को  देश

 के  महान  नेता  श्री  जवाहरलाल

 स्मारक  के  रूप  में  बताया  जाये  इसी  लिये  इसके  नाम  को  उन  के  नाम  पर  रखा नेहरू  के

 शिक्षा  मंत्रालय  ने  1963  में  विश्वविद्यालय  की  a  बारे में  एक  विशेषज्ञ  समिति  aa

 थी  ।  उसकी  रिपोर्ट  के  आधार पर  मंत्रीमंडल ने  अगस्त  1964 में  मंज़र  दी

 वनिन
 नया  विश्वविद्यालय  अन्य  विधियों के  अतिरिकत  बहुत  से  विषयों के  बारे में  विशेष  रूप से  कोय

 करना  |

 इस  में  अध्ययन  तथा  वर्तमान  दिल्ली  विश्वद्यालय  की  भांति  सन् बद्ध  कालेज  गे  ।  इसमें

 इंजी  प्रौद्योगिकी  तथा  व्यावसायिक  नीतियों  के  बारे में  विशेष  HEQGA-PTS

 होंगा |

 इस  विश्वविद्यालय  के  लिये  दक्षिण  दिल्ली में  मुनीरका  गांव  के  निकट  भूमि  अजन  करने  के

 लिये  कार्यवाही  आरम्भ
 कर  दी

 इस  भूमि  का  विकास  fat  1965-66 के
 aaa में  70  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  गई  हैं  ।

 मंत्रालय  का  अभिप्राय  विश्वविद्यालय  को  उच्चतर  शिक्षा  की  एक  4WTTA  संस्था  बनाना

 चूंकि  हाल  ही  में  संसार में  विज्ञान  तथा  प्रौद्योगिकी  का  अभूतपूर्व  विकास  हुआ  हैं  और  उन्नत

 देशो ंमें  विश्वविद्यालय  तथा  उच्चतर  शिक्षा में  अब  आमूल  परिवहन  आ  गया हैं  हम  चाहते
 fe  इन  नये  विचारों  तथा  प्रयोगों  को  इस  विश्वविद्यालय  के  विद्या-सम्बन्धी  तथा  प्रशासनिक

 कार्यक्रमों  में  रखा  जाये  ।  इसमें  मानव  विज्ञान  तथा  प्रौद्योगिकी  का  अनुपम  समन्वय

 होगा  और  इसमें  सार्वभौमिकता  की  भावना  को  बढावा  दिया  जायगा  कि  यह  विश्वविद्यालय

 हमारे  महान  नेता
 की

 यादगार  में
 यह  एक  उपयुक्त  स्मारक

 बन  सके
 ।

 इस  विश्वविद्यालय  में

 कालेज  शिक्षा  का  एक  विभाग
 जो  सम्बद्ध

 कालेजों  के
 कार्य  का  अधीक्षण  करेगा  इस  विभाग

 के  क्षेत्राधिकार  के  अंतगर्त  36  में  से  17  कालेज  आयेंगे  जिनमें
 लगभग  13,000  विद्यार्थी  शिक्षा

 प्राप्त  कर  सकेंगे  और  शेष  19  कालेज  वर्तमान  विश्वविद्यालय  के  अधीन  ही  रहेंगे  ।  इन  कालेजों  में  शिक्षा

 के
 स्तर  को  कायम

 .
 रखने  और

 इस
 बात

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  इन  सम्बद्ध  कालेजों
 का  इस

 नये  विश्वविद्यालय  पर  अधिक  ata  न  एसी  संस्थाओं  की  प्रशासनिक  तथा
 विद्या

 सम्बन्धी

 पर  नियंत्रण  रखने  के  एक  विशेष  संगठन  स्थापित  किया -  जायेगा  ।  इस

 विश्वविद्यालय  की  अनुपम  बात  यह  .  होगी  कि  इस  उन  स्वायत्त  को  अपने  साथ

 सम्बद्ध  करने
 की  शक्ति  होगी  |  जा  अपने  ही  अधिनियम  के  अनतपा  काम  करती  रहेंगी

 और  ag  इस  नये  विश्वविद्यालय के  क्षेत्राधिकार  के  अधीन  उसके  अंगभूत  एककों  के  रूप में
 काम  करती  रहेंगी ।  निम्नलिखित

 संस्थाओं  को  करने  के  लिये  जा  सकता  जोकि

 अपनी  स्वायत्तता  तो
 बनायें

 रखेंगी  आपसी  विचार-विमर्श  aa  उपाधियां  आदि  देने  के

 प्रयोजनों  कालिया  इस  नये  विश्वविद्यालय  के  अधीन  .  रहेंगी  :---

 भारतीय  प्रौद्योगिक ों  dear  इंस्टीट्यूट  आफ  टैक्नोलोजी  ),  नई  दिल्ली  ।

 (at)  अखिलਂ  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  इंडिया  इंस्टीट्यूट आफ  मेडिकल

 साईसेंज  )

 कृषि  अनुसंधान  संस्था  आफ  एग्रीकल्चरल  नई  दिल्ली  ।

 हुँजन्तर्राष्ट्रीय  अध्ययन  कां  भारतीय  स्कूल  स्कूल  आफ  इंटरनेशनल

 स्टडीज़

 )  भारतीय  लोक  स्कूल  स्कूल  आफ  पब्लिक  ।

 (@:)  जामिया  मिलिया
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 विधेयक

 इस  विश्वविद्यालय  को  यह  भी  शक्ति  प्रापत  होगी  कि  ag  दिल्ली  से  बाहर  स्थित  किसी  भी

 संस्था  उस  राज्य  में  चालू  विधियों  के  अंतगर्त  जिससे  कि  ऐसी  संस्था  स्थित

 सम्बद्ध  कर  यह  एक  बिलकूल  ही  नयी  बात  होगी  ।

 इस  विश्वविद्यालय  में  विद्या-सम्बन्धी  कार्यक्रमों  में  ब्रिटेन  तथा  अन्य  उन्नत  देशों  के  नये

 विद्यालयों  में  अपनाये  गये  ढंगों  तथा  प्रणालियों  के  आधार  पर  मानव  शास्त्र  तथा  विज्ञान  के

 एकीकृत  पाठ्यक्रम  शामिल  किये  जायेंगे  और  इस  प्रकार  यह  विश्वविद्यालय  अवरस्नातंक  अध्ययन

 के  नये  ढांचे  की  व्यवस्था  करेगा  |  इस  विश्वविद्यालय  में  स्नातकोत्तर  स्तर  पर  अध्ययन  तथा

 अनुसन्धान  की  पुरी  सुविधायें  उपलब्ध  की  जायेंगी  ।  इस  में  आन्तरिक  अनुशासन  अध्ययन

 पाठ्यक्रम  की  भी  सुविधायें  दी  जायेंगी  जो  कि  अन्य  किसी  संस्था  में  उपलब्ध  नहीं  अध्ययन  तथा

 अनुसन्धान  के  विभिन्न  विभागों के  लिये  इन  क्षेत्रों में  प्रमुख  शिक्षा  विचारों  तथा  विशेषज्ञों  को  ढूंढने
 के  प्रयत्न  किये  हालांकि  विज्ञान  तथा  प्रौद्योगिकी  स्नातकोत्तर  स्तर  पर  नये

 विद्यालय  के  मुख्य  विषय  फिर  भी  सामाजिक  विज्ञान  तथा  a  केवल  भारतीय  भाषाओं

 में  अपितु  विदेशी  भाषाओं  में  भी  विशषता  प्राप्त  करने  की  भी  व्यवस्था  होंगी  ताकि  इसमें

 विज्ञानों  मानव  शास्त्रों  दोनों  का  समान  रूप  से  विकास  हो  सके  ।  अपने  विकासशील

 राष्ट्र  की  आवश्यकताओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सामाजिक  विज्ञान  के  कुछ  चुने  हुए  क्षेत्रों  में

 प्रवीणता  प्राप्त  करने  के  लिये  अलग  अलग  संस्थायें  स्थापित  की  जायेंगी  ।

 विधेयक  को  जान  बूझकर  संक्षिप्त  तथा  सुचारु  रुपये  कार्यान्वित  किया  जा  सकने  वाला  इस

 बनाया  गया हैं  ताकि  इस  नये  विश्वविद्यालय  की  गतिविधियों  के  विभिन्न  क्षेत्रों  में  प्रयोग

 करने  के  लिये  पर्याप्त  गज़ा इश  wi  विधेयक  में  यह  व्यवस्था  गई  है  कि  पहली  सं विधियां

 सरकार  द्वारा  बनाई  जायेंगी  और  उन्हें  संसद  के  दोनों  सदनों  के  समक्ष  रखा  जायगा  ताकि
 संसद  ug  जान  सके  fe  विश्वविद्यालय में  किस  प्रकार  कार्य  हो  रहा  यह  एक  अविवाद्य

 विधेयक  है  और  इस  के  अतिरिक्त  सभा  को  इस  पर  ब्योरेवार  विचार  करने  का  पर्याप्त  समय

 मिलेगा  जब  यह  संयुक्त  समिति  द्वारा  लौटाया  जायेगा  |  में  अनुरोध  करता हूं  कि  सभा

 मेरे  इस  प्रस्ताव  को  सर्वसम्मति  से  स्वीकार  करे

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ :

 यह  सभा  राज्य-सभा  द्वारा  1  1965  को  हुई  अपनी  sana  स्वीकृत

 प्रस्ताव  में  की  गई  और  3  1965  को  इस  सभा  को  भेजी  गई  इस  सिफारिश  से

 सहमत  है  कि  यह  सभा  दिल्ली  में  एक  विश्वविद्यालय  स्थापित  तथा  निगमित  करने  संबंधी

 यक  पर  दोनों  सभाओं  की  संयुक्त  समिति  में  सम्मिलित  हो  तथा  संकल्प  करती है  कि  उक्त

 संयुक्त  समिति  में  कार्य  करन ेके  लिये  लोक-सभा  के  निम्नलिखित  20  सदस्यों  को  नामनिर्दे शित
 किया  अर्थात्  :--  श्री  श्री  फ्रैंक  चौधरी  ब्रह्म  श्रीमती  कमला

 राजा  पु०  च०  देव  श्री  दिव  चरण  श्री  हेम  पंडित  ज्वाला  प्रसाद

 श्री  लहरी  श्री  बाकर  अली  श्री  Go  go  श्री  ही०  ato

 श्री  fao  go  श्री  ato  गो०  श्रीमती  रेणुका  श्रीमती  जयाबेन  श्री म०
 To.

 श्रीਂ  अमरनाथ  श्री  भीषण  प्रसाद  यादव  और  श्री  भक्त  दर्शन  ।''

 at  प्रभात  कार  :  उपाध्यक्ष  मेरे  विचार  में  at  इस

 लय  को  स्थापित  करने  का  स्पष्ट  तथा  सरल  उद्देश्य  केवल  यह  है  कि  दिल्ली  विश्वविद्यालय

 के  कार्य  को  कुछ  हलका  किया  जाये  क्योंकि
 इसमें  कार  इतना  बढ़  गया है

 कि  प्रबन्धकों  के

 लिये  इसे  सुचारु  रुपये  चलाना  असम्भव  हो  गया  चूंकि  इस  विश्वविद्यालय  के  साथ  पण्डित

 जवाहरलाल  नेहरू  का  नाम  सम्बद्ध  किया
 जा  रहा है  इसी  लिये  माननीय  उपमंत्री ने  कहा  है  कि

 नज यए  ट
 उस  महान  विभूति  का  एक  उपयुक्त  स्मारक  होना  चाहिये

 ।  इस
 सम्बन्ध  में  में  यह

 बताना  चाहता हूं  कि  स्वर्गीय  प्रधान  मंत्री
 के

 स्वर्गवास
 हो  जाने के

 पहचान  जवाहरलाल
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 स्मारक  समिति  न्यास  आदि  की  स्थापना  कर के  तथा  निधि  खोलकर इस  बारे  में  जो

 इतनी  आशाएं  बांधी  गई थीं  उन  सब  पैर  पानी  फिर  गया  प्रत्येक  गली में  बच्चों के  केन्द्र

 स्थापित  करने  या  उनकी  कहावतों  को  अशोक  स्तम्भ  की  त  चट्टानों  पर  खुदवाने  और  न

 जाने  कया  क्या  करने के  लिये  कहा  गया  था  ।  अभी.तक  कुछ  भी  नहीं  गया है  ।
 aq  दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  भार  को  हल्का  करने  क॑  लिये  एक  नये  विश्वविद्यालय  की  स्थापना

 की  जा  रही है  तो  उसके  साथ  जवाहरलाल  नेहरू  के  नाम  को  सम्बद्ध  किया  जा  रहा  है

 और  इस  सम्बन्ध  में  कोई  स्वप्न वत  बातें  कहीं  जा  रही  में  नहीं  जानता  कि  यह  स्वप्न

 कब  वास्तविकता  में  परिवर्तित  एक  ओर  तो  कहा  गया  है  कि  इस  विश्वविद्यालय में
 उच्च  स्तर  के  कार्यालयों  तथा  विभिन्न  प्रकार  के विज्ञान  प्रौद्योगिकी  में  उच्चतर

 अध्यायनों  की  व्यवस्था  की  जायेगी  और  gat  वही  जो  सामान्य  विश्वविद्यालयों  में

 होती  हैं  इस  aq  विश्वविद्यालय  में  भो  होगी  जैसे  कालेजों  को  सम्बद्ध  किया  परीक्षाओं

 का  लिया  जाना  तथा  उपाधियों  का  दिया  आदि  ।  जो  आदर्श  हमारे  समक्ष  रखें  गये

 हूँ  उनको  कभी  पुरा  किया  जा  सकेगा  इसमें  मुझे  सन्देह  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  विद  वविद्यालय

 अनुदान  आयोग  का  उल्लेख  किया  गया है
 ।  जहां  तक  मुझे  याद  आता है  आयोग  ने

 विद्यालय  केन्द्रों  को  स्थापित  करने  की  तो  बात  कही  परन्तु  एक  अन्य  विश्वविद्यालय  स्थापित

 करन ेके  लिय  कभी  नहीं  कहा है  ।  आयोग  तो  विश्वविद्यालयों  की  संख्या में  वृद्धि  करने  के  विरुद्ध

 है  ।

 हम  यह  नहीं  चाहते  कि  इस  प्रकार के  विश्वविद्यालयों  कीਂ  संख्या में  वृद्धि  की  जाय  ।  वास्तव

 में  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग
 ने

 कभी  भी  विश्वविद्यालयों  की  संख्या में  और  अधिक  वृद्धि  करने

 के  लिये  नहीं  कहा  ।
 वे  केवल  यह  चाहते  है ँकि  विश्वविद्यालय  केन्द्रों  की  संख्या

 में  वृद्धि  की

 जाय  यह  सच  है  कि  विद्याथियों  की  संख्या  में  काफी  हो  गई  है  और  दिल्ली  विश्वविद्यालय

 के  प्रशासन  लिये  अब  इतना  काम  संभालना  असम्भव  है  और  इसके  लिये  एक  अन्य  विश्वविद्यालय

 भी  बनाया  जाय
 |

 अच्छा  यदि  उपमंत्री  महोदय  उक्त  आधार  पर  एक  अन्य

 लय  बनाने  का  प्रस्ताव  पेश  करते  |  इसकी  बजाय  उन्होंने  यह  प्रस्ताव  रखा है  कि  श्री  जवाहरलाल

 नेहर ूके  एक  उपयुक्त  स्मारक  बनाना  अपेक्षित  है  ।  क्या  इस  विश्वविद्यालय में  विदेशी

 छात्र-वृत्तियां  भी  दी  जायगी  ताकि  संसार  भर  अफ्रीकी-अशीया  विद्यार्थी  यहां  आ  सके

 जबकि  विश्वविद्यालय  का  नाम  एक  महान  अन्तर्राष्ट्रीय  ख्याति-प्राप्त  व्यक्ति के  नाम  पर  रखा  जा

 रहा है  ?  इसे  केवल  एसे  विश्वविद्यालय  का  रूप न  दिया  जाय  जो  केवल  उपाधियां  ही  प्रदान

 यह  एक  ऐसा  विश्वविद्यालय  हो  जिसमें  विषव
 के

 सभी  भागों
 से

 विद्यार्थी  आयें  और  हर
 मित्र  देवा  की  सरकार  के  साथ  विशेष  व्यवस्था  होनी  चाहिये  |

 श्री  नेहरू  ने  इस
 देश  में

 अनेक  कमियों
 के  होते  हुए  विज्ञान  और  टेक्नोलाजी  के  विकास

 का  बडा  प्रयत्न  किया  ।  इसਂ  विश्वविद्यालय  में  विज्ञान  और  टेक्नोलाजी  के  विकास  को

 कता  दीं  जानी  इस  विश्वविद्यालय  से  अमरिका  और  रूस  से  आनेवाले  प्रोफेसरों  को  सम्बद्ध
 किया  जाना  चाहिये  ताकि  इस  दिशा  में  विद्यार्थियों  को  उचित  दिक्षा  दी  जा  सक े॥

 इस  विश्वविद्यालय  का  अन्य  विश्वविद्यालयों  की  अपेक्षा  भिन्न  प्रकार  से  विकास  किया

 जाए  |  जैसा कि  विश्वभारती  में  हमें  उन  आदर्शों का  इस  जवाहरलाल  नेहरू  विश्वविद्यालय

 में  विकास  करना  चाहिए

 यह  विधेयक  सय च्  क्त  समिति  को  सौंपा
 जा  रहा है

 और  जो  कुछ  उपमंत्री
 महोदय

 ने  कहा
 यदि  उसका

 to
 प्रतिशत  भी  किया  जाये  तो  इस  विधेयक में  समूचा  न  करना

 पडेगा  इस  आशा से  मं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता हं  कि  संयुक्त  समिति  इस  मामले पर
 विचार  करेगी  भर  सरकार  इसको  एक  मामूली  विश्वविद्यालय  नहीं  बनाएगी ।
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 विधेयक

 st  चचा  काठ  भट्टाचार्य  )  उपाध्यक्ष  यह  विधायक  पेश  करने  के  लिय  a

 शिक्षा  मंत्रालय  को  बधाई  देता हुं  ।

 विश्वविद्यालय  का  नाम  विश्व के  सबसे  महान ० व्यक्तियों  में  से  उस  व्यक्ति के  नाम  पर  रखा

 जा  रहा है  जिसने  माननीय  विचारों  और
 बौद्धिक

 कायें  के  विभिन्न  पहलुओं  में  अपना  योगदान

 दिया  है  और  उनपर अपना  प्रभाव  छोडा  चाहता हूं
 कि  उनका  नाम  केवल  शिक्षा

 संस्था  से  ही  नहीं  बल्कि  चित्रकारी  और  सभी  अन्य  सांस्कृतिक  क्षेत्रों  के  साथ

 सम्बद्ध  किया  जाना  चाहिए i

 दिल्ली  मे  दूसरा  विश्वविद्यालय  स्थापित  करने
 के

 बारे  में  बहुत  समय
 से  विचार

 किया  जा
 रहा

 था  हम  उनका  नाम  इस  विश्वविद्यालय  से  इसलिये  सम्बद्ध
 कर  रहे  हैं

 क्यों

 कि  जीवन  के  विभिन्न  क्षेत्रों  में  इस  महान  व्यक्ति ने  जो  योगदान  किया है  उनके  प्रति  न्याय

 जाना  चाहिए  |

 पंडित  जी  के  विचार  और  उनका  दृष्टिकोण  बिल्कुल  टैगोर  जेसा  जब  टैगोर  ने

 अपना  विश्वविद्यालय  स्थापित  किया  तो
 .

 उन्होंने
 उस  पर  लिखा :  यत्र  विश्वास  भव़्य

 निगम  अर्थात्  एक  एसी  संस्था  जहां  संसार  के  सभी  योग्य  व्यक्तियों  को  समान  स्थान  मिलेगा  |

 मेरा  विश्वास  हैऔर  मुझे  आशा है  कि  इस  विश्वविद्यालय  में  भी  संसार  के  सभी  भागों  के

 थियों  को  चर्चा  करने  और  एक  दूसर ेके  विचारों  का  आदान-प्रदान  करने  का  समान  अवसर

 मिलेगा

 पंडित
 जवाहरलालजी  के

 चरित्र  में  कुछ  विशिष्ट  बातें  थी  ।  एक  थी  विभिन्न  बातों  पर

 अन्तर्राष्ट्रीय  दृष्टिकोण से  विचार  करना  तथा
 दूसरी

 बात  थी  उनके
 चरित्र

 की  केवल

 यही  नहीं  उनका  दंदान  तथा  विचारधारा  उनकी  अपनी  ही  थी  ।  ये  सभी  बातें  इस

 लय के  विभिन्न  विद्यार्थियों  को  पढान ेके  उनको  प्रशिक्षण  देने  और  उनके  चरित्र

 निर्माण  के  तरीकों में  उपलक्षित  होनी  चाहिये  i  म  तो  यह  चाहता हूं  कि  इस  विश्वविद्यालय  से

 पढकर  निकलने  वाले  विद्याथियों  को  एक  ऐसे  चरित्र  का  विकास  करना  चाहिए  जिससे  उनकी

 अपनी  एक  विशेषता  होगी  जो  इस  बात  का  द्योतक  होगा  कि  वे  इस  विश्वविद्यालय  से  पढ  कर  निकले

 |  पिछले  जमाने में  भारत  ने  इसी  प्रकार से  अपनी  विशिष्ट  संस्कृति  और  शिक्षण  प्रणाली का
 विकास  किया  ।

 विद्यार्थियों  के  चरित्र  का  इस  प्रकार  तथा  इस  विशेष  तरीके  से  निर्माण  केवल  वे  व्यक्ति

 कर  सकत ेहं  जो  पण्डित  नेहरू  के  आदर्शों में  निष्ठा  wats  और  जो  उसी  प्रेरणा से  प्रेरित  होकर

 कोय  करत ेहूं  जो  कि  उनमें  थी  और  जिससे  वह  राष्ट्र को  प्ररित  करना  चाहते थ  ।

 मुझे  आशा है  कि  यह  विश्वविद्यालय  केवल  एसा  स्थान  नहीं  होगा  जहां  उच्च  पदों  पर

 आसीन  और  उच्च  वेतन  पाने  वाले  व्यक्तियों  का  प्रभाव  होगा ।  मुझे  आशा है  कि  यह  fare

 विद्यालय  एक  रूढ़िगत  संस्था  हीनहीं  होगी  बल्कि  यह  इससे  बढ  कर  होगी  जिसमें  महान

 काय  होंग  ।

 मुझे  आशा  है  कि  संयुक्त  समिति  इसे  एक  ऐसा  रूप  दे  सकेगी  जिसमें  पण्डित  जी  के  अपने

 भादसं  होंगे  जो  वह  चाहते थे  कि-इस  राष्ट्र  के  युवकों  कोਂ  अपने  जीवन  में  अपनाने  चाहिये  ।

 डा०  मा०  श्री ०  अणे  :  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  हमें  जवाहरलाल  नेहरू
 लय  विधेयक  पर  चर्चा  करने  का  अवसर  मिला  यह  विधेयक  विश्वविद्यालय  सम्बन्धी  अन्य
 विधेयको ंसे  ge  भिन्न  है  ।
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 इस  विश्वविद्यालय  को  नाम  जा  रहा है  वह  बिल्कुल  नई  बात  अब  तक

 विश्वविद्यालय  का  नाम  उन  स्थानों के  नाम  पर  होता  था  जहां वे  स्थापित  किये  जाते  भारत

 में  ऐसा  कोई  भी  महत्वपूर्ण  विश्वविद्यालय  नहीं  है  जो  कि  किसी  व्यक्ति के  नाम पर  हो  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  का  यह  मत  था  कि  विश्वविद्यालय  व्यक्तियों  के  नाम  परन  हो  ।

 निस्सन्देह  दिक्षा  केक्षेत्र  में  राष्ट्र  उनका  आभारी  रहेंगा  ।  पता  नहीं  क्या  यह  विचलन  भविष्य
 के  लिये  एक  पूर्वदृष्टांत  पता  नहीं  कि  भविष्य में  जब  भी  कोई  नया  विश्वविद्यालय  बनेगा

 क्या  उसके  साथ  किसी  व्यक्ति  का  नाम  जोडा  जाएगा  क्यों  कि  यदि  एसा  किया  जायेगा  तो  इस  देना

 के  प्रतिष्ठित  व्यक्तियो ंके  नाम  पर  भारत  में  अनेक  विश्वविद्यालय  हो  जायेंगे  ।  मुझ  केवल  यही
 भय  है  ।

 इस  विश्वविद्यालय  के  बारे  में  कुछ  विशेष  बात  अब  तक  हमने  जितने  भी

 लय  विधेयकों  पर  चर्चा  की  है  ae  मुख्य  तौर से  विश्वविद्यालयो ंके  उस  ढांच ेसे  सम्बन्धित  होते
 थे  जोकि  वहां  पर  होना  चाहिए  जैसे  कि  कार्यकारी  शिक्षा  परिषद  आदि

 और  इन  विधेयकों  से  उनकी  रचना के  बारे में  पता  चलता  था  ।  इससे  पता  चलता  था  किਂ  काय

 किन  व्यक्तियों  को  सौंपा  जाएगा  ।  किसी  महान  उद्देश्य  की  प्राप्ति  विश्वविद्यालय  के  नाम  से  ही

 नहीं  हो  जाती  बल्कि  उन  व्यक्तियों  के  जरिये  होती है  जिनको  मुख्य  कृत्य  सौपे  जाएं  ।  इस

 दृष्टिकोण से  यह  विधेयक  एक  कोरी  चैक  ही  विधेयक  में  व्यवस्था  की  गयी है  कि
 कार्यकारी  शिक्षा  परिषद  आदि  की  रचना  तथा  उनके  कृत्यों  के  स्वरूप  को  परिनियमों

 द्वारा  निश्चित  तथा  निर्धारित  किया  जायगा  ।  इसका  मतलब  यह  है  कि  यह  मामले  इस  सभा

 द्वारा  निश्चित  नहीं  fea  जायंगे  बल्कि  किसी  अन्य  निकाय  द्वारा  निश्चित  किये  जायंगे  ।

 नियम  सरकार  द्वारा  स्वयं  निर्धारित  किये  मुझे  आदा है  कि  संयुक्त  समिति  इन  उपबंधों

 पर  बडी  गम्भीरता से  विचार  करेगी  तथा  यह  सुनिश्चित  करेगी  कि  इस  प्रकार  का  विचलन  न

 होने  दिया  जाय  तथा  इन  निकायों  जैसे  कार्यकारी  और  दिक्षा  परिषद के  स्वरूप  और

 गठन  और  उनके  कृत्य के  बारे में  मुख्य  मुख्य  बातें  अवश्य  बतायीं  जाय े।

 दिल्ली  में  एक  नया  विश्वविद्यालय  स्थापित  करने  का  विचार  बडा  अच्छा  दिल्ली
 एक

 एसा  स्थान  है  जहां  कई  उद्योगपतियों  ने  संस्थाएं  खोल  रखी  हैं  और  अपने  प्रभाव से  वे  उन्हें
 कालिज  के  रूप में  मान्यता  प्राप्त  करा  लेते  हैं  ।  शिक्षा  संस्थाएं  बढना  अच्छी  बात है  लेकिन

 संस्थाएं  अपने  तरीके  पृथक  रूप में  किसी  केन्द्रीय  संस्था के  नियंत्रण के  बिना  नहीं  बढ़ने  दी

 जानी  चाहिए  ।  यदि  इन  सब  संस्थाओं  को  किसी  उत्तरदायी  निकाय के  अन्तर्गत  लाया  जा  सके

 तो  यह  एक  महान  aaa  होगा ।

 इन  सभी  संस्थाओं  को  अपने  नियंत्रणाधीन  लाने  वाले  विश्वविद्यालय  के  नियंत्रण  निकाय

 में  एसे  व्यक्ति  होने  चाहिये  जो  बडे  ज्ञानी  जिनका  अनुभव  बडा  व्यापक  हो  और  जिन्हें  संसार

 भर  की  मौजूदा  शिक्षा  प्रणाली  का  ज्ञान  हो  ।

 यह  विश्वविद्यालय  एक  शिक्षा  का  केन्द्र  होना  चाहिये  जिसमें  अध्ययन  करने
 के

 लिये

 अफ्रीका  तथा  अन्य  देशों के  विद्यार्थी  आयें  और  जहां  लोग  यह  समझ  सकें  कि  वे  यहां  उच्च  शिक्षा

 प्राप्त  कर  सकते  इससे  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये  अधिकारियों  की  जिम्मेवारी  और  भी  बढ

 जाती  है  कि  यह  विश्वविद्यालय  उच्चतम  स्तरों को  बनाये  रखे  ।

 केवल  एक  विश्वविद्यालय से  किसी  महान  व्यक्ति  का  नाम  सम्बद्ध होने  से  ही  बाहर  से  लोग

 आकर्षित  नहीं  हो  यदि  आप  चाहते  है ंकि  यह  एसा  केन्द्र  हो  जहां  बाहर से  व्यक्ति  आयें
 तो  इसके  बडी

 उच्च  संस्कृति  और  ज्ञानोपाज॑न का  केन्द्र  बनाना  होगा ।  केवल  तब  ही  उनमें
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 इस  विश्वविद्यालय  के  प्रति  विश्वास  होगा  ।  विभिन्न  मानवशास्त्र  आदि  क्षेत्रों a
 अध्यापन  काय  के  लिय  बहुत  ही  योग्य  व्यक्ति  रखने  चाहिये  ताकि  इस  विश्वविद्यालय के  प्रति

 लोगों  Baar  किया  जा  सके  और  इसको  इस  के  नाम  के  अनरूप  योग्य  बनाया  जा  सके  |

 थ्री  मुखिया  )  :  दिवंगत  नेता  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  की  स्मृति  में  प्रस्तावित

 विश्वविद्यालय  एक उपयुक्त  स्मारक है  पंडित  नेहरू  afar  भारत के  निर्माता  थे  जिन्होंने

 विश्व के  औद्योगिक  और  वैज्ञानिक  मानचित्र  में  भारत  का  स्थान  बनाया
 और

 भारत  को  एक

 महान  राष्ट्र  बनाया  |  पंडित  नेहरू  मानवशास्त्र  और  विज्ञान के  महान  ज्ञाता  उनको  अंग्रेजी

 साहित्य  _
 और  प्राकृतिक  विज्ञान  का  पुरा  ज्ञान  था  ।  ae  सदब  हर  क्षेत्र  में  मानव-ज्ञान  की  वृद्धि  में

 आगे  रहे  ।  उन्होंने  अनुसंधान  और  विज्ञानपर  अत्यधिक  बल  feat

 यह  बिल्कुल  qa  है  कि  इस  नये  विश्वविद्यालय  का  नामकरण  वैज्ञानिक  और

 त्याग  ज्ञान  के  एक  महान  प्रेमी  तथा  प्रोत्साहनदाता  के  नाम  पर  हो  ।

 एक  दूसरे  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  इसलिये  आवश्यक है  कि  दिल्ली  की  जनसंख्या
 1947

 में  सात  लाख  से  बढ़कर  1965 में  26  लाख  हो  गयी  फलस्वरूप  दिल्ली  के  कालिजों  में  प्रवेश

 पाने  के  इच्छुक  की  संख्या  1947 में  4500 से  बढ़  कर  1965  में  30,000  हो  गयी

 दिल्ली  में  कालिजों में  प्रवेश  पाने के  इच्छुक  विद्यार्थियों की  संख्या में  हर  वर्ष  लगभग  2000

 की  वृद्धि  दो  रही  है
 ।  दिल्ली  विश्वविद्यालय  विद्यार्थियों  की  इस  बढ़ती  हुई  संख्या  को  प्रवेश

 देन ेमें  असमथ

 1960  में  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग ने  कहा  था  कि  दिल्ली  विश्वविद्यालय  एक  पेचीदा

 विश्वविद्यालय  बनता  जा  रहा  है  और  दिल्ली  विश्वविद्यालय  में  शिक्षा  और  अनुसंधान  के  स्तर  को

 गिरन ेसे  रोकने के  लिये  दिल्ली  में  दूसरा  स्थापित  करना  आवश्यक  दिल्ली

 विश्वविद्यालय  ने  एक  प्रशासनिक  और  शैक्षणिक  आधार  पर  नये  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  FT

 समान  किया  है  |

 नये  विश्वविद्यालय  को  उच्च  दिक्षा  देनी  होगी  तथा  अनसंधान  के  लिय  व्यवस्था  करनी

 होगी  ।  प्रत्येक  दिशा में  यह  विश्वविद्यालय  भारत  के  सपूत  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  का  नाम

 रौशन  1960  में  दिल्ली  विश्वविद्यालय  ने  कहा था  fe  उनका  विस्तार  बहुत  अधिक

 हो  गया  अतः  एक  अन्य  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  करना  बड़ा  हीं  आवश्यक  इसी  लिए

 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग ने  इस  पर  विचार  किया ।  इस  संस्था  का  काफी  महत्व  होगा  |

 इस  प्रस्तावित  विश्वविद्यालय  पर  9  करोड़  रुपय  का  व्यय  होगा  ।  और  फिर  1  करोड़  रुपया

 प्रतिशत  खच  होता  हां  तक  संस्थाओं  का  सम्बन्ध  इस  विश्वविद्यालय  से  सम्बद्ध  होने

 वाली  संस्थाओं  की  संख्या  17  दिल्ली  के  अजमेरी  गट  के  दक्षिण में  स्थित  17  कालिजों  को  इस

 से  सम्बद्ध  कर  दिया  जाना च  हिए  ।  केवल  संस्थायें  नहीं  प्रत्युत  इन  कालिजों के  अतिरिक्त

 अन्य  स्वतन्त्र  संस्थाओं  तथा  भारतीय  2  गोला  जी  अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान

 कृषि  अनुसन्धान  अन्तर्राष्टीय  अध्ययन  भारतीय  लोक  प्रशासन  संस्था  को  भीਂ  इसके  सम्बद्ध

 कर  दिया  जाना च  हिए  ।  इसके  अतिरिक्त  जन  संचार  संस्था  रूसी  अध्ययन  संस्था  को  इस

 के  साथ  सम्बद्ध  किया  जाना  चाहिए  ।
 इस  विश्वविद्यालय

 का  विशिष्ट  स्थान  होगा  और
 विद्वेष

 प्रकार  के  समाज  विज्ञान  के  विषय  पढ़ाये  जायेंगे
 और

 उन  पर  अनुसंधान  भी  किया  जायेगा |

 इसे  विश्व  ब् संसव  विश्वविद्यालय  की  तरह  चलाया  जायेगा

 विश्वविद्यालय  में  डाक  द्वारा
 शिक्षण  पाट्क्रंम  को  चालू  करना  बहुत  ही  अच्छी

 बात  है  |

 विश्वविद्यालय
 में  विद्याथियों  के  कल्याण  कायें  भी  होंगे  इस  दृष्टि  से  काफी

 सराहनीय
 क्योंकि

 इससे  उन्हें  काफी  लाभ
 पहुंच

 सकेगा
 ।

 विश्वविद्यालय  की  सारी  शक्ति  कार्यपालिक  परिषद

 और  शिक्षा  परिषदਂ  ।  कार्यपालिक  परिषद  के  हाथ  में  विश्वविद्यालय  के  प्रशसन  का  काम  रहेगा
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 विषव  विद्यालय  में  आये  लोग  विश्वविद्यालय  की  इमारत  के  अतिरिक्त  प्रयोग  area  तथा  अन्य

 सामान  भी  देख  दलबन्दी  को  भी  दूर  रखने  का  प्रयास  किया  जायेगा  ।  अन्त  में  मेरा  कहना

 यह  है  किं  यह  विश्वविद्यालय  अन्य  देश  के  विश्वविद्यालय  की  नकल  ही  नहीं  यह  नये  परिमाण

 निर्माण  ata  और  एशिया  और  अमरीका  का  मिलन  संगम  बत  जायेगा  |

 लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी  :  शिक्षा  मंत्री  ने  हमें  बताया  कि  आरम्भ से  ही  सरकार

 का  बिचार  इस  विश्वविद्यालय  का  नाम  स्वर्गीय  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  के  नाम  पर  ही  रखने

 काथा  ।  वेसे  भी  यह  ठीक  हीं  कहा  गया है  कि  दिल्ली  में  एक  और  विश्वविद्यालय  की  बहुत

 ही  आवश्यकता  at  ।  यह  बात  भी  दिक्षा  उपमंत्री  ने  अपने  प्रारम्भिक  भाषण  में  कही है  ।

 प्रत्येक  दृष्टि  से  दिल्ली के के  लिए  एक  और  विश्वविद्यालय  की  अपेक्षा  ।  और  यह  बहुत

 ही  अच्छीਂ  बात है  कि  इसका  नाम  भारत के  एक  महान  सपूत के  नाम  पर  रखा  जा  रही
 नाम के  सम्बन्ध  में  कोई  विवाद  aga  उचित  नहीं  प्रतीत  होता  ।  यह  किसी  मूलभूत  सिद्धांत  पर

 आधारित  नहीं  है  जैसा  कि  कुछ  लोगो ंने  इसे  रंग  देने  का  प्रयास  किया  है  ।

 मंत्री  महोदय  ने  यह  दावा  किया  है  कि  उन्होंने  एक  नमूने  का  विश्वविद्यालय  अधिनियम

 निर्माण  किया  यदि  उनके  इस  दावे  का  तनिक  विश्लेषण  feat  जाय  और  विधेयक  पर

 सरसरी  दृष्टि  डाली  जाय  तो  प्रत्येक  व्यक्ति  को  यह  विश्वास  हो  जायगा  कि  विधेयक  उस  पर  तयार

 नहीं  किया  गया  जिस  प्रकार  की  तेयार  होना  चाहिए  था  ।

 इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  विधेयक  के  कुछ  उपबन्ध  दोषपूर्ण  हैं  तथा  किसी

 for  सरकार  के  योग्य  नहीं  उदाहरणार्थ  जो  भारत  के  राष्ट्रपति  होंगे  की  दोषियों

 को  कार्यपालिका  परिषद्  द्वारा  पारित  किये  जाने  वाले  परिनियमो ंके  अंतगर्त  रख

 feat  गया है  जो  अधिकतम  सीमा  तक  असंगत  वास्तव में  विधेयक  की  समस्त  योजना

 परिनियमों  पर  जोकि  दोषपूर्ण  ढंग  से  परिभाषित  आधारित  विधेयक

 हास जनक सा  हो  गधा  यह  ढांचे  को  निर्धारित  नहीं  और  इसके  संगठन  आदि  के  बारे

 मे ंभी  गतंव्य  निर्धारित  नहीं  करता  तथा  शक्तियां  नहीं  देता  यह  एक  भारी  त्रुटि  आशा

 की  जाती है  कि  संयुक्त  समिति  इस  पर  बहुत  ही  अच्छी  तरह  से  विचार  करेगी  ।

 जैसा  कि  कहा  गया है  कि  यह  आदर्श  विश्वविद्यालय  होगा  अतः  सरकार  को  इसमें

 कई  एक  भाषाओं  की  संस्था  स्थापित  करनी  चाहिये  जैसी  कि  सोवियत  संघ  में  है  जिसमें  हम
 अपनी  भाषा  सम्बन्धी  समस्या  को  सुलझा  इस  विश्वविद्यालय  में  सेना  सम्बन्धी  विज्ञान

 तथा  विषयों  का  अध्यापन  किया  जाना  चाहिये  जोकि  अभी  तक  हमारे  विश्वविद्यालय  के

 क्रमों  में  नहीं है

 इसी  dad  में  में  मंत्री  महोदय  से  यह  जानना  कि  देशमुख  ने  इस  निकाय से
 अपना  सम्बन्ध

 किस  परिस्थितियों  में  तोड़ा  था  जिसको  इस  विश्वविद्यालय  की  रूपरेखा  तैयार  करने के  लिय

 स्थापित  किया  गया  था  |

 अन्त  में  में  यह  कहना  चाहता हूं  कि  इस  विश्वविद्यालय  का  स्वरूप  ऐसा  होना  चाहिए
 जेसा  कि  हम  कल्पना  करतें  है  कि  भविष्य  के  थि  विद्यालय  का  होना  चाहिए  |  अतः  यह  आवश्यक

 है  कि  इस  विधेयक में  कई  अन्य  बातों  को  शामिल  जना  चाहिये  जोकि  इस  में  उस  समय

 नहीं  थीं  जिस  समय इसे  सभा के  समक्ष  रखा  गया  था |

 डा०  मेलजोल  :  दिल्ली  में  एक  विश्वविद्यालय  खोले  जाने  सम्बन्धी  विधेयक
 का  स्वागत

 है  क्योंकि  इसका  खोला  बहुत  ही  आवश्यक  Teg  मंत्री  महोदय  ने  इस
 सम्बन्ध  में  यह  नहीं  बताया  कि  इस  विशेष  विश्वविद्यालय  को  एक  बड़े  नेता  श्री  जवाहरलाल
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 नेहरू  के  नाम  पर  क्यों  स्थापित  किया
 जा  रहा  है  जिनको

 अन्तर्राष्ट्र:य
 ख्याति  प्राप्त  थी  ।

 यदि  प्रस्तावित  विश्वविद्यालय  का  यहीं  नाम  उपयुक्त  होते  इस  के  उद्देश्यों  तथा  लक्ष्यों  में  आमूल
 परिवर्तन  करना  पड़ेगा  |

 श्री  नेहरू  के  नाम  पर  खोले  जाने  वाले  विश्वविद्यालय के  उद्देश्य  उन  उद्देश्यों से  कहीं  अधिक

 व्यापक  होने  इस  विधेयक में  उल्लेख  किया  गया  इसमें  केवल  दिल्ली के
 विद्याथियों  को  ही  दाखिला  नहीं  मिलना  चाहिये  परन्तु  इसका  दरवाजा  विश्वभर  के  सभी

 विद्याथियों  के  लिये  खुला  रहना  चाहिये  ।  इसमें  विद्याथियों  को  केवल  उपाधियां  प्राप्त  करने  के
 लिये  ही  प्रशिक्षित  नहीं  किया  जाना  चाहिये  परन्तु  उन्हें  इन्सान  बनाने  के  लिये  प्रशिक्षित  किया

 जाना  चाहिये  जैसा  कि  एक  सुविख्यात  प्राध्यापक  ने  कहा है  |  इस  विश्व  विद्यालय  में  पढ़ने  के  लिये  संसार  के

 सभी  भागों  के  से  सुविख्यात  प्राध्यापकों  को  बुलाया  जाना  चाहिये  ।  ऐसे  विश्वविद्यालय  के  लिये

 उतनी  cfs  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  जितनी  कि
 उसके  लिये  आवश्यक ed

 यदि  कोई  विद्यार्थी
 धारणायें काय  नहीं  करता है  तो  उसे  परीक्षा में  नहीं  बैठने  दिया  जाना  चाहिये  ।  जब  तक  यह  सभी

 नहीं  होगी  तब
 तरके  विश्वविद्यालय  के  साथ  श्री  नेहरू  के  नाम  को  जोड़ना  अथंहीन  होगा  ॥.

 e Shri  Kishen  Pattnayak  (Sambalpur)  ry  With  this  present  Bill  we  will  have
 another  university  in  Delhi,  but  it  has  not  been  mentioned  in  the  Bill  as  to  what.
 would  be  the  curriculam  of  the  proposed  university.  Whatever  has  been  stated.

 only  relates  to  the  number  of  officers.  1  amalso  ofthe  opinion  that  the  establishing
 of  asecond  university  in  Delhi  cannot  be  called  a  proper  step,  unless  we  are  able

 todo  the  same  in  other  parts  of  the  country.  This  is  a  clear  discrimination  with

 the  other  parts  of  the  country.

 As  far  as  the  naming  the  university  after  the  name  of  Shri  Nehruis  concerned,
 it  has  been  stated  that  Shri  Nehru  himself  was  also  against  this.  He  did  not  like

 hat  a  university  should  be  named  after  his  name.  In  fact,  he  was  of  the  opi-
 nion  that  a  university  should  not  be  named  after  a  person  who  is  living.  I

 think  it  does  not  also  mean  that  we  can  associate  any  name  with  a  university
 just  after  two  or  three  years  of  his  death.  The  historical  value  ofa  person  can

 only  be  assessed  after  200  years.  It  is  after  this  period  that  the  name  of  any

 person  is  proper  to  be  associated  with  any  university.  I  am  of  the  opinion.
 that  Government  is  setting  up  a  bad  precedent  in  this  direction.

 1  am  of  the  opinion  that  the  name  of  Shree  Nehru  should  be  disassociated
 from  their  proposed  university.  The  curriculum  should  also  be  laid  down  in

 the
 Bill  in  its  final  form.  The  medium  of  instruction  of  the  new  university  should  be
 an  Indian  Language.  It  will  be  quite  good  if  the  students  from  foreign  coun-

 tries—especially  African  and  Asian  are  admitted  and  they  are  made  to  learn  the
 Indian  ह  .arngtages.  New  university  should  not  bein  a  deplorablestate.

 Shri  Shree  Narayan  Das  (Darhavya)  :  I  whole  heartedly  support  this.
 move  for  referring  their  university  Bill  to  the  Select  Committee.  I  am  of  the

 opinion  that  by  associating  the  name  of  our  beloved  leader  Shri  Jawaharlal.
 Nehru  with  the  university  is  very  appreciable.  In  a  way  we  are  paying  a  hum-

 ble  tribute  to  his  great  personality.  This  would  add  to  the  importance  of  the

 university.

 Together  with  that  the  special  features  of  the  proposed  university  should
 also  have  been  mentioned  in  the  statement  of  Objects  and  Reasons.  It  is  really
 regrettable  that  the  Bill  doe iid  LAU  snot  reflect  the  special  traits  of  the  proposed  uni-

 versity.
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 Nehru  University

 1

 [Shri  Shree  Narayan  Dass]

 श्री  तिरुमल  राव  पीठासीन

 [  Suri  THIRUMALA  Rao  in  the  Chair  J

 Ordinarily  if  Delhi  is  in  need  of  another  University  it  can  be  provided  with
 Here usual  way.  But  the  university  with  Nehru’s  name  should  be  unique.

 the  students  from  all  over  the  world  should  come  for  study  and  research.  ‘The

 world  sanskrit  university  with  which  the  name  of  Shri  Nehru  may  be  associated
 should  receive  encouragement  and  help  from  the  Government.

 I  may  also  state  that  the  proposed  university  should  create  such  an  atmos-

 phere  that  the  students  do  original  thinking  and  produce  original  works  in  their
 mother  tongues  and  other  regional  languages.  Iam  of  the  opinion  that  it  should
 be  a  resident  university  and  should  produce  ideal  students.  ‘These  students  should
 come  out  ofthe  university  with  new  zeal  for  universal  brotherhood.  We  should
 live  up  to  the  ideal  of  Nehru,  if  we  are  associating  his  name  with  it.

 With  these  words  I  support  the  name  to  refer  their  Bill  to  the  select  com-

 Anittee.

 Shri  Onkarlal  Berwa  (Kotah)  :  So  far  as  the  question  of  referring  this  Bill
 But  the  deci- to  the  Joint  Committee  is  concerned,  I  have  no  objection  to  that.

 sion  to  set  up  the  proposed  university  in  Delhi  where  already  there  is  one  seems
 to  be  contrary  to  reason.  Apart  from  that  there  is  dearth  ofall  things  in  Delhi—

 water,  electricity,  accommodation,  foodgrains  etc.  Nehruji’s  name  is  already
 associated  with  the  defeat  which  we  had  to  suffer  on  the  Kashmir  and  Nagaland
 fronts  as  also  against  China.  It  would  be  better  if  his  name  is  replaced  by  that
 of  Dr.  Rajendra  Prasad.

 This  university  will  become  an  intriguing  place  for  the  foreigners  as  is  the
 case  with  Aligarh  Muslim  University.  Only  the  aristocrats  and  rich  people  can
 afford  to  send  their  sons  to  this  university.  It  would  have  been  better  provision
 had  been  made  for  the  admission  of  students  belonging  to  Scheduled  Castes  and
 Scheduled  Tribes.

 The  Engineering  College  in  Jodhpur  and  the  Agricultural  College  in  Udaipur
 are  getting  only  Rs.  12  lakhs  per  year  from  the  centre  in  the  form  of  grants.  Vi-
 kram  University  of  Madhya  Pradesh  is  given  only  Rs.  66,000  per  year.  The

 proposed  university  is  being  set  up  with  the  initial  expenditure  of  Rs.  70  lakhs.
 Discrimination  to  such  an  extent  is  most  unfair  on  the  part  of  the  Central  Gov-
 ernment.  It  is  also  provided  that  five  universities  will  be  under  the  Nehru

 University.  It  is  not  good  to  burden  one  university  with  the  laws  of  another

 university.

 It  appears  to  me  that  professors  and  Vice-Chancellor  are  being  called  from
 outside  to  join  this  university.  This  is  very  bad.  I  do  not  like  the  concentration
 ofall  the  educational  facilities  in  Delhionly.  You  like  keeping  all  your  eggs
 in  one  basket  is  not  a  wise  thing.  In  allsuch  matters  primary  consideration
 should  be  given  to  the  interests  of  the  farmers  and  the  poor  people.  It  would
 be  better  if  this  university  is  opened  in  Rajasthan  because  here  it  is  the  shortage  of

 eve  ing,  water,  sugar,  land,  electricity  etc.

 Shri  Balmiki  (Khurja)  :  The  ideals  and  ideology  of  Jawahar  Lal  Nehru
 have  not  been  incorporated  in  the  Bill.  The  proposed  university  has  been  named
 after  the  name  of  Shri  Jawahar  Lal  Nehru.  In  this  university,  therefore,  his

 his  culture  should  be  reflected.

 ystem  of  life,  his  ideas,  his  courage,  his  prowess,  his  natural  wrath,  his  art  and
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 क  hope  this  university  will  20  a  long  way  in  improving  the  standards  of  educa-

 tion  in  this  country.  The  educational  standards  have  fallen  miserably  in  our

 country  at  present.  The  universities  are  just  like  factories  manufacturing
 graduates  fit  to  work  as  clerks  in  offices  only.  I  hope  this  university  will  be  big J
 and  great.

 In  a  letter  which  I  circulated  to  the  vice-chancellors  of  the  various  universities
 I  had  stated  that  today  in  our  country  nepotism  and  favouritism  are  on  the
 increase  and  degrees  are  distributed  under  the  influence  of  certain  ideas.  We
 do  not  want  these  factories  manufacturing  graduates.  This  university  should

 not  be  of  the  type  of  other  universities.  It  should  excel  all  our  present  univer-
 sities.  Ifit  does  not  reflect  the  ideas  of  Jawahar  Lal  Nehru  we  will  not  be  able
 to  inculcate  his  greatness.  I  want  the  Joint  Committee  to  consider  this  point.

 I  am  sorry  tc  say  that  Hindi  has  not  been  made  the  medium  of  instruction
 in  this  university.  I  strongly  recommend  that  Hindi  should  be  made  the  me-

 dium  of  instruction  in  this  Jawahar  Lal  Nehru  University  so  that  the  students

 studying  there  can  do  justice  to  hisname.  Shri  Jawahar  Lal  Nehru  had  a  great
 love  for  the  down  trodden  and  the  Harijans  and  therefore,  the  poor,  the  back-

 ward  people  and  the  persons  belonging  to  the  weaker  sections  of  society  and

 minority  should  be  given  more  opportunities  in  this  university  to  develop  their

 faculties.  It  is  a  matter  of  great  sadness  that  even  today  wisdom  is  the  monoply
 of  a  few  people.  The  vested  interest  has  been  created  in  this  field  also.  The
 vested  interest  should  be  kept  away  from  the  universities.  With  these  words

 i  support  the  Bill.

 Shri  Surjoo  Pandey  (Rasra)  :  The  Hon.  Education  Minister  had  stated  in

 this  House  that  Jawahar  Lal  University  will  be  a  model  university.  But  we  feel

 disgusted  when  we  look  at  the  Bill.

 अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए

 [  Mr.  SPEAKER  in  the  Chair

 We  had  great  hopes  that  this  university  would  produce  engineers,  technicians,
 ‘Scientists  who  will  be  available  for  the  service  of  the  country  comparatively
 on  lower  salaries.  But  we  do  not  find  any  difference  between  this  university  and

 other  universities  like  other  universities,  there  will  be  Vice-chancellor,  Chancellor,
 Executive  Council  etc.  in  this  university.  Education  in  our  country  is  very

 costly.  The  standards  of  education  have  gone  to  the  lowest  ebb.  Indiscipline  is

 increasing  in  the  universities.  Government  should  give  a  guarantee  that
 it  will  be  within  the  easy  reach  of  the  poor  people  to  have  their  children  educa-

 tion  in  this  university.

 My  second  suggestion  is  that  this  university  should  be  a  residential  university.

 Thirdly,  the  medium  of  instruction  should  be  such  as  can  be  understood  by

 majority  of  students.

 I  do  not  find  any  such  thing  in  the  character  of  this  university  which  dis-

 tinguishes  it  from  the  rest  of  the  universities  of  the  country.  I  want  the  Education

 Ministry  to  bring  a  comprehensive  Bill  permeated  with  the  sentiments  and  ideas
 of  Nehruji.  I  hope  the  Joint  Select  Committee  will  suggest  necessary  changes
 in  the  Bill  in  the  light.of  the  above  observations.
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 Statement  Re  :  Chinese  September  20,  1965
 Ultimatum

 चीन  की  अन्तिम  चेतावनी  के  ना  रे  में  वक्तव्य

 STATEMENT  RE  :  CHINESE  ULTIMATUM

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  प्रधान  मंत्री

 Dr.  Ram  Manohar  Lobia  (Farrukhabad)  :  Mr.  Speaker,  Sir,  I  want  to

 raise  a  point  of  order.  After  the  Prime  Minister  has  spoken  mora  of  us  will  be

 permitted  to  ask  a  question  or  speak.  Thisis  contrary  to  Article  105  of  the  cons-

 titution,  Article  105  reads  as  follows  :

 ३ इस  संविधान  के  उपबन्धों  के  तथा  संसद  at  प्र क्रिया  के  विनियामक  नियमों

 और  स्थायी  आदेशों  के  अधीन  रहते  हुए  संसद  में  वाक्-स्वातन्त्रूयਂ  |

 The  rule  of  the  Rules  of  Procedure  which  you  read  out  that  day  does  not

 apply  here,  in  the  first  place,  because  a  rule  which  is  repugnent  to  Article  105  is
 bad  and  secondly  whenever  we  give  Calling  Attention  Notices  and  the  Ministers

 give  their  statement  thereon,  that  Section  cannot  apply  which  youhad  read
 out.  If  our  right  of  freedom  of  speech  is  taken  away  in  this  manner  then  this
 Lok  Sabha  has  no  meaning.

 Mr.  Speaker  :  He  was  going  to  make  the  statement  not  on  the  Calling  Atten-
 tion  Notice,  but  of  his  own  accord.  As  regards  the  freedom  of  speech,  that  is

 His  statement
 cannot  be  discussed  now.
 undoubtedly  there,  but  itis  regulated  and  not  a  free  licence.

 Unless  there  is  a  motion  to  raise  the  discussion  that
 cannot  be  raised.

 प्रधान  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  लाल  बहादुर  :  कल  पीकिंग  में

 हमारे  काय  वाहक  दूत  को  दिये  गये  एक  और  नोट  को  सभा  पटलਂ  पर  रखता  हूं ।
 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी ०  4904/65  1]

 चीनਂ  ने  जो  उत्तर  भेजा  है  उससे  स्पष्ट  है  कि  चीन  पाकिस्तान  के  साथ  मिल  कर
 अपनी  आक्रमणकारी  कार्यवाहियों  के  लिये  बहाना  तलाशा  कर  रहा  है  ।  हमारी  राय  में  चीन

 ने  अल्टीमेटम  का  समय  बढ़ाया  है  कि  देखता  चाहता  है  परिषद

 में  हुई  बहस  का  क्या  परिणाम  निकलता  है  ।

 चीनने  अपने  पत्रों  में  एसे  आरोप  लगाये  हें  कि  कोई  भी  सभ्य  देश  उनको

 लेकर  लड़ने  की  नहीं  ठानेगा  ।  यदि  चीन  के  क्षेत्र  में  कोई  सेनिक  प्रतिष्ठान  थे  तो  उनको

 हटाने  के  फोन  सरकार  को  किसी  ने  रोका  थोड़ा  ही  हमारे  लिये  उनको

 हटाना  केवल  उनके  प्रदेश  में  जाकर  संभव  हो  सकता  इसी  प्रकार  कोई

 भी  यह  नहीं  सोच  सकता  है  कि  कोई  सरकार  किसी  दूसरी  सरकार  का  इस  बात  पर

 डराये  धमकायेगी  कि  उसके  मवेशियों  को  ले  जाया  गया है  या  यह  कि  यहां  पर  हजारों

 तिब्बती  शरणार्थियों  में  से  दो  चार  को  उनकी  के  विरुद्ध  रोका  जा  रहा

 चीन  एशिया  में  अपनी  बैठाना  चाहता  है  औंर  कोई  भी  स्वाभिमानी

 देश  इस  चीज  को  मानने  के  लिये  तैयार  नहीं  ti  काश्मीर  भारत  का  अभिन्न  अंग

 है  और  इस  संबंध  में  हम  चीन  के  इस  दावे  को  नामंजूर  करते  हें  कि  हमें  वहां  पर
 क्या  करना  चाहिये  अथवा  क्या  नहीं  करना  चाहिये  ।  हम  छोटे  मोटे  मामलों  पर  मतभेदों

 को  शांतिपूर्ण  ढंग  से  दूर  करने  के  लिये  अब  भी  तैयार  ह  फोन  के  आक्रमक  इरादे

 तो  इसी  बात  से  स्पष्ट  है  कि  जहां  चीनने  अपने  नोट  में  अल्टीमेटम  समय-सीमा

 72  घंटे  और  बढ़ा  दी  वास्तव  में
 वहां  उसने

 सिक्किम  और  लद्दाख  में
 हमारी  सीमान्त

 चौकियों पर  गोलाबारी शुरू  कर  दी
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 29  1887  जवाहरलाल  नेहरु  विश्वविद्यालय

 विधेयक

 यदि  चीन  हम  आक्रमण  करता  है  तो  हम  पूरी  ताकत  द  साथ  अपनी

 रक्षा  करेंगे  ।

 सुरक्षा  परिषद  में  पास  किये  गये  प्रस्ताव  का  पूरा  पाठ  हमें प्राप्त  हो  गया  हैं

 और  में  कल  उसपर  वक्तव्य  दूंगा ।

 शमी  नाथ  पाई  :  श्रीमन्  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  कि  चीनियों  ने  सीमा

 पर  गोलियां  चलाना  आरम्भ  कर  दिया  मं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  हम  केवल

 विरोध  भेज  कर  जायेंगे  अथवा  जवाब  में  गोलियां  चलायेंग े।

 श्री  लाल  बहादूर  शास्त्री  :  हम  मुकाबला  करेंगे  और  लड़ेंगे  |

 जवाहरलाल  नेहरु  विश्वविद्यालय  विधेयक--जारी

 JAWAHARLAL  NEHRU  UNIVERSITY

 Shri  Sheo  Narain  (Bansi)  :  Mr.  Speaker,  Sir,  I  rise  to  support  this  Bill.

 service  and  Sacrifice.
 Pandit  Jawahar  Lal  Nehru  enthused  the  people  of  this  country  with  the  spirit  of

 Simple  living  and  high  thinking  should  be  the  guiding

 principle  of  this  university.

 In  our  country,  universities  like  Taxila  and  Nalanda  in  the  past  have  produced

 king  like  Chandragupta  and  diplomats  like  Chanakya.  To-day  we  have  ordi-

 nary  universities  in  our  country  which  are  influenced  by  the  Western  civilization.

 This  university  should  uphold  the  Indian  Culture  and  give  us  men  like  Arjun  and

 Abhimanyu.

 Pandit  Nehru  was  a  noble  soul.  This  university  should  become  a  model

 university  and  produce  many  Jawahar  Lal  Nehrus.  We  want  that  this  university
 should  inspire  the  people  of  India  and  the  world  at  large.

 The  Hon.  Member  Shri  Balmiki  advocated  for  giving  more  opportunities  to
 the  poor.  I  want  that  this  university  should  give  free  education  to  every  body.
 There  should  be  no  discrimination  between  a  Harijan,  a  Mohmedan,  a  Hindu
 and  a  Brahmin.  All  should  be  treated  alike.

 Pandit  Nehru  had  once  said  that  it  is  necessary  for  a  student  of  Indian  culture
 to  study  sanskrit  literature.  Sanskrit,  should,  therefore,  be  made  a  subject  of

 compulsory  study  in  this  university.  This  will  go  a  long  way  in  solving  our

 language  problem.

 श्री  दी०  do  शर्मा  (  :  अध्यक्ष  में  इस  विधेयक  से  संतुष्ट

 नहीं  gt  कहा  जाता  है  कि  इस  विश्वविद्यालय  में  विज्ञान  और  टेक्नोलोजी

 के  विषयों  पर  शिक्षा  दो  जायेंगी  ।

 यदि  हम  रूस  और  ब्रिटेन  में  दिक्षा  को  देखें  तो  हमें  पता  लगेगा  कि

 वहां  पर  दिक्षा  के  क्षेत्र  में  काफी  परिवहन  आ  गया  है  ।  वहां  पर
 अब  नीतिशास्त्र

 और  धर्मशास्त्र  के  अध्ययन  पर  जोर  दिया  जाने  लगी  हमने  शिक्षा  के  संबंध  में

 जो  धारणा बनाई  है  वह  नहीं

 इसलिये  मेरा  अनुरोध  है  कि  दिक्षा  के  नैतिक  आधार  पर  जोर  दिया  जाना
 आप  को

 चाहिये  ।  जब  तकਂ  एसा  नहीं  होगा  हम  अपने  ्य  ना  तबाही .  bs  aay ae  नहीं  सकते  |
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 Jewellery  deposited  with  Indian  Bhadra  29,  1887  (Saka)
 Embassy  in  Rangoon

 दी०  चू०

 पंडित  नेहरू  ने  अपनी  पुस्तक
 of  Indiaਂ

 a
 भारतीय  संस्कृति

 को  बहुत  ऊंचा  स्थान  दिया  है  ।  श्री  जवाहर  लाल
 नेहरू

 एक  val  फल  थे
 जिसको

 इसाई  और  अन्य
 संस्कृतियों

 ने  सींचा  था  इस  विधेयक  में

 इस  देश  के  सांस्कृतिक  पहलू  का  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  गया  पंडित  नेहरू

 ने
 हमें

 भारतीय  संस्कृति  का  जो  महान  संदेश  दिया  था  क्या  सरकार  उसके  संबंध  में  कुछ
 करने  नहीं  जा  रही  है  ?

 कुछ
 समय

 पहल  हमने  यह  कहां
 कि  श्री  जवाहरलाल

 में  पढना
 अनिवार्य

 नेहरू  की  वसीयत  बड़ा  महत्वपूर्ण  दस्तावेज  है  और  इसको  पंजाब

 कर  जाना  चाहिये  इस  विधेयक  में  भारत  की  सांस्कृतिक  परम्पराओं  के  बारे  में

 कुछ  नहीं  कहा  गया

 यहं  विश्वविद्यालय  भारत  के  एक  महान  प्रधान  मंत्री  बहुमुखी  प्रतिभा  के  बारे  में

 लोगों  पर  कसे  धारणा  जमा  सकेगी  जब  कि
 यह  कहां  गया  है  कि  दिल्ली  की  जनसंख्या

 में  विधि  हो  गयी  हैं  तो  किस  प्रकार  एसा  कहा  गया  हैं  कि  यह  विश्वविद्यालय

 इस  प्रयोजन  से  स्थापित  किया  जा  रहा  है  ?  यह  विश्वविद्यालय  तो  दिल्ली  की

 बढ़ती  हुई  जनसंख्या  की
 आवश्यकताएं  पुरी  करने  के  लिये  स्थापित  किया  जा  रहां

 यदि  एसी  बात  हैं  तो  इसका  नाम  पंडित  नेहरू  के  नाम  पर  क्यों  रखा  जा  रहा  है  ।

 ह

 भी  कहा  गया है
 कि  शिक्षा  का  स्तर  गिर  गया  है  ।  यदि

 शिक्षा  का  स्तर  गिरा  है

 वह  समूचे  भारत  में  गिरा  है  ।  केवल  दिल्ली  में  ही  war  नहीं  हुआ

 *रंगन  स्थित  भारतीय  दता  वास  के  पास  जमा  किये  गये  आभूषण

 **JEWELLERY  DEPOSITED  WITH  INDIAN  EMBASSY  IN  RANGOON

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  (  होशंगाबाद  अध्यक्ष  में  बर्मा  में  भारतीय  नागरिकों

 द्वारा  रंगून  स्थित  हम।रे  दूतावास  में  जमा  किये  जेवरात  के  बारे  में  इस  महीने
 की  13  तारीख  को  प्रश्न  संख्या  580  के  उत्तर  से  उत्पन्न  कुछ  मामलों  पर  आधे

 घंट  को  न् चचं र्चा  उठाता  हं ।

 श्री  तिरुमल  राव  पीठासीन  हुए

 [  Suri  TIRUMALA  Rao  in  the  Chair  ]

 अन्तर्राष्ट्रीय  कानून  के  अंतगर्त  हर  दूतावास  को  कुछ  अधिकार  और  विशेषाधिकार

 होते  &
 जो  एक  सरकार  द्वारा  दूसरी  सरकार  को  दिये  जाते  इन  अधिकारों

 में  दो  अधिकार  प्रमुख  होते  हें  ।  पहला  और  सबसे
 महत्वपूर्ण

 अधिकर  है  राजनयिक  अभिकर्त्ता

 और  उसके  कार्यालय  के  सदस्यों  को  व्यक्तिगत  अनिवार्यता  )  का  अधिकार  ।  इस

 अनपक(यता
 )

 दो  सरकारों  में  मतभद  हो  जाने  उनमें  युद्ध  छिड़

 जाने  पर  बनाये  रखा
 जाता  दूसरा  यह  हैं  कि  राजनयिक  अभिकर्ता

 का  कार्यालय
 तथा  सामग्री  उस  देश  का  राज्य-क्षेत्र  मानीं

 जाता  है  जिस  देश  का  वहू  दूतावास  हों  ।  इसका  sy

 यह  हुआ  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  कानून  के  अनुसार  रंगून  स्थित  हमारा  उसके
 पदाधिकारी  और

 सामग्री  भारत  का  राज्यक्षेत्र  और  राजदूत  किसी  भी  तरह  से  बर्मा  सरकार  के

 नियंत्रण मं  नहीं  है  ।  यह  बात  निर्विवाद है  ।

 मंत्री  महोदय  ने  पहले  दिन  बताया  था  कि  हमारे  हमारे  और

 बर्मा
 सरकार

 के  बीच  हुए  एक  करार  के
 अनुसार  एसा  किया  गया  और  जेवरात

 जमा  कराने  वाले  भारतीय  नागरिकों  को  इस  बारे  में  बता  दिया  गया  था  ।  अब  सभा
 fe  नन  ———

 ध  घंटे  की  चर्चा ।
 आध  an-hcur  Discussion.
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 20  1965  रंगून  स्थित  भारतीय  दूतावास  के  पास

 जमा  किये  गये  आभूषण

 तो  ऐसा  anaitat  किया  ही  क्यों  are’ राज्य qe  चाहती  है  कि  पहले

 दूतावास  भारत  का  अंग  यह  भारत  का  राज्य  क्षेत्र  है  और  भारतीय

 नागरिकों  ने  वहां  अपने  जेवरात  जमा  कराय े।

 मेरी  जानकारी  यह  है  fe  जब  वे  रंगून  स्थित  अपने  दूतावास  में  जेवरात  जमा

 कराने  गये  तब  उनको  यह  नहीं  बताया  गया  कि इस  बारे में  बर्मा  सरकार  को  जानकारी

 दे  जायगी  अन्यथा  वे  वहां  जेवरात  जमा  न  कराते ।  इसलिये  सरकार  ने  न  केवल

 अन्तर्राष्ट्रीय  कानून  की  अवहेलना  न  केवल  उन्होंने  अपने  विशेषाधिकारों  को

 a  केवल  उन्होंने  एक  घुटने-टेक  रवैया  अपनाया  बल्कि  उन्होंने  भारतीय  नागरिकों  के  साथ

 बड़ा  विश्वासघात  भी  fear

 में  चाहता  कि  जेवरात  जो  सूची  बर्मा  सरकार  को  दी  गयी  वह  सभा

 पटल  पर  रखी  जाय ।  बर्मा  सरकार  एक  मित्र-राष्ट्र  में  नहीं  समझता  कि  उन्होंने
 इस  बात  के  दबाव  डाला  होगा  कि  वे  उनको  सुची  दें

 ।
 मं  समझता  हूं  किः

 यह  हमारी  अपनी  सरकार  को  परम्परागत  नीति  है  ताकि  कुछ  विदेशी  सरकारों  को

 अपने  पक्ष  में  किया  जा  सके  ।  इस  बारे  में  पाकिस्तान  और  इंडोनेशिया  का

 ज्वलन्त  उदाहरण  हमारे  सामने  है  ।  जिन  देशों  के  साथ  हमने  भलाई  की  वेਂ  आज

 हमारे  दत्र  हें  और  जिनकी  हम  अलोचना  करते  रहे  हमारी  सहायता  कर  रहे

 मुझे  पता  लगा  है  कि  बर्मा  सरकार  को  बताये  जाने  के  फौरन  बाद  बर्मा  सरकार

 ने  एक  आदेश  जारी  कर  दिया  fe  दूतावास  में  जमा  गये  किसी  भी  जेवरात
 at  उनकी  अनुमति  के  बिना  वापिस  नहीं  लिया  जा  सकता  ।  इसका  मतलब  यह  हुआ
 कि  हमारी  सरकार  को  हर  बार  बर्मा  सरकार  के  सामने  घुटने  टेकने  पढ़ेंगे  कि

 सो  द्  । व्यक्ति  जेवरात  वापस  लेना  चाहता  ध  किया  आज्ञा  और  फिर  बर्मा  सरकार

 बड़ी  उदारता  से
 “

 हम  यह  अहसान  कर  रहे  ठ

 यह  सब  इसलिये  कि  इस  अन्तर्राष्ट्रीय  कानून  का  पालन  नहीं  किया  गया  कि

 भारतीय  दूतावास  भारतीय  राज्य-क्षेत्र  है  और  भारतीय  नागरिकों  को  वहां  हर
 जो  वह  चाहें  जमा  कराने  का  अधिकार  है  ।

 में  और  सभा  तीन  बातें  चाहती

 पहली  तो  यह  कि  बर्मा  सरकार  को  बतायी  पुरी  सुची  पटल  पर

 रखी  जिसमें  जमा  कराने  वाले  सभी  व्यक्तियों  के  नाम  और  जमा  कराये  गये
 जेवरातों  का  व्योरा  att  समझौते  अथवा  व्यवस्था  की  क्या  हि. त  थीं  ?  इसमें

 पहल  किसने  की  ?  इसकी  किसने  हमने  या  बर्मा  सरकार  ने  और  यह
 समझौता  किसने  बनाया ?  इसके  पक्ष  कौन  कौन  थे  ?  यदि  लिखित  समझौता  नहीं  है
 तो  कोई  मौखिक  समझौता  है  ?  यह  एक  गोपनीय  मामला  है  भारतीय  नागरिकों

 के  साथ  विश्वासघात  हुआ  सरकार  ने  अन्तर्राष्ट्रीय  कानून  के  अधीन  अपराध

 किया  है  ।

 श्री  उ०  सर  त्रिवेदी  सभापति  में  यह  जानना  चाहता  g  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तानी  आवास  अपने  नागरिकों  के  लिये  पूरी  पूरी  राहत

 प्राप्त  करने  में  सफल  हुआ  है  और  पाकिस्तानी  नागरिकों  की  पाकिस्तानी  करेंसी

 और  जेवरात  बचा  जब  कि  हमारा  भारतीय  नागरिकों  को  उनके

 जेवरात  की  — Teal  करेंसी  नहीं  और  उन्होंने  10  लाख  रुपय  लेकर  केवल  43,000

 रुपये  दिये--की  आश्वासन  देकर  भी  इस  से  पीछे  और  इससे  उनको  गहरा

 धक्का  लगा  और  भारतीय  नागरिकों  को  करोड़ों  रुपये  की  हानि
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 Jewellery  deposited
 with  Indian  September  20,-1965

 Em  ssy  in  Rangoon

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  उपमंत्री  दिनेश  fag)  :  सभापति  मं  चाहता

 हं &  कि  सभा  इस  मामले
 पर  वास्तविक  स्थिति  देख  कर  करे  ।  संभा  को

 ज्ञात  है  कि
 बर्मा

 में  भारतीय  नागरिक
 और

 भारतीय  उद्भव है
 के  व्यक्ति  बड़ी  संख्या

 में  करने रह  रहे  अचानक  बर्मा  सरकार  ने  va
 व्यवसायों  का  राष्ट्रीयकरण

 का  ‘te  किया  जिनमें
 भारतीय

 नागरिक  संख्या  में  लगे  हुए  यह  कहना

 ठीक  है  कि  हमें  विदेशों  में  अपने  नागरिकों  के  अधिकारों  के
 संरक्षण

 के  लिये  भरसक

 प्रयत्न  करने  चाहिये  लेकिन  हमें
 यह  देखना  है  कि  अन्य  देशों  में  अपने  नागरिकों  के

 अधिकारों  की  रक्षा  करने  में  हम  उन  देशों  के
 सार्वभौमिक

 अधिकारों  का  हनन  न

 उन  देशों  के  भी  कुछ  सार्वभौमिकਂ  अधिकार  हैं  ।

 बर्मा  सरकार  राष्ट्रीयकरण  का  अधिनियम  पास  किया ।  हमें  अपने  नागरिकों  के

 लिये  क्षतिपूर्ति  मांगने  का  अधिकार  है  और  हम  एसा  कर  रहे  ह  ।
 लकिन  बर्मा  सरकार

 की  इस
 कार्य वा  ही

 से  बहुत  सेਂ  व्यक्ति
 वहां

 आजीविका  नहीं  कमा  सकते  थे  और  वे

 यहां  आना
 चाहते

 उस  समय  बर्मा  में  80,000  भारतीय  नागरिक
 थे  जिनमें  बहुत  से

 नागरिक  एसे  थे  जिन्होंने  बर्मा  की  नागरिकता  के  लिये  प्राथनापत्र  दिये  हुये  थे  और

 उनमें  से
 बहुत

 से  एसे  भी  जिनकी
 स्थिति  पुरी

 तौर  पर  स्पष्ट  नहीं  थी  ।  अचानक

 काफी  लोगों  ने  निराश  होकर  भारत  में  लौटने  की  इच्छा  प्रकट  की  ।  यह  सभा

 भी  यह  चाहती  थी  कि  उनको  इस  देश  मं  वापस  लाने  के  लिये  हर  सम्भव  उपाय

 किया  जाय  और  परिणामस्वरूप  हमें  उन  लोगों  जिनकी  संख्या  काफी  सहायता
 प्राप्त  दरों  पर  विमान  से  लाने  के  लिय  अस्थायी  व्यवस्था  करनी  और  बहुत
 से  व्यवितयों  को  लाने  के  जहाज  भी  भेजने  पड़े  ।  इस  अवधि  में  हम  एक

 लाख  से  भी  अधिक  व्यक्तियों  को  यहां  लाये

 क्योंकि  इन  लोगों  को  बर्मा  गडन  था  इसलिये  उन  पर  बर्मा  सरकार  द्वारा

 कुछ
 प्रतिबन्ध  लगाये  गये  थे  ।  जो  उनके

 सम्पत्ति
 और  जेवरात  के  बारे  में  थी  ।

 फिर  भी  वे  लोग  वहां  से  तुरन्त  आना  चाहते  थे  ।  अब  wen  यह  था  कि
 दूतावास

 किस  प्रकार  उत्तकों
 सहायता

 कर  सकता  था
 ।  हमारा  प्रमुख

 कत्तव्य
 उनको  वहां  से

 लाने  में

 सहायता  करना  था ।  वे  अपनी  सम्पत्ति  के  बारे में  इतने  चिंतित  नहीं  थे  जितना

 किवे  बाहर  जाने  के  faa  चिंतित  थे  क्योंकि  उनकी  पास  अपनी  जीविकोपार्जन  का

 कोई  साधन  नहीं  था ।

 उनमें  से  कुछ  के  पास  बहुत  जेवरात  थे  जिसका
 उनको

 पता  नहीं  कि  किया

 जाये  क्यों  उनको  ले  जाने  पर
 प्रतिबन्ध

 था  ।  सामान्य  रूप से  कोई  दूतावास  एक  बेक  नहीं

 इसके
 अतिरिक्त  इसमें

 .
 जोखिम  भी  होता  और  हम  कभी  भी  अधिक

 मात्रा  में  बहुमूल्य  वस्तुए  वहां  रखने  को
 प्रोत्साहन  नहीं  देते  ।  फिर  भी  इन  लोगों  की

 अत्याधिक  आवश्यकता  को
 देखते  हुए  हमने

 यह  महसूस  किया  कि  दूतावास  को  उनके

 जेवरातों  को  अस्थायी  रूप  से  रख  लेना  चाहिये ।  यह  एक  अस्थायी  उपाय  था  क्योंकि

 दूतावास  भी  जेवरातों  का  कुछ  नहीं  कर  सकता  था ।

 में  यह
 स्पष्ट

 बता  हूं  कि
 इस  दूतावास  के

 लिये  राजनयिक  आवरण  के  अंतगर्त

 इन  जेवरातों  उस  देश  से  बाहर  भेजना  एक  गलत  होती  क्योंकि
 एसा

 करना  उन  देश  के  कानन  के
 हो

 सकता  था  ।  लगभग  400
 व्यक्तियों

 ने  अपने

 जेवरातों  को  मुहरबन्द  fecat  में  रखा  हुआ  था  ।  जेवरातों  के  साथ  वे  लोग  सामान्यतः

 एक  सुची भी  छोड़  गये थे  ।  कहीं  पर  सूची  में
 जेवरातों  का  कुल  मूल्य  fear

 गया

 था
 और

 कहीं  पर  मूल्य  के  बारे  में  कुछ  नहीं
 ।

 हम
 न  जेवरातों at  गिन  सकतें

 थे  और
 न  उनकी  जांच

 कर  सकते थे  और
 a

 हमने
 एसा

 किया
 ।

 हमने  उन  डिब्बों  को
 उसी  मुहरबन्द  हालत  में  रखा ।
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 29  1887  रंगून  स्थित  भारतीय  दूतावास  के  पास

 जमा  किये  गये  आभूषण

 जब  बर्मा  सरकार  को  इस  बात  का  पता  चला  तो  उन्होंने  बाहर  जाने  वाले  लोगों

 पर  प्रतिबन्ध  लगाने  आरम्भ  कर  दिये  क्यों  कि  उन्होंने  कहा  कि  वे  लोग  जो  उस  देश

 को  छोड़  रहे  थे  उन्हें  कुछ  सीमा  शुल्क  निकासी  की  व्यवस्था  weal  चाहिये  तथा

 बाहर  जाने  से  पव  बर्मा  में  अस्थियों  को  घोषणा  करनीं  चाहिये  ।  उन्होंने  जो

 जेवरात  भारतीय  दूतावास  में  जमा  कराये  थे  उनके  बारे  में  कुछ  भी  बात  गुप्त

 नहीं  थी  ।  दूतावास  में  एक  लम्बी  कतार  लगो  हुई  थी  और  लोगों  के  हाथ  में  डिब्बों

 समाचार  पत्रों  में  भी  यह  समाचार  प्रकाशित  हुआ  ari  किसी  ने  भी  इस  बात  को

 गुप्त  नहीं  रखा  कि  वे  वहां  रखने  के  लिये  जेवरात  ला  रहे

 बर्मा  सरकार  यह  चाहती  थी  कि  उनको  जाने  देने  को  अनुमति  देने  से  पहले

 इस  सन्तुष्टि  कराई  जाये  कि  उन्होंने  जो  घोषणायें  की  वे  सच  हें  ।
 हमारे  सामने  कठिनाई  यह  थी  कि  बड़ी  संख्या  में  लोगों  को  बर्मा  से  आने  से  रोक

 जाता  क्यों  कि  बर्मा  सरकार  को  यह  सुनिश्चित  नहीं  am  कि  कौन  व्यक्ति

 जेवरात  रख  रहा  वे  वहां  किलो  व्यक्ति  को  तो  dara  कर  नहीं  सकते  थे  जो
 उनके  नाम  लिखता  रहा  ।  इससे  संदेह  उत्पन्न  हुआ  ।  हमने  उस  बारे  में  बर्मा

 सरकार  से  बातचीत  की  है  और  यह  महसुस  किया  गया  किਂ  इन  व्यक्तियों  को  बाहर
 जाने  के  कुछ  सुविधायें  दी  जाय॑  !  एक  तो  तरीका  यह  था  fe  यह  सब  जेवरात

 और  सम्पत्ति  बर्मा  सरकार  को  सौंप  दया  जाय  और  दूसरा  यह  कि  लोगों  से  जाय

 किਂ  वे  अपने  जेवरात  किसी  बेक  में  जमा  करा  दें  ।  q  फौरन  ही  बर्मा  छोड़

 रहे  और  इसलिये  हमने  समझा  fe  हमें  कुछ  करनी  चाहिये  ।  एक
 विचार  यह  था  कि  वे  यह  बैंक  में  जमा  करा  द॑  और  उसकी  सुची  बर्मा  सरकार  को

 दे  उन्होंने  अपनी  सम्पत्ति  सुची  बर्मा  सरकार  को  दे  दी  और  इसलिये  इस
 जेवरात  के  बारे  में  जानकारी  गुप्त  नहीं  रही  ।

 यह  बात  मानने  का  कोई  कारण  नहीं  है  कि  भारतीय  नागरिकों  ने  कोई  गलत

 घोषणा  की  ft  Ha:  उनके  हितों  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई

 इस  मामले  पर  विदेश  सचिव  और  राजदूत  ने  इस  समुदाय  के  कुछ  नेताओं  से

 बातचीत  की  ॥  यह  महसूस  किया  गया  कि  उनकों  यह  जेवरात  ले  जाने  जायें

 और  ये  चाहे  फिर  dae  में  जमा  करें  या  उनका  कुछ  भी  करें ।  अनेक
 व्यक्तियों  ने  अपने  जेवरात  वापस  ले  ।  वास्तव  में  हमारे  पास  केवलਂ  13

 डिब्बे  रह  गये  st

 यह  कार्य  नागरिकों  के  हित  में  गया है  और  उन्होंने  भी  इस  बात  को  माना

 है  क्योंकि  इससे  उनको  वहां  आने  में  सुविधा  मिली  है  |  इससे  उनकों  कोई
 कठिनाई  नहीं  हुई  इसमें  विश्वासकी  कमो  का  भी  कोई  wea  नहीं  है  क्योंकि

 ae  जेवरात  उनको वापस  कर  दिये  गये  थे
 ।  इसमें  प्रभुसत्ता के  त्याग  का  भी  कोई

 प्रत  नहीं  है  ।

 सभापति  महोदय  :  अब  आधे  घंटे  की  चर्चा  समाप्त  होती  है  ।

 इसके  पश्चात  लोक-सभा
 21  1965/ 30  1887  के  दस  बजे

 तक
 के  लिये  स्थगित

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  till  Ten  of  the  Clock  on  Tuesday,  Sep-
 tember  1965/Bhadra  jo,  1887  (Saka).

 2573

 आ०  स०  To—o  1-58  पार्क  5--12-7-66-600


